
 254
 17  11.  27,  53

 235

 ष्

 Fe  ह, "७५  ait.

 र्ल्स  BY
 फ्र्म्ज्न

 |" ॥

 Qh २  गुरुवार

 |
 i

 |  (fl  ७  १९५३ संख्या  २७  त

 संसदीय  वाद  विवाद

 151

 लोक  सभा

 तीसरा  सल्

 शासकीय  वृत्तान्त

 संस्करण )

 a  wee  ह  Jawa

 भाग  -प्रश्न  भोर  उत्तर

 विधय-सूची

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर  पृष्ठ  माग

 meat  के  लिखित  उत्तर  भाग  SIRR  —¥%go]

 (  मुल्य ४  ई  )
 243  5.12,



 संसदीय
 ate

 विवाद

 para और  उत्तर  )

 शासकीय
 ——

 ११५  EERE

 (77)  उत्पन्न  नहीं  होता होता
 लोक  सभा

 परी  जिला  में  भसंदपर

 गुरुवार  ७  मई  R&R

 का

 बस्ती  के  पास  एक  नई
 बस्ती  बसाई  गई  है  ।

 १,७७२
 सदन  की  बठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  |

 श्री  एस०  सी०  यह

 सत्य  नहीं  रोमान  कि  हमें  गई महोदय  अध्यक्ष  पद  परआसीन

 पुनवासी  सम्बन्धी  रिपो  में  कहा  गया  है  कि

 १५८  व्यक्तियों  को  वहां  काम  पर  लगा प्रश्नों  क  मौखिक  उत्तर

 दिया गया  है  ।  ?
 उडीसा  भेजे  गये  पर्वा  पाकिस्तान  के

 श्री  ज०  ro  भोंसले  :  मैं
 विस्थापित  व्यतित

 इसको  पुत्र  सकता  चाहता  हूं  ।
 *

 १९१२,  श्री  एस०  सो ०  सामन्त
 सामन्त

 थनर्वात  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंग
 शनी  एस०  सी०

 क्या  म

 जान  सकता  हं  कि  १९५२  में  उडीसा  भेज  गये
 कि

 व्यक्तियों  में  कितने  व्यतीत  कृषक  थे  ?

 \  &  १९५२  से  पूर्वी

 पाकिस्तान के  feat  विस्थापित  व्यक्तियों
 जब  के०  भोंसले  ३७७३

 को  उड़ीसा-राज्य  भेजा  गया
 दयो  एस०  ato  सामन्त

 क्या  थोड़े  बहुत  व्यक्तियों  को  म॑  जान  सकता  हुं  कि  क्या  उड़ोसा
 में  इन

 व्यक्तियों  की  स्थितियों  का  तथ्य  निर्धारण
 हीरा कुड  परियोजना  कार्य  में  लगाया  गया

 समिति  भी  ta  वेक्षण  करेंगी  ?

 यदि  लगाया गया  है  कितनों
 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  में  इस

 को
 प्रशन  को  पूर्व  सूचना  चाहता  हुं  ।

 १९५२  उनके  पुन सि  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  मैं
 के  लिए  कोई  नई  बस्ती  बसाई  गई  तथा

 जान  सकता हं  कि  उड़ीसा  से  वापस

 इस  काल  में  कितने  व्यक्ति  उड़ीसा
 आये  व्यक्तियों में  से  कुछ  फिर  उड़ीसा  चले

 राज्य  से  लौट  आये  हें
 ?

 गये हैं

 पुनर्वास  उप-मंत्री  जे  ०  भोंसले  )  श्री  जे०  Fo  भोंसले  श्रीमान

 ५  ३४६
 दो  एक  परिजनों  का  और  दुसरा  ३०

 नहीं  ।  व्यक्तियों का  ।
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 श्री  टी०  के०  चौधरी  :  क्या  अगर  तो  उस  पर  कब  तक  विचार

 में  जान  सकता  हूं  कि  कितने  समय  तक  हो  जायेगा  ?

 सरकार  उड़ीसा  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को
 श्री  कठ  डी०  सा लव ोय :

 हावड़ा  स्टेशन  पर  ठहरने  देगी  ?
 मन्त्रालय  ने  योजना पर  अपने  विचार  प्रगट

 केन्द्रीय  दि  किये  यद्यपि  पिछलों  बार  लागत  के

 कारण  इसने  योजना  को  छोड़  दिया  था  ॥
 FIA LY  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी :

 (*)  क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताते  की
 अब  योजना  आयोग  का  ध्यान  इस  मामले

 की  ओर  आकर्षित  किया  गया  वे  योजना
 कृपा  करेंगे  fe  दिल्ली  में  एक  केन्द्रीय

 पुस्तकालय  बताने  का  प्रस्ताव  किस  हु अवस्था
 पर  विचार  कर  रहे  हूं  आजकल  मन्त्रालय

 योजना  की  कुछ  कठिनाइयों  की  जांच  कर

 रहा  मृख्यकर  राष्ट्रीय
 क्या  कोई  योजना  बनाई  गई

 भारत  कार्यालय  पुस्तकालय  तथा

 प्रति  लिपि-अधिकार  से  इसके  संबन्ध  के

 बनाई  गई  हे  तो  क्या
 विषय  में  ।

 सरकार  ने  उसे  प्रस्वीकृत  दे  दी  है  ?

 योजना  तथा  पुस्तकालय  बनाने
 श्री  एम०  एल०  द्वीपों  :  में  जान

 सकता  हूं  कि  यह  जो  योजना  अब  तैयार
 का  सम्पूर्ण  अनुमान क्या  ह

 ?
 की  गयी  हैं  इस  कितनी  धनराशि

 पुत्र  होने  के  wee  पुस्तकालय  व्यय  की  जायगी  और  जो  योजना  पहले
 में  कितनी  पुस्तकें  रखी जा  सकेंगी  ?

 तैयार की  गई  उस  पर  व्यय  होनें

 कपा  पुस्तकालय  खण्डों  में  बनेगा  वाली  रकम  में  और  इस  योजना  की  CHT

 अथवा  सम्पूर्ण  एक  साथ  ?  में  कितना  अन्तर  होगा
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक  श्री  क०  डो०  मालवीय  :  अभी  तो  इस

 अनुसन्धान  उप मन्त्री  शची  क०  to  संबन्ध  में  कोई  निश्चय नहीं  हुआ  में  ने

 आजकल  न्याय  माननीय  सदस्य  को  बतलाया  था  कि  इसपर

 राष्ट्रीय  केन्द्रीय  पुस्तकालय की  योजना  को  फिर  सें  विचार  किया जा  रहा  है  ;  इस  पर

 पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  प्लानिंग  कमी दान  फिर  विचार  कर  रही है  ।

 के  प्रदान  पर  विचार  कर  रहा  पहले  जब  इस  स्कोर  पर  कमेटी  द्वारा  विचार

 इस  उद्देश्य  के  एक  हुआ  था  तब  तखमीना  लगाया  गया  था
 कि

 परीक्षात्मक  योजना  बनाई  गई  है  परन्तु  इस  पर  हर  साल  करीब  ५०  लाख  रुपया

 सरकार ने  अभी  इस  पर  विचार  नहीं  नान  रिकरिंग  खर्च  होगा  और  इस  पर

 किया  =  |  कुल  १७६  लाख  रुपयें  की  नान  रीजनिंग

 ग्रांट  का  तखमीना  किया  गया  था  । से  उ  त्प  नत  नहीं  यह

 होते  ।
 रकम  इतनी  बड़ी  थी

 कि  aren  gat कि

 श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :  कया में  यह
 यह  हमारी  ताकत  से  बाहर  है  ।  इसलिए

 हम  ने  इस  स्कीम  को  छोड़  दिया  ।
 पूछ  सकता हूं

 कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 नक्शा  या  प्लान  सेंट्रल  लाइब्रेरी  के  श्री to  एस०  To  चेट्टियार  :

 बनाने  के  लिए  तेयार  किया  और  इस  तथ्य  की  दृष्टि  से  कि  यह  केद्रीय  राष्ट्र ५
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 पुस्तकालय  में  जान  सकता हूँ
 कि  क्या  राज्य  संघ  के  क्रामानकूल  गिरवी  रखे  हुए

 इसमें  भारत  की  कुल  राष्ट्रीय  भाषाओं  की  कोई  ऐसे  ग्रामीण  निष्क्रिय क्षेत्र  हें  जो  उन

 पुस्तकें  कदापि  नहीं  होनी  चाहिए  ?  मुसलमानों  के  जो  १९४७-४८  में

 श्री  कठ  डी०  मालवीय  :
 श्रीमान

 विभाजन  के  पश्चात  पाकिस्तान  चले

 मने  बताया कि  इस  विषय  की  भी  जांच  और  जो  अब  भी  गर-मुसलमानों  के  अधिकार

 में  *,  यदि  हा ंतो  उसका  सम्पूर्ण  क्षेत्रफल
 होरही

 ? श्री  एम०  त्रिवेदी :  में  यह

 जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सेन्ट्रल  लाइब्रेरी  पुनर्वास  उपमंत्री  न ०  के०  भोंसले )  :

 के  लिए  कोई  स्थान  पसन्द  कर  लिया  गया  gl  |

 TsiTI—9¢ ,  ¥¥o  स्टैंडर्ड  एकड़ तो  कहां पर  ?

 श्री  क्०  डॉ०  सा लव ोय :  अभी  तो
 पेप्सू--  ०,७६२  (1  (३

 श्री  माधव  रीडिफ  क्या  में  जान
 इस  से  हम  बहुत  दूर

 श्री  एस०  सो ०  सामन्त क्या म क्या  में
 सकता  हूं  कि

 सरकार  का  विचार  ग्रामीणों

 को  सन्तुष्ट  करने  के  लिए  इस  भूमि  का
 जान  सकता हूं  कि  इस  लाइब्रेरी  के  लिए

 यूनेस्को  से  कोई  मदद  मिलती  है  या  नहीं  ?
 निष्क्रमण  करने  का

 थ्री  जे०  wo  इस
 श्री  क०  डी०  मालवीय :  में  ने  कहा

 कि इस  पर  तो  बिचार हो  रहा  हे
 विषय में  कहना  सम्भव  नहीं  क्योंकि

 काम  अभी  आरम्भ  हुआ है  और  इससे
 अभी  तक  इस  संबन्ध  में  भी  निश्चय  नहीं

 हुआ  है  ।  यह  कहना  तो  बहुत  ही  दूर  होगा
 पहिले  कि  में  कोई  निश्चित  उत्तर  दे

 सक, यह कछ समय यह  कुछ  समय  लेगा
 कि  यूनेस्को  से  कोई  सहायता  मिलेगी  या

 नहीं  क्योंकि  अन्तिम  रूप  से  कोई  फैसला
 श्री  माधव  रेड्डी :  में  जान  सत्ता

 हूं  कि  क्या  यह  क्षेत्र  ग्रामीण  समूहन  में  अथवा अभी  हुआ  ही  नहीं  है  ।

 प्रो ०  डो०  सो०  फार्मा  क्या  सरकार
 उप नागरिक  समूहन  में  सम्मिलित  कर

 लिया गया  है  ? कौ  इस  तथ्य  का  पता  हे  कि  बहुत  से  राज्य

 सी  प्रकार के  पुस्तकालय  बना  रहे  हे  और
 at  ज०  ho  भोंसले  :  यह

 ग्रामीण समूहन  में  है  ? क्या  इस  प्रकार  यह  दुगुनी करण  न  होगा ?

 यह  ha  संभव  होगा  कि  कुछ  पुस्तक
 श्री

 बहादूर  fag:  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  यह  सम्पत्ति  निष्क्रान्त  समूहन  में पुस्तकालयों  को  और  कुछ  पुस्तकें  राष्ट्रीय
 za  ~

 पुस्तकालय को  नियत  की  जायें  ?
 रखी  जायेगी  अथवा  जिनके  पास  ह  उन्हं

 श्री  Fo  डी०  मालवीय :  इस  दे  दी  जायेगी ?

 का  संबंध  केन्द्रीय  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  से  है  ।  श्री  ज०  के०  भोंसले  :  यह  अभी तक

 राज्य-पुस्तकालय  संभवतः  कार्य  निश्चय  नहीं  हुआ हे  ।  योजना  पुरे  होने

 स्वंय कर  रहै  है ं।  पर  यह  निश्चय  किया  जायेगा  ।

 गिरवी  रखे  ग्रामीण  निष्क्रान्त-क्षत्र  श्री  बहादुर  सिंह
 :

 रखने  वालों  को

 १९१५.  श्री  माधव  राडो  पुनर्वास
 किस  दर  से  अभिभूति  का  भूगतान  होगा  ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  श्री
 जे०  के०  भोंसले

 :  इस  प्रश्न

 पंजाब  ओर  प८्याला  तथा  पूर्वी  पंजाब  का  में  अभी  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |
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 कोलम्बो  योजना-परिषद  का  नीति  अधिवेशन  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  में  जान

 *
 १९१७,  सरदार  ०  एस०  सहगल

 सकती  हुं  कि  क्या  नेपाल  सरकार  ने  प्रार्थना

 वित्त  मंत्री  यद  बतलाने  की  कृपा
 की  कि  कोलम्बो-योजना  के  अन्तर्गत

 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  हैं  कि  दक्षिणी  तथा  भारत  सरकार  इस  जो  रुहायता  देगी

 दक्षिणी  gay  एशिया  को  टेक्निकल  सहायता  वह  नैपाल
 को  दे  दो  att  यदि  ऐसा

 के  लिए  कोलम्बो  योजना  परिषद  के  हू  तो  क्या  में  जान  सकती हूं  कि  उन्हें दी

 अधिवेशन ने  यह  पता  लगाया है  कि  कुछ
 जाने  सहायता  वास्तव  में  कसी

 co  लाख  पौ०  की  निधि  से  लगभग  होगी  ?

 १३,००,०००  पो०  व्यय  हो  चुका है
 ?  थ्रो  बी०  आर०  भारत

 सलाहकार  समिति  की  बैठक  नैपाल  को  पहिले  ही  कछ  सहायता  दे

 कब  और  कहां  होगी  ?  चुका  है  और  यह  प्रशिक्षार्थियों  के  रूप

 में  नेपाल  के  दो  प्रशिक्षार्थी  पहिले  से

 वित्त  मन्त्री  के  संसदीय  सचिव
 ही  प्रतीक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हें

 बी  आर०  :  हां  ;  श्रीमान
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या

 सलाहकार  समिति  की  आगामी
 a  में  जान  सकता  हूं  कि  दो  av  समाप्त  होने

 युवक  सितम्बर  १९५३  मे  नई  दिल्ली  F
 पर  भी  ८०  लाख  पौ०  में  से  केवल  १३

 करने  का  विचार  है  ।

 क्या  में

 लाख  पौ०  ही  कयों  व्यय  हुआ  है  ?

 सरदार  ए०  एस०  सहगल

 श्री  ato  आर ०  भगत
 बैठक  को  विषय-सुखो  जान  सकता  हु  ?

 टैंक  विकल  सहकारी  योजना  जुलाई  १९५०

 श्री  बी०  आर०  भगत  :
 विषय-सुची

 से  लाग  हुई हे
 और  के  अनुसार

 ने  परिषद  के  काय  का  अवलोकन  करना
 यह  जून  १९५७  तक

 चलेगी
 ।  इस  प्रकार

 तथा  सहकारी  विकास  के  कार्यक्रमों  को
 यह  देखा  जायेगा  कि  ढाई  वह के  समय

 प्रभावित  करते  वाले  अन्य  महत्वपूर्ण  मामलों  में  १०  लाख से
 अधिक  धन  व्यय  हो  चुका

 पर  भो  विचार  करना  हे  ।
 अब  टेक्नीकल  सहायता  सम्बन्धी  समिति

 सरदार  Yo  एस०  सहगल :
 किसी  प्रकार  तीव्रता  से  आगे  बढ़  रही

 है  और  योजना  के  अन्तंगंत  उपकरणों  का
 इस  समिति में  कौन  कौन  भाग  ले  रहे  हे  ?

 सभारण  किया  जा  रहा  है  ।  यह  असंभाव्य
 श्री  ato  कार  भगत  :  सलाहकार

 नहीं हैं  कि  दोष  ars चार  वर्ष  में  अवद्षेष

 समिति  के  सदस्य  भाग  ले  रहे  हें  और
 धन  व्यय  हो  जायेगा ।

 यदि  माननीय  सदस्य  नाम  जानना  चाहें
 श्री  एल०  एन०  cat  में  भारत

 तो  में  बता  सकता  हूं  ।
 द्वारा  दिये  गये  धन  की  मात्रा  और  उन  देशों

 सरदार  ए०  एस०  सहगल :  में  नाम
 के  नाम  जान  सकता  हुं  जिन्हें  यह  धन  दिया

 चाहता  हुं  ।
 गया है  ?

 श्री  ato
 आर ०  भगत :  वे  सदस्य

 श्री  ato  आर०  भारत  का
 aq  हूं  कम्बोडिया

 चन्दा  ७५०,०००  पौंड  अर्थात  एक  करोड़

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोलम्बो  योजना  रुपय ेहे  ।  दो  वर्षों  में  यह  aes  चार  डाब

 के  समस्त  देश ।  यह  मुद्रित  प्रलेखों में  है  ।  से  कुछ  अधिक  व्यय  कर  चूका है  ।
 भारत
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 जिन  देशों  को  सहायता  दी  है  उनके  नाम  त्रिपुरा  के  सरकारो  कर्मचारियों

 निम्नलिखित  हैं  qa  चार  प्रदिक्षार्थी  का  मल  तत  पुलिस  के  सिपाही के

 पांच  विशेषज्ञ  १५  प्रशिक्षार्थी  ;  मूल  वेतन  से  भी  कम  हो  गया  है
 ?

 दो  प्रशिक्षार्थी  ;  मलाया
 डा०  क  :  में  इस  wet  की

 पांच  प्रशिक्षार्थी  ;  रो  प्रशिक्षार्थी  ;
 पूर्वसूचना  चाहता  हूं  ।

 १४  प्रशिक्षार्थी  ;

 तथा  amc  में  मन्दिर आठ  प्राशक्षार्धी  ;  ६

 प्रशिक्षार्थी  ।  ह
 १९२०  श्री  मुनि स्वामी  दिदा

 सामन्त
 मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे

 श्री  एस०  सो०

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  पिछलों  वार  क्या  मद्रास  राज्य  में  तंजौर

 बम्बई  में  हुई  सलाहकार  समिति  की  बैठक
 के  वृहत  मन्दिर  में

 .  कोई  पुरातत्वी

 खुदाई  हो  रही  हैं  ;  और की  सिफारिशों  के  अनुसार  भारत  के  लिये

 प्रस्वीकृत  धन  हमें  चुका
 प्
 ष  क्या  इस  खुदाई  में  हाल  में

 और  हम  उपे  व्यय  कर  चुके  हैं  ?
 कीई नई  चीज़  पाई गई  हे  ?

 श्री  बी०  आर०  भगत :  प्रथा  यह  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 है  कि  देश  सामान्य  विकास  समूहन  अनुसंधान  उपमंत्री  केर  डी०

 में
 चन्दा  दें

 ।  :  और  जी

 कीपर  का  नागरिक  सेवा  संघ  श्री  मू नि स्वामी  :  क्या  सरकार  मद्रास

 *
 १९१८.  श्री  दशरथ  देव  :  राज्य  राज्य  में  कोई  पुरातत्व  खुदाई  करने

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 का  विचार  क  रही  है  ?

 यह  aa  कि  चिपरा  के  नागरिक  श्री  क  Bo  मालवीय  मुझ  इसके

 सेवा  संघ  ने  संस्था  पंजीयन  अधिनियम  बारे  में  नहीं  मालूम  लकिन  इस  खदाई

 के  अंतगर्त  पंजीयन  के  लिए  प्रार्थना  की  my  के  आस  पास  का  एतिहासिक  और
 a

 पुरातत्व  महत्व  काम  भी  हाथ  में

 गृह  तथा  राज्य  मन्त्री  लिया  जाएगा  |

 काटजू  )
 :  एसा  कोई  मान्यता  प्राप्त  संघ  sit  मुनि स्वामी  क्या  मैं  इस  खुदाई

 नहीं  है  जो  त्रिपुरा  को  नागरिक  सेवा  को  गई  खोज का  ब्यौरा  जान  सकता

 संघ  के  नाम  से  जाना  जाता  ध

 पिछलों  फरवरी  में  त्रिपुरा  को  भूतपूर्व
 श्री  के०  डा०  मालवीय :  मन्दिर  के

 नागरिक  सेवा  के  नौ  सदस्यों  के  एक
 अस  पास  हुई  खुदाई  में  जो  चोला  काल

 संस्था  के  रूप  में  संस्था  पंजीयन
 के  चित्रकारी  के  नमते  प्राप्त  हुए  हें

 %CQO,  के  अंतगर्त  पंजीयन  कें
 उन  में  शिव  को  नटराज  के  रूप  में

 लिये  stat  थी  ।  प्रार्थना  विचार
 प्रदर्शित  करते  हुए  १०८  मुद्राएं  प्राप्त  हुई

 हो  रहा है  ।  हैं  चित्रकारी  और  मंत्रियों  से

 श्री  ददारंय  देव  :
 श्रीमान  में  जान  शिवं  स्तोत्र  dat  शिवं  लीला  पर  बहुत

 सा  प्रकाश  पड़ता  है  । सकता  हुं  कि  पुनः  संगठन  कें  पश्चात
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 श्री  मुनि स्वामी  :  खुदाई  अब  क्या  सरकार  को  उस  क्षेत्र

 भी  जारी  और  कब  तक  यह  चलेगी  ?  के  लोगों  से  इस  प्रकार के  कोई  प्रति

 निधान  ?  प्राप्त  हुए  fe  उस  जोन

 श्री  कठ  lo  मालवीय  यहां पर
 को  नगर  पालिका को  दे  जाए

 ः  १९३०  से  चल  रहा है  |
 जो  इसे  पाक  अथवा  खेल  के  मदान

 श्री  टी०  एस०  पु  चेट्टियार  कपा  में  परिणत
 कर  दे

 ?

 में
 जान  सकता  हूं  कि  सरकार  का  इन  रक्षा  उपमंत्री

 चित्रों  का  प्रकाशित  करने  का  विचार  है  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव

 जिससे  कि  वे  जनता  को  उपलब्ध  हों
 ?  विचाराधीन  है  |

 वे  अत्यन्त  लोकप्रिय  और  सुन्दर हैं  |
 जमीन  सन्  १८५६  में  ली  गई

 श्री  क०  डी०  मालवीय  :  सरकार  थी  इस  प्रकार  का  कोई  अभिलेख  नहीं

 इन  चित्रों  को  प्रकाशन  देने  का  प्रयत्न  है  fe  पं  यह  किस  प्रयोंग में

 करेगी  आरती  थी ॥

 इस  प्रकार  का
 श्री टी०  एस०  ए०  चेट्टियार :

 प्रकादाना
 निधान  स्थानीय  सैनिक  सम्पत्ति

 देना  नहीं--मेरा  आद्य  इन्हें  प्रकाशित

 करने से  था
 कारी  से  प्राप्त  हुआ  ह्

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  क्या  यह
 at  कण  डी०  मालवीय :  हम  इस

 सच  है  कि  नगर  भर  केवल  यही  TH  स्थान

 पर  विवार  करेंगे  ।
 है  जहां  कि  सामाजिक  सभाएं  हो  सकती  हूं

 श्री  Uo  सामना  ये  चित्र  किस  और  खेल  खेले  जा  सकते  हें
 ?

 काल के  हें  ?  सरदार  मजीठिया  यह  तो  मुझे  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चोला  काल के  ॥  मालम  कि  केवल  यही  जगह  किन्तु  यह

 ज्ञात  हुआ  है  किं  यह  जमीन  जब  खाली  डी

 डेरी  ड्रोन  सोन  रक्षा  मंत्रालय  को  थी  तो  यवकव नद भ्  बिना  दिए  वहां

 ज़मीन  खेला  करते  थे  |

 *
 2QQs  श्रीमती  तार कद वरी  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  कया  में

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  जान  सकती  हूं  कि  सरकार  को  कुछ  लोगों

 करेंगे  :  के  नाम  प्राप्त  हुए  हूं  जो  यह  जमीन  चाहते

 क्या  सरकार  ने  डेरी ओन  सोन  में
 सरदार  मजीठिया :  जैसा  में  ने  बतलाया

 अपनी  जमीन  पर  प्राइवेट  लोगों  को  बसाने

 का  निर्णय  कि  है  ;  इस  बात  पर  विचार  ही  रहा  है  और  सैनिक

 सम्पत्ति  पदाधिकारी  से  प्रतिनिधान  प्राप्त

 यदि  तो  सरकार  को
 हुआ  है  जिस  पर

 कि
 विचार  हो  रहा  है

 यह  विदित  कि  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा

 लिए  जाने  से  पूर्व  यह  wha  विद्यार्थियों
 वाधेक्य  आयु

 द्वारा  खेल  के  मदान  के  में  प्रयुक्त
 *

 १९२४.  श्री  एस०  स०  सामन्त  :

 की  जाती थी  ;  और  क्या  गृह  कायें  मंत्री  २७  १९५३  को
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 चाणक्य  आयु
 के

 सथ्यन्ध म
 म

 पूछे  गए  डा०  ढ  :  वे  अपनी  सिपाहियों

 कित  प्रदान  संख्या  १०४६  के  उत्तर  को  ि

 करते  हुए  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री

 एस०  सी  ०  सामन्त  :  मे  जानना

 क्या  वार्धक्य  आयु  को  ५५  से  चाहता हूं
 कि  कोई  कालावधि  निश्चित  की

 ५८
 वह  कर  देने

 के  बारे
 में

 तब
 से

 कोई  गई  है  या  नही ं।

 निर्णय  लिया  गया  है  ;  डा०  कोई  कालावधि  निर्धारित

 यदि  तो  कण  ;  और

 यदि  ददा  में  जब  कि  आयु-सीमा

 न
 बढ़ाई  गई  क्या  उन  लोगो के  मामलों  प्रमा चार  था  किः

 उच्च  न्यायालयों  के

 पर  विशेष  ध्यान  दिया  जायगा  जो  कि  ५५  धघीशों  की  वाक्य  आयु  ६०  कर दी  जायगी |

 वर्ष की  आयु  में  काम
 करने

 के  लिए  क्या  इस  प्रकार  BT  कोई  प्रस्ताव  था  ?  क्या

 रिक
 तथा

 मानसिक
 रूप  से  ठीक  हैं

 ?
 यह  सच  है

 कि
 इस  प्रस्ताव  का  कुछ  विरोध

 दह
 t

 उपमंत्री  (att  दातार  )
 :

 हुआ  है
 और

 क्या  सरकार  इस  बात  पर  दूर

 रहेगा ?

 fr  सरकारी  कर्मचारियों  के  नौकरी  से
 डा०  काट  मेरे  माननीय  मित्र  अब

 नहीं  किया  जाए  ।

 होगी  ;  यह  कोई  आसान  कार्य  नहीं  है
 ।

 वर्ष  की  आयु  में  फिट  और  कार्य  कुशल
 श्री  बलाधुधन  :  क्या  में  जान  सकता

 कल  लोगों  के  सम्बन्ध  इस  उम्र  से  बाद
 हूं  कि  यह

 सच  है  कि  अब  कार्यकाल  में

 विस्तार  वैज्ञानिक  तथा  टेकनीकल  लोगों  का
 भी  उन्हें  रखने  का  विचार  किया  जाएगा

 न  करके  अ्रधिकतर  प्रद्यासनात्मक  लोगों  का
 यदि  जनन  हित  में  यह  आवश्यक  हो  ।

 किया  जाता है
 ?

 सकता हूं  कि  आयुसीमा  को  बढ़ाने  के

 सही  नहीं
 सरकार  ने  स्वयं  ही  विचार  किया  था  या

 विदवभारतोਂ विश्व  विद्यालय
 सरकार  को  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुआ  था  ?

 गह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 काट
 :  इस  मामले  पर  विविध  आधारों

 पर  विचार  किया  गया  था

 ।  मुझे
 यह

 याद

 नहीं  कि  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुआ  था  या
 aah  की  स्थायी  वित्त  समिति  में

 क्या  कोई  सरकारी  प्रतिनिधि  हे  ;
 नहीं ।

 यदि  तो  क्या  वह  विश्वभारती

 सकता  हूं  कि  मंत्रालयों  को  ऐसे  वाक्य
 में  उस  बोझ  की  बैठकों  में  उपस्थित  रहता

 शिकारियों  के  नाम  भेजने  के  ।  ये  कया  है  ;  a

 समयावधि  दी  गई  हू  जिनकी  कार्यकाल  को  विश्वविद्यालय  के  व्यथ  पर  वह

 बढ़ाया  जाएगा  ?  किस
 प्रकार

 अपना  नियंत्रण  प्रयुक्त  करता
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 PEK L—-UR  में  कितने
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 समान  मंत्री  के०  डी०
 :

 va  पदाधिकारी  प्रशिक्षित  किए  गए  ?

 उक्त  समिति  में  भारत  सरकार  का  रक्षा  संगठन
 मन्त्री

 कोई  प्रतिनिधि  नहीं  हैं  ;  किन्तु  परिदर्शक  विभिन्न  कार्यों  में  रायल  नेवी  को

 द्वारा  मनोनीत  भारत  सरकार  का  एक  THT cat  के  प्रशिक्षण  के  लिए  रानियां

 शिकारी  उसका  सदस्य  है  |  दी  गई  :

 जहां
 ।  PRK I—KR  ३,६८०  00  ao

 PEKI—KZ  we  3,000  रु०
 स्थायी  वित्त  समिति  के  सदस्य

 के  रूप  परिदर्दाक  द्वारा  मनोनीत  प्रारम्भिक  प्रशिक्षण  पाने  वाले

 विश्वविद्यालय  के  वार्षिक  लेखे

 तथा  वित्तीय  प्राक्कलनों  की  जांच  करता  है  ।
 ZEW Y-KR  BE4Q—KF

 २७

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  में  जान
 (१)  इंजीनियरिंग

 शाखा

 सकता  हुं  कि
 सन  PEKQ--4Z  के  हिसाब  Rov  Qo

 में  कोई  गड़बड़ी  सरकार  निगाह
 (२)  अन्य  शाखाएं

 विशेषज्ञ  शिक्षा  पोतने  वाले  पदाधिकारी

 में
 आई

 है
 ?

 १९५१-५२  १९५२-५३

 श्री  कें०  डी०  मालवीय  :  मुझे  किसी
 (१)  इंजीनियरिंग  २

 गड़बड़ी  के  बारे  ज्ञात  नही  हैं  ।  शाखा

 श्री  एन०  do  चौधरी :  क्या में  जान  (२)  अन्य  arend  र्  २१

 सकता  हुं  कि  इस  प्रकार  की  सहायता  प्राप्त  (77)  युद्ध  कार्यालय  को  दी  गई

 विश्वविद्यालययों  के  हिसाब  की  जांच  के  १९५१-५२  १५८  ,०००  पौंड

 प्रतिवेदन  को  प्रतिलिपियां  सरकार  को  पदा  PERQ--HR  NR AUR  पौंड

 की  जाती  हैं  ।
 इंग्लैड  में  प्रशिक्षण

 क  लिए
 भेजे

 गए

 श्री  इन  डी०  मालवीय :  जी  हां  जांच  सेना  पदाघिकारी  :

 हुआ  हिसाब  सरकार  को  भेजा  जाता  है  ।  रेल  gfue  से  मैच  2842  तक  देरे

 नौसेना  पदाधिकारियों  कों  प्रशिक्षण  अप्रैल  १९५२  से  मार्च  १९५३  तक  ३3

 श्री  के०
 सी  ०  सोनिया *१९२६  att  कठ  ato  सोनिया  क्या  इस

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  संबद्ध  में  ्  से  कोई  दिये  कालीन

 कि  इंजीनियरिंग  तथा  अन्य  शाखाओं  में  समझौता है
 ?

 भारतीय  क  पदाधिकारियों  के
 श्री  इन  मामलों  में  कोई  समझौता

 प्रशिक्षण
 के  लिए

 साए  १९५१-५२
 नहीं  होता ।  में  यह  स्वीकार  करुंगी  कि

 PEKR--4R  में  कितनी  राशि  दी  गई  ।
 चदर

 wes  उन  विषयों  में  प्रशिक्षण  देकर

 उक्त  वर्गों  में  कुल  कितने  जिनमें  कि  यहां  प्रशिक्षा  उपलब्ध  नहीं  हम

 faaity  प्रशिक्षित  किए  गए  ?
 पर  आभार  कर  रहा

 हमारी  सेना  के  पदाधिकारियों  के  श्रीमती  तार कर्व री  सिन्हा
 :  क्या  में

 उच्चतर  प्रशिक्षण  के  लिए  के  युद्ध  जान  सकती  कि  यह  सत्य  हूँ  कि
 a  ay कार्यालय  को  कितनी  राशि

 दी  गई  और  रायल  dar  v  थ  जहाज  भारतीय
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 नौसेना  को  उसे  अपने  कमेंट्री  को  प्रशिक्षित  एक  माननीय  सदस्य  :  दोनों  ।

 करने  के  लिए  दिए  गए  हें  और  क्या  श्री  जयपाल  fag  भारतीय  नौसेना

 ये  जहाज  वापस  दिए  जायेंगे  ?  में  एक  पनडुब्बी  पाइपें  विकसित  करने

 श्री  त्यागी  :  प्रीत  का  सम्बन्ध  लिए  प्रशिक्षण ।

 पदाधिकारियों  के  प्रशिक्षण  से  है  ।  मेरी  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 हमारे

 पास

 माननीया  मित्र  ने  शायद  प्रदान  नहीं  पनडुब्बी या  नहीं  हें  और  न  हमारा  कोई

 समझा  जो  कि  प्रशिक्षण  के  लिए  भेजें  जाने  का  इस  समय  विचार  हे  ।  किन्तु  हम

 are  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  था  अपने  लोगों  को  पनडुब्बियों  के  विरुद्ध  अवद्य

 यह  जहाजों  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ही  प्रशिक्षण  चाहते  हें  और

 सीमा  तक  देंते  भी
 श्रीमती  तारक वरी  सिन्हा  भारतीय

 श्री  के०  सी ०  सोनिया  :  दो  जानें  वाली
 पदाधिकारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  ges

 राशि  का  आगणन  किस  ग्रा चार  पर  किया
 की  tae  नेवी ने  जहाज  प्रस्तुत  किए

 ह  |  में  जानना  चाहती  कि  क्या  जाता है  ?

 माननीय  मंत्रों  जी  को  यह  ara  विदित  श्री  त्यागी  :  वास्तव  में  दी  गई  राशि

 आधार  पर  ॥
 श्री  त्यागी  :  वें  यहां  भारत  में  नौसेना

 पदाधिकारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  हैं  ।  श्री  के०  सोनिया  किसके  द्वारा

 गई  राशि  के  आधार  पर  ?
 श्रीमती  तारकेश्वरो  सिन्हा  क्या

 श्री  त्यागी  :  भारत  द्वारा  ।
 यह  सच  हे  fe  इंग्लंड  में  हमारे  प्रधान

 water  ने  वहां  से  ये  जहाज  प्राप्त  श्री  सोनिया  :  वास्तव  में  किसके  द्वारा

 किये  ?

 श्री  त्यागो : जो ५ जॉं  at |
 श्री  त्यागी  :  हमारे  प्रधान  प्र  चेष्टा  द्वारा

 विक्रमशिला  विश्वविद्यालय श्री  जयपाल  सिंह  :  क्या  म  जान  सकता

 हूं  कि  gat  पदाधिकारियों  अन्य  *
 १९२८.  श्रीमती  सुषमा  सेन

 :

 कामना  क्यों  को  पनडुब्बी  प्रशिक्षण  भी  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  को  ढपा

 दिया  जा  रहा  सर्दी  तो  क्यों  नहों  ?  करेंगे  कि  सरकार  को  मालम है  कि

 श्री  त्यागी  :
 मे  री  कठिनाई  यह  है  ।.  भारत  विक्रमशिला  विश्व  विद्  लय  के  प्राचीन  तथा

 उस  दिन  को  प्रतीक्षा
 क्र  रहा हे  जब  वह

 प्रसिद्ध  स्थान  सफद  मिट्टी  की  प्राप्ति

 एक  पनडुब्बी  सेना  Ta  कर  सकेगा  और  के  लिए  नष्टभ्रष्ट  फिया  जा  रहा  है  ?

 CATATAT:  हो  जब  इस  प्रकार  को  सम्भावनाएं  इस  प्राचीन  महत्वपूर्ण  स्मारक

 होंगे  और  हमार  पास  काफो  सामान  होगा  को  सुरक्षित  रखते  के  लिए  सरकार  क्या

 प्रशिक्षण  दिय  देशवासी  कर  रही  हूँ  ?

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 मुझ  नहीं  मालूम  पनडुब्बी  प्रशिक्षण  संधान  उपमंत्री  के०  डी०
 :

 a
 | से  माननीय  सदस्य का  क्या  तात्या  @  विक्रमशिला  विश्वविद्यालय  के  स्थान

 पनडुब्बियों  का  प्रशिक्षण  अथवा  उनके  पर  सफेद  मिट्टी  प्राप्त  करने  के  लिए  कोई

 विरुद्ध  प्रशिक्षण  ?
 खुदाई  नहीं

 की
 जा  रही  हैं

 ।
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 प्रीत  उत्पन्न  नहीं  होता है
 ।

 योजना  qs  २०२,  खंड २  तथा  ४  के

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  क्या  सरकार  को  पुनर्जीवित  करने  कै  लिए  क्या

 कोई  कार्यवाही की  जा  रही  हे  ;
 इस  बात  की  जांच  करेगी  कि  वहां  बतन

 का  एक  कारखाना  है  जो  कि  कई  वर्षो  यदि  की  जा  रही  तो  कया  ;

 से  सफेद  मिट्टी  के  लिए  खुदाई  कर  रहा  है  स्वास्थ्य  दिक्षा  के  प्रचार काय  में

 तथा  इत  के  परिणामस्वरूप  बहुत  से  झगड़े  जो  स्वंय  सेवक  संस्थायें  wa  कि  (१)

 उत्पन्न  हुए हैं  ?
 नई  (२)  योगाभ्यास

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  में  fqeq  बटाला  आदि  संलग्न  उनका

 काना  चाहता  हूं  कि  मुख्य  स्थान  पर  सफद  सहयोग  प्राप्त  करने  का  प्रयत्म  किया  गया

 तथा
 a

 मिट्टी  के
 लिये  खुदाई  नहीं  हो

 किन्तु  इस  के  समीप  पत्थरघाट  पहाड़ियों
 यदि

 किया  गया  किस

 की  बंगाल  पॉटरीज  कम्पनी  द्वारा  सफेद  तरह  से  तथा  किस  हद  तक ?

 मिट्टी  के  लिए  खुदाई की  जाती है  ।  इस
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 निस्बत  खप  cart  पर  नहीं  जहां  से  कि
 संतान  उपमंत्री  के०  डी०  :

 मिट्टी  लो  जाती  ऐतिहासिक  wea  की

 जी  श्रीमान  ।
 कछ  गाय  हैं  तथा  इन्हें  उ  विधेयक  में

 ~
 राष्ट्रीय  महत्व  के  स्थान  घोषित  किये  जाने  (2)  में  अनुसन्धान

 विचार हूं  जो
 कि  सदन के  समक्ष  है  ।  करने  के  लिए  अनुदान  दिये  गये  हैं

 ।

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  क्या  सरकार  इस  (२)  शारीरिक  शिक्षा  सलाहकार

 सम्बन्ध  में  पुछ  गछ  करायेगा  ?  बोर्ड  की  एक  उप-समिति  स्कूलों  तथा

 कालिजों  में  दारो रिक  शिक्षा  की  विंमान श्री  के०  डी०  मालवीय  :  हम  ने  पुछ

 we  कराई  है  तथा  मानती प्र  सदस्या
 व्यवस्था  पर  बिचार  करने  के  लिए  तथा

 इन  में  सुधार  करने  के  उद्देश्य  से  दीर्घकालिक
 चाहती  हें  तो  हम  ae  अधिक  पूछ  गछ

 करा  लेंगे  ||  तथा  तत्कालिक  सुझाव  देने  के  नियुक्त

 की  गई  है  ।
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  कपा  में  जान

 तथा  :  जी  श्रीमान  ।
 सकता  हूं  कि  जो  पोटरी  वाले  मिट्टी  लेते

 उस  से  यूनिवर्सिटी  at  कोई  नुकसानਂ  होगा
 बाबू  रामनारायण  इसके  बारे

 या  नहीं ?  में  अब  तक  कितने  रुपये  खर्च  किये  गये  हूं  ?

 Fo  डी०  मालवीय :  उस  जगह  से
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  इस  सम्बन्ध

 कोई  नुकसान नहीं
 उप

 के  पास  जगह
 में  सरकार ने  जो  सन्  ५०,  ५१  और  ५२

 जरूर  लेकिन  जो  युनिवर्सिटी  की  पुरानी
 में  लोनावाला  आश्रम  को  सहायता  दी  हैं

 साइट  उसे  कोई  नुकसान  नहीं  होगा
 वह  इस प्रकार

 योग  व्यायाम  पद्धति

 सन्  ५०  में  बीस  हजार  सन्  ५१  में
 *

 १९२९.  बाबू  रामनारायण सिंह  :  क्या  सात  हजार  अर रसन  ५२  में  दस  हजार

 शिक्षा  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 और  सन्  ५२  में  एन०  आर०  एस०  आर०

 ने  पांच  हज़ार  की  सहायता दी  है योग  व्यायाम  पद्धति
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 बाबू  रामनारायण सिह  :
 योग  आश्रम  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  कया

 से  स्वास्थ्य  सम्बन्धी६  कितना  लाभ  होता  हे  गवर्नमेंट को  मालूम  ह  कि
 जब

 पंजाब

 इसके  बारे  में  सरकार  ने  क्या  पूरा  पूरा  डिवाइड ंड  था  तो  पंजाब  एजूकेशन  ats  ने

 इस  यौगिक  सिस्टम  को  रेक्गनाइज  कर  लिया
 gat  लगा  लिया  है  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जी  मेंने
 था  और  पंजाब  के  कालिजों  में  इसको  raw

 दर के  लिये  उनके  सामन  कोई  तजवीज़
 तो  कहा  कि  इस  सम्बन्ध  में  विचार हो  रहा

 हे ंकि  कोई  दिक्षा  क्रम  बताया  जाय  और  थी  भर  उस  पर
 अमल

 हुआ
 ?

 जैसे ही  उस  पर  विचार  समाप्त हो  जायगा  श्री  के०  डी०  मालवीय :  जी  पंजाब के

 उस
 पर  कार्यवाही की  जायगी  ।  कुछ  ईस्टीट्यूशन  में  यह  ॒

 शिक्षाक्रम  के  तौर

 प्रो ०  डी०  सी०  :  क्या  में  जान  पर  चाल ूह  यह  सरकार को  मालूम  है  ।

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  उन  विद्यालयों

 को  कोई  सहायता  देगी  जोकि  यो..-व्यायाम
 केन्द्रीय  विश्वविद्यालय को  अनुदान

 पद्धति  में  अनुसन्धान  करने  के  लिए  अपने  ¥2R Zo,  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या

 यहां  थोदा  विभाग  खोलेंगे  ?  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाते  को  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  के०  डो०  मालवीय  सरकार  के  were  विश्वविद्यालयों  को

 विचाराधीन  इस  सम्बन्ध  में  कोई  संघारण  व्यय  के  लिए  जो  वार्षिक  अनुदान

 नायें हूं  तथा  वह  इस  प्रस्थापना  पर  मो  दिये  जाते  हें  वह  किस  आधार  पर  दिये

 विचार  करेगी  ।  जाते  तथा

 श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  इस  पद्धति को  (a)  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  में

 केवल  स्वास्थ्य  की  दृष्टि  से  पुनर्जीवित  कियां  दिक्षा  सम्बन्धी  गतिविधियों  को  विस्तारित

 जा  रहा  हे  अथवा  अध्यात्मिक  दृष्टि  कोण  करने  के  लिए  किन  मुख्य  सिद्धातों  के

 आधार  पर  धन  आवंटित  किया  जाता  है  ?

 fat  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेमानी

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  संधान  उपमंत्री  के०  डी०  मालवीय  )  :

 स्वास्थ्य  की  दृष्टि  स  ।  तथा  (a),  एक  विवरण  सदन  पटल

 श्री  के०  डी०  मालवीय  इस  समय  पर  रख  दिया  जाता हूं  ।  परिशिष्ट

 तो  स्वास्थ्य  को  दृष्टि  से  ही  तो  ११,  अनुबन्ध  संख्या  २५]

 किया जा  रहा  है  ।
 श्री  झूलन  सिन्हा  :  विवरण के  भाग

 बाबू  रामनारायण  सिह  में  पूछना
 में दी  गई  सुचना  के  निर्देश  में  में  जानना

 चाहता हूं  कि  क्या  यह  प्रश्न  कभी  हमारे  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  को

 प्रधान  मंत्री  के  सामने  उपस्थित  किया  गया  पिंड-राशियों  के  रूप  में  जो  अनुदान  दिये

 क्योंकि  में  जानता  हे  कि  प्रधान  मंत्री  जाते  हें  क्या  वह  पूर्व  ats  वास्तविक

 व्यय  पर  आधारित  होते  हें  अथवा  अन्य अभ्यास  करते  हें  और  उन्हों  ने  इससे

 बहुत  लाभ
 उठाया

 है
 किसी  आधार  पर  आधारित  होते  हें  ?

 श्री  के०  डो  ०  मालवीय  प्रधान  मंत्री  श्री  के०  डी०  मालवीय :  इस  समय

 के  सामने  यह  प्रदान  नहीं  आया  |  तक  तो  वास्तविक  व्यय ही  इस  का  आधार
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 tare  ।  विवरण  में  इंस  नत  उल्लेख  श्री  के०  डी०  मालवीय :  प्रशन  सुना

 किया  गया है
 ।  यदि  इस  बात  क्  पता  नहीं  जाता  हैं  ।  शायद  वह  ७९,२००  ्य

 लग  जाये  कुछ  घाटा  tet  ह  तों  हम  के  अनुदान  की  ओर  निर्देश  कर  रहे  हैं

 झर  अधिक  अनूदित  देकर  इस  घाटे  को  जो  कि  चुने  gt  सैकिण्ड  स्कूलों  के  विकास

 के  लिए  परियोजना ४  क  के  अवगत परा  करते  हैं  ।

 मंजूर  किया  गया हैं  ।  हमें  मालूम  हा
 ory  कि att  झूलन  सिन्हा  विवरण  के

 में  दी  गई  सूचना  वेਂ  निर्देश  में  में  जानना  क्या  वह  स्कूल  सरकारी  अथवा

 रार क़ारी  |
 चाहता  हूं  कि  परियोजनाओं  के  लिए  जो

 अनुदान  दिये  जाते  हूं  वह  किसी
 श्री  झूलन  fat  :  दिक्षा  के  लिए

 परियोजना  के  अंतगर्त  सारे  व्यय  को  पूरा  बजट  में  जो  धम  राशि  रखी  गई  कया

 करन ने  के  लिए  होते  हें  अथवा  क्या  उस  में  से  अनुदान  प्राप्ति  के  लिए  राजेन्द्र

 विद्यालयों  को  ate  धन  के  लिए  स्वयं  च-+डा  a  भी  की  है  ?

 व्यवस्था  करने  को  कहा  जाता  हू  |

 श्री  के०  डी०  मालवीय
 मुझे

 इस

 श्री  के०
 डी०  मालवीय :  जहां  तक

 विशेष  प्रश्न  का  उत्तर  देने  के  लिए  पुर्व
 विश्वविद्यालयों  द्वारा  प्रस्तुत  विशष

 योजनाओं  के  अन्तर्गत  दिक्षा  सम्बन्धी
 सूचना  चाहिये  ।

 गतिविधियों के  विस्तार  का  सम्बन्ध  शिक्षा  मंत्रियों  तथा  उप-कुलपतियों  का

 हम  उन्हें  अ  शदायो  आधार  पर  भी  सहायता  सम्मेलन

 देते  हैं  ।

 १९३२.  श्री  ए०  एम०  टामस

 बिहार  में  अतिदान  पाने  वाले  गेर-सरका
 री

 (#)  व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  को

 हायर  सैंड्रो  स्कूल
 पढ  iT  करेंगे  कि  85  तथा  १६  अध्यक्ष

 *2Q3 2.  श्री  झलक  क्या
 १९५३  को  हुये  शिक्षा  मंत्रियों  तथा  SG=

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कुलपतियों  के  सम्मेलन  में  क्या

 कि  बिहार  में  किस  किस  गर-सरकारी  यदि  कोई  की  गई

 हायर  सैकड़ो  स्कूल  को  उत  निधि  में

 इस  सम्मेलन  में  जो  विचार
 से  प्रत्यक्ष  अनुदान  प्रति  हुमा  जोकि

 प्रकट  fed  गए  हें  उनको  दृष्टि  में  रखते
 वर्ष  PEYR-KR  के  लिए  इस  उद्देश्य  के  लिए

 निश्चित  की  गई  थी  ?
 हुये  सरकार  को  प्रस्थापनाएं  क्या  हें

 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  प्रस्थापित  विश्वविद्यालय

 दान  आयोग  की  रचना  तथा  कृत्य  क्-्
 सम्मान  उपमंत्री  के०  डी०

 होंग ? १९५२-५३  में  बिहार  के  किलो  भी

 सरकारी  हायर  सेंकड़ी  स्कूल  को  कोई  प्रवृत्त
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 अनुदान  नहीं  दिया  गया  ।  संघान  उपमंत्री  के ०  डी०  :

 श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  इस  उद्देश्य  भारत  सरकार  ने  प्रारम्भ  में  दो

 के  लिए  निश्चित  धनराशि  में  T T-ACHTTY  अलग  अलग  अभिक रंग  स्थापित  करने  की

 प्रस्थापना  की  थी  ।  एक  केन्द्रीय

 कालिजों
 के  अनुदानों

 भी  उपबन्ध

 विद्यालय  शिक्षा  परिषद  तथा  दूसरा
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 अनुदान  आयोग
 ।

 सम्मेलन  ने  इतनी  तबदीली  होगी  fe  जो  ब्रिज वह

 दिया  है  कि  इन  दो  अभिकरणों  प्रहले  यूनिवर्सिटी  एज्युकेशन  बोर्ड  के  नाम

 के  स्थान  पर  एक  ही धभिपरण  अर्थात  से  पेश  करना  चाहती  थी  अब  यूनिवर्सिटी

 अनुदान  आयोग  स्थापित  ग्रांट  केटी के  नाम  से  पेश  करेगी ।

 जायें  तथा  इस  के  वही  कृत्य  हों

 तथा  वहीं  अधिकार  हो  जौ  कि  प्रारूप
 श्री  ए०  एम०  टामस  क्या  में  यह

 समझ  लंगा  कि  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय
 विधेयक  के  अनुसार  केन्द्रीय  विश्वविजयी रय

 दिक्षा  परिषद  को  प्राप्त  होने  थे  ।  शिक्षा  परिषद  नियुक्त  करने  की  प्रस्थापना

 अब  अन्तिम  रूप  से  छोड़  दी  गई  है  तथा
 ने  विश्वविद्यालयों  स्कूलों  में

 छात्रों  के  ्  शारीरिक  श्रम  का  Ti-  अब  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  ब्रिटेन

 के  मांडल  पर  बनी  एक  विश्वविद्यालय
 बन्ध  रखने  पर  भो  विचार  किया  तथा

 अपने  कछ  सविस्तार  सुझाव  दिये  ।  इस  अनुदान  समिति  ही  इस  काम  को  पूरा

 करेगी  ?
 ने  इस  बात  को  भी  सिपारिश  की  कि

 इस  समय  जो  काम  हो  लट्ठा  है  उस
 मौलाना  आजाद  :  यूनिवर्सिटी  ग्रांट

 का  पर् या लोकन  जाये  उन
 कमीशन  की  तजबीज  :  पहले  से  गवर्नमेंट  के

 सुझावों पर  ध्यान  fer  जाये  जो  कि
 सामने थी  ।  अब  wie ने  यह  तजबीज

 विभिन्न  दिक्षा  सम्  eqy  पाए  पर  भविष्य
 मंजूर  की  हैं  कि  प्रोवोक्ड  एज्युकेशन  का

 में  दिया  करेंगे  |
 फंकशन  भी  के  हवाले  जाये

 तथा  इस  मामले  पर
 और  जो  पावर  बोर्ड  के  लिए  करार

 दिया  गया  था  वह  इसे  हासिल  हो  ।
 विचार  हो  रहा  है  ।

 श्री  ए०  एम०  टामस  संसद  के  गत  श्री  ए०  एम०  टामस  इस  सम्बन्ध  में

 सत्र  में  में  ने  प्रश्न  पूछा  कि  संसद्  में  एक  व्यापक  विधान  प्रस्तुत  किये

 के  निकायों  के  विरोध  को  दुष्टि  जाने  को  कब  आशा  है
 ?

 में  रखते  ga  वविद्यालय  दिक्षा

 नियंत्रण  रखने  से  सम्बन्धित  विधेयक
 मौलाना  आज्ञाद  :  कोशिश  क  जा  रही

 को  प्रस्तुत  करने  विचार  छोड  दिया  है  कि  जल्दी  किया  जाये  |

 गया  हैं  ।  इसका  उत्तर  माननीय  मंत्री
 श्री  मेघनाद  साहा  :  विश्वविद्यालय

 मौलाना  आज़ाद  ने  में  दिया  ।  अब
 जिसकी  अध्यक्षता  डा०  राधाकृष्णन

 फिर  सुनाई  देता  &  कि  सरकार  ने  जिस
 से  को  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान

 रूप  में  विधेयक  dar  किया  उसे  भी
 ik

 आयोग  की  नियुक्ति  के  लिए  कुछ  विशेष
 गया  हैं  ।  क्या  यह  समाचार  सही

 तथा  में  विंमान  स्थिति  जानना  चाहता
 प्रस्थापनाएं  निर्धारित  की  हें  ।  क  1

 पित  विधेयक  उन्हीं  लाइनों  पर  होगा ?
 हूं

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  मौलाना  आज़ाद  गवन में  गट  करीब

 अनुसन्धान  मंत्री  आजाद )  :  करीब  ऐसा  हो  कमीशन  बनाना  चाहतों  है

 कांफ्रेंस  की  तजवीज  गबन  मेट  a  कि  यूनिवर्सिटी  इन्ववायरो  कमीशन  ने

 मंजूर  कर
 ली  तो  इस  सूरत में  fag  सिफारिश  को  है
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 at  मेघनाद  साहा :  राधाकृष्णन
 पास

 किया
 गया  था  क्या  वह  एक  आशा  के

 आयोग  ने  सुझाव  दिया हूँ
 कि  विश्वविद्यालय  रूप  में  होगा  अथवा  सिपारिश  के  रूप  में  ?

 अनुदान  अयोग  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की
 श्री  के०  डी०  मालवीय

 तरह  एक  स्वायत्त  शासी  निकाय  होना
 यंह  आज्ञा  के

 रूप में  नहीं  होगा  और न  ही  इसे  केवल
 चाहिये  ।  क्या  यह  स्वायत्त  शासी  निंकाय

 होगा  अथवा  मंत्रालय  के  अधीन  होगा  ?
 इच्छा  मात्रा  समझा  जायगा  ।  हम

 ठीक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  इस  महत्वपूर्ण

 निश्चय  को  यथासम्भव  शीघ्र  क्रियान्विति
 मौलाना  आज़ाद  :  गवर्नमेंट  इस  पर

 गौर  कर  रही  है  ।  किया  जाये  |

 श्री  बेलायुधन  :  क्या  उप-कुलपर्पियों  के  प्रो०  डी०  Ato  शर्मा  को  सरकार

 सम्मेलन  में  इस  बात  पर  मर्त्य था  कि  को  मालूम  कि  दिसम्बर  १९५२  में  हुये

 इन  विश्वविद्यालयों  एस  सरकार  का  अखिल-भारत  शिक्षा  सम्मेलन  ने  एक  संकल्प

 ऋण  कुछ  ढीला  होना  चाहिये  ?  पास  किया  था  कि  भारत  में  प्रत्येक  छात्र

 संस्था  के  लिए  समाज-सेवा  एक  अनिवार्य

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  यह  महसूस  चीज़  होनी  चाहिये  ।  सरकार  उस

 किया  जा  रहा  कि  विश्वविद्यालयों  पर
 संकल्प

 को
 कार्यरूप  दे  देगी  ?

 सरकार  का  नियंत्रण  ढीला  होना  चाहिये  ?

 मौलाना  आजाद
 :  हम  इस  पर  गौर

 मौलाना  आज़ाद
 :  नहीं  ।  कांफ्रेंस की  कर  रह ेहें

 ।  इस  वक्त  मुशिकल है  कि

 तो  वही  तजवीज़  थी  यो  अभी  पढ़  कर  इस  का  क़तई  कोई  जवाब  दिया  जाये

 सुनाई  गई  ।

 श्री  मित्तल
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 श्री पुन्नस  क्या
 में

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  प्रस्थापित  विश्वविद्यालय  अनुदान

 कि  दो  आयोग  नियत  करने  का  विचार  आयोग  far  के  अनुदान  आयोग  के  माडल

 छोड़ा  तथा  क्या  में  यह  भी  जान  पर  होगा ?

 सकता  कि  यह  नई  प्रस्थापना

 मौलाना  आज़ाद  :  गवर्नमेंट  इस  पर
 wat  के  लिए  कैसे  लाभप्रद  होगो  ?

 ध्यान  दे  रही  है  |  अभी  कोई  आखिरी

 मौलाना  आज्ञाद
 :  गवर्नमेंट  इस  पर  फैसला  नहीं  हुआ  ।

 अभी  गौर  कर  रही  है  ।  कांफ्रेंस  ने  जो  तजवीज
 त्रिपुरा का  राजनगर  हुर

 पेश की  है  वह  यह  है  कि  अलग  अलग  दो

 बाडिया न  बनाई  एक  ही  बनाई  *29 33  श्री  दशरथ  क्या  राज्य

 जाये  और  वह  दोनों  का  कॉम  करे  ।  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बज़ाहिर  इस  में  कोई  बुराई की  बात  नहीं  क्या  त्रिपुरा  के  राजनगर

 कि  दो  की  जगह  एक  ही  बाडी  हो
 ।  ~

 खेती  की  जा  सकती हुर
 ”

 में

 प्रो०  डी०  पी०  दार्मा  में  जान  सकता  क्या  इसमें  Coo  एकड

 हूं  कि  उप-कुलपतियों  के  सम्मेलन  में  भूमि  ऐसी  निकलेंगी  जिस पर
 धान  की

 शारीरिक  श्रम के  सम्बन्ध  में  जो  संकल्प  खेती  की  जा  सकती
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 क्या  स्थानीय  किसानों  नें  उस  डा०  नहीं  ।

 क्षेत्र  के  डिविज़नल  अधिकारी  at  मिलने
 श्री  कृष्ण माचा ये जोशी

 !  क्यो  में  यह
 के  लिए  दिष्टमण्डल  भेजा  और

 पुछ  सकता हूं  कि  समिति  को  यह  काम

 क्या  सरकार  का  इन  किसानों  सौंपते  समय  उस  से  कहा  गया  कि  इतने

 को  सहायता  देने  का  विचार  समय  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  जानी  चाहिए
 ?

 गुह काय  राज्य  मंत्री  डा०  मेरा  विचार  नहीं  ॥

 से  यह  सूचना  यदि  समिति  ने  अधिक  देर  लगाई  तो  हमें

 इकट्ठी  की  जा  रही  ह  और  उस  के  कोई  समय  निश्चित  करना  पड़गा  ।

 बाद  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |
 को  एच०  जो०  वैष्णव  यदि

 नया में  यह श्री  एस०  ato  देव  विश्वविद्यालय  का  प्रबन्ध  केन्द्र  ने  सम्भाल

 पुछ  सकता  हूं  कि  इस  से  पहले  जनता  के  लिया तो  इस  में  दिक्षा  का  माध्यम  क्या

 प्रतिनिधियों ने  जो  प्रस्ताव  किए उन्हें  होगा  ?

 खाद्य  मंत्रियों  ने  स्वीकार  कर  लिया
 डा०  काटजू  :  श्रीमान  मुख्य  प्रश्न  को

 डा०  काटजू :  मुझे  मालूम  नहीं
 |  इस  देखिए  और  जरा  अनुपूरक  प्रश्न  की  ओर

 भी  ध्यान  दीजिए  |
 के  लिए  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विश्वविद्यालय  का

 fares  समिति
 निया  प्रबन्ध  सम्भालना  ?  विश्वविद्यालय  का

 प्रबन्ध  सम्भालने  के  बाद  ब्यौरा
 *१९३४,  डा०  न् सरंघाचन्द्  क्या  राज्य

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  निश्चित  यह  एक  अलग

 क्या यह  सच  fe  भारत
 मामला  हें  |

 माननीय  मंत्री  ने
 सरकार  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  का  ड०  चन्द्र

 कहा है  कि  समिति  की  don  after  ही प्रबन्ध  केन्द्र  द्वारा  अपने  हाथ  में  लेने  के

 सम्बन्ध  में  विशेषज्ञों  को  जो  समिति  बनाई  होगी  परन्तु  उन्होंने  कारण  नहीं  बताया  ।'

 अब  तक  उस  की  एक  ब्  भी  नहीं  उन्होंने  समिति  की  बैठक  अब  तक  न

 के  सम्बन्ध  में  मेरे  प्रदन के के  भाग

 उत्तर  नहीं  दिया हैं
 यदि हां  तो  इस  के  क्या

 कारण  डा०  काटज ू:  कई  बार  यह  अनुमान

 लिन  लगाना  कठिन  होता है  कि  अमुक  बात  के
 ह-काय  राज्य  मंत्रो

 क्या  कारण  हें  ।  हैदराबाद  के  विधान  मण्डल
 काट )

 की  बैठक  भी  एक  कारण  हो  सकती ह  परन्तु

 मेरे  विचार  में  समिति  की
 में  वास्त में  नहीं  बता  सकता  कि  अन्य

 बठक  शीघ्र  ही  होगो  |
 लोगों  के  लिए  क्या  कारण  थे  ।

 डा०  सरदा  चन्द्र  :  कया  में  यह  पूछ  सकता  श्री  आर०  एन०  क्या  सरकार

 हूं  कि
 क्या  सरकार  ने  उस्मानिया  को  मालूम

 कि  स्वयं  हैदराबाद  राज्य  में

 लय  का  प्रबन्ध  अपने  हाथ  में  लेने  का  विचार  इस  कार्यवाही  के  विरुद्ध  भावना  फैली  हुई
 a  ?

 छोड़  दिया  है
 ?  हद
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  समिति  की  नियुक्ति  की  श्रेणी  बढ़ा  कर  उन्हें  श्रेणी  में

 के  विरुद्ध  ही
 ?  रखने  के  सम्बन्ध  में  जारी  किए  गए  आदेश

 म
 डा०  काटजू  :  यड़  तो  अपनी  अपनी  ,

 जामनगर  और  भोपाल--जिन  की
 राय को  बात  हैं  ।

 १९५१  के  आंकड़ों  के  अनुसार
 श्री  मानते  :  इस  प्रस्ताव  के  प्रति

 १
 लाख  से

 अधिक  का  नाभ  नहीं  आया
 r

 Sto  काटजू  :
 उन  को  प्रतिक्रिया  बहुत

 यदि  तो  उसी  श्रेणी  के
 अच्छी है  ।

 नगरों  को  सूची  में  इन  नगरों  के  नाम
 श्री  आर०  एन०  रेड्डी  :  कया  में  यह

 क्यों  रखे

 पुछ  सकता  कि  राज्य  में  जनता  की

 संस्थाओं  ने  सम्बन्ध  में  सरकार  F  क्या  शाहजहांपुर  को  इसी  श्रेणी

 में  रखा  गया  है  जब  कि  उस की  जनसंख्या ई  अभ्यावेदन  frat है
 ?

 उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  कुछ डा०  काटजू  :  मुझे  याद  इस  के
 नगरों  की  जनसंख्या  से  कम  और

 लिए  मुझे  पुर्व  सुचना  चाहिए
 ।

 क्या  यह  सच  कि  सरकार डा०  सुरेश  चन्द्र  क्या  में  ad  पूछ

 सकता हूं  कि  उस्मानिया  विश्वविजयी  वय  ने
 ने  वेदन  आयोग  की  यह  सिपारिश  मान  ली

 फि  ली अपना  प्रबन्ध  केन्द्र  के  हाथ  में  जान  का  है  कि  एक  लाख  या  उस  से  अधिक

 संख्या  वाले  नगरों  में  सरकारी  कर्मचारियों पीर  नहीं  पिया  ?

 को  मकान  किराया  भत्ता  दिया  जाय  ?
 डा०

 ये  सब  पुरानी  बातें हैं
 ।

 जब  समिति  बनाई  गई  थी  तो  कई  प्रकार  दिति  उपमंत्री  एम०  ato

 के  HF  प्राप्त  हुए  थे  ।

 डा०  सुरेशा  चन्द्र  ये  पुरानी  बातें
 श्रेणी  नगरों  की  सुची  में

 नहीं  ह  क्योंकि  उस्मानिया  विश्वविद्यालय
 केवल  उन्हीं  नम्बरों  को  रखा  गया है  जिन

 सरकार  को  अभ्यावेदन  भेजे  गए  हैं  की  जनसंख्या  १९५१  के  आंकड़ों  के  अनुसार
 और  मेरा  विचार हैं  कि  मंत्रालय उन  के  १  लाख  से  काफी  अधिक  हैं  ।  क्योंकि  ये

 उत्तरों  की  प्रतीक्षा  में  हैं  ।
 नगर  इस  कसौटी  पर  पुरे  नहीं  उतरते

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  समान  तथा
 इसलिए  उन्हें  इस  सुची  में  नहीं  रखा

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  :  गया  ॥

 अगर  आनरेबल  मेम्बर
 का  यह  ख्याल  है

 जी  इस  का  नाम  gov
 fe  अभी  हाल  में  कोई  इस  तरह  का

 में  उस  समय  इस  सूची  में  लिखा  गया  जब
 ईरिप्रेजन्टेशन  श गवन मेन्ट  को  मिला  था  तो

 कि  पूरक  पता  तथा  मकान  किराया
 में यह  कह  सकता हूं  कि  नहीं  मिला  है  ।

 भत्ता  देने  के  सम्बन्ध  में  मूल  जारी

 तारों  का  श्रेणी  उदयन
 किया  गया  था  |

 *2e Ru,  श्री  पुन्नू
 :  क्या  वित्त  मंत्री

 जनसंख्या  वाले नही ं।

 यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  आधार  के  अनुसार  पुरी  तरह  नहीं  चला

 क्या  हाल  ही  में  कुछ  नगरों  गया  परन्तु  १९४७  में  इन  भत्तों की
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 कृति  देते  समय  उस  का  ध्यान  रखा  गया  गृह-कार्य  उपमंत्री

 था  q ||  यह  प्रदान  अभी  तक  विचाराधीन  है  |

 श्री  क्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि  आसाम A  बवंडर

 fF, वेतन  आयोग  की  सिफारिश  यह  ्  द द  एक  *
 १९३८  श्री  रघुनाथ  गृह-कार्य

 लाख  से  अधिक  जनसंख्या  वाले  सभी  नगरों  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  २१

 मे ंसे  भत्ते दिए  जायं  ।  और  अप्रैल  १९५३  की  रात  को

 आसाम  में  जो  गहरा  वंडर  आया  था  तथा
 श्री  एम०  सी  ०  में  पहले  ही

 कह  चुका  हूं  कि  जनसंख्या  के  आंकड़ों  का  जिस  में  रेल  गाडियों  का  चलना  तक  रूक

 गया  उस  वंडर  में  जन  तथा  धन
 मोटे  तौर  पर  ध्यान  रखा  गया  था  ।

 की
 कितनी  हानि हुई  ? परन्तु  इन्हें  बारीकी  के  कसौटी  मान

 कर  कोय  नहीं  किया  गया  ।
 गह  कार्य  उपमंत्री

 :

 २१  तथा  WANs  १९५३  की  रात  को
 at  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 लाख  से  काफ़ी  अधिकਂ  ।  क्या वे
 आसाम  में  बड़े  जोर  का  वंडर  आने  AT

 उस  के  फलस्वरूप  जन  तथा  धन  की
 इसे  अधिक  स्पष्ट  नहीं  कर  सकते  ?

 हानि  होने  '  कोई  समाचार  नहीं

 श्री  एम०  सी०  अन्तविंभागीय
 मिला हूँ  ।

 समिति  ने  निर्णय  किया  था  कि  १  लाख

 श्री  रघनाथ  ट्रेन  आना
 से  ५१५  प्रतिशत  अधिक  हो  तो  उसे  पर्याप्त

 समझा  जाय  ।
 जाना  कितने  समय  तक  रुका

 att  परन्तु  :  क्या  मैं  यह  पूछ  सकता  श्री  दातार  :
 मुझे  मालूम  नहीं  ।

 हूं  ये  भत्ते  fafeaa  करतें  समय  केवल
 श्री  रघुनाथ  इस  साइक्लोन

 जनसंख्या  का  ही  ध्यान  रखा  जाता  है  या
 की  वजह  से  ट्रेन  का  आना  जाना  कितने

 कि  विशेष  नगरों  में  जीवन  यापन  व्यय  का
 समय  तक  रुका  रहा  ?

 भी
 ध्यान  रखा

 जाता  है  ?
 श्री  दातार  :  पहली  बत  तो

 यह  है

 भरी  एम०
 सी०  मकान-किराया

 कि  हमारे  पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना
 भत्ते  तथा

 पूरक  भत्ते
 जनसंख्या  को  ही

 नहीं  है  कि  वबंडर  आया  फिर  गाड़ियों

 आधार  माना  गया  है  |
 का  आना  जाना  रुक  जाने  के  सम्बन्ध  में

 सरकारी  कमंचारियों  के  लिए

 रेल  टिकटों  में  रियायत
 में  किसी  का  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।

 दिल्ली  पोलीटेक्निक  कालिज

 * 2239,  श्रो पुच्नस  :  क्या  गृह-कार्य

 मंत्री  १८
 *

 १९३९.  झूलन  सिन्हा  क्या
 १९५३  केन्द्रीय

 सरकार  के  कर्मचारियों  के
 लिए  रेल

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे

 fa टिकटों  में  रियायत  के  सम्बन्ध  पूछे  गए

 तारांकित  seq  क्रमांक  ८६४  को  ध्यान  में  क्या  दिल्ली  पोलिटेक्निक

 रख  कर  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि  कश्मीरी
 दिल्ली  का  प्रबन्ध

 कया  उस  समय  के  बाद  से  इस  सम्बन्ध  में  पूर्णतया  केन्द्रीय  सरकार  के  हाथ  में  है  कौर

 कोई  निर्णय  feat  गया  है  ?  वही  उसे  चलाती  अर

 243PSD
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 | ि  तो  इस  पर  पिछले

 दो  ay  म  कितना  वच  हुआ ?  निकट  भविष्य  में  एक

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  aaa  राष्ट्रीय  सांस्कृतिक  न्यास  की  स्थापना

 संधान  उपमंत्री  ( ott  के०  डी०  :  करने  का  विचार  है  जेसा  fare  के

 ar  केन्द्रीय  मंत्रणा
 बोर्ड

 की  योजना  में  कहा

 सामान  खरीदी  तथा  भवन  गया  था  ह

 बनाए  पर  हुए  ई  सहित  २७,५१,००५  वे  कौनसी  सांस्कृतिक

 |  वालिया ंहैं  जिन  को  आगे  बढ़ाने  के  लिए

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  में  १९५३-५४  के  आय-व्यस्क  में  १३  ७०

 लाख  रुपया  रखा  गया  और
 यह  पुछ  सकती हुं  कि  क्या यह  सच  है  कि

 इस  कालिज  के  फाइनल  के  छात्रों  ने  क्या  अनुदान  सीधे  ही  दे

 परीक्षा  नहीं  दी  और  वे  परीक्षा  भवन  से  दिए  जाते  हें  राज्य  सरकारों  की

 बाहर  निकल  आए  ;  यदि  हां  तो  क्या  arma  दिए  जाते  हें  ?

 में  इस  के  कारण  पूछ  सकती हूं
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेमानी

 थी  वे  मालवीय  :
 मुझे  इस  का  संघान  उपमंत्री  के०  डी०  :

 पतो  नहीं  हें  ।  नहीं  ।

 श्री  एन०  एम०  लिंगम
 :

 क्या  में  यह  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 पूछ  सकता  हुं  कि  इस  कालिज  के  छात्रों  की  रखा  जाता  हैं  जिस  में  इस  सांस्कृतिक

 राज्यवार  संख्या  कितनी  है  ?
 कार्यवाहियों  का  व्यौरा  दिया  गया  हें  ।

 श्री  के०
 डी०  मालवीय

 :  कुल  संख्या  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  क्रमांक

 १०४३ हें  ।  मुझे  खेद  हें  कि  में  इस  सम्बन्ध  २६]

 म  कुछ  नहीं  बता  सकता  कि  किस  राज्य  के
 (7)  अब  तक  तो  सरकार  स्वयं  ही

 कितने  छात्र  हैं  |
 अनुदान  देती  रही  है  और  जहां  आवश्यकता

 श्री  के०  के०  बसु  क्या  में  यह  पड़ी  है  उस  ने  राज्य  सरकारों  तथा  अन्य

 सकता हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  के  छात्रों  संस्थाओं से  सलाह  ली  हैं  ।  परन्तु  आगे

 जो  यहां  पढ़ने  आते  राज्यों  की  चल  कर  सैनिक  तिक  प्रयोजनों  के  लिए

 सरकारें  चुनती  हें  या  यहीं  उनਂ  को  चुना  अनुदान  मुख्यतः  सम्बद्ध  अकादमियों  के

 जाता हैं
 ?  परामर्श  पर  दिए  जांयगे  ।

 श्री  कें०  डी०  मालवीय :  मुझे  खेद  है  श्री  ato  एस०  ए०  कया  में

 कि  में  इस  प्रशन  का  उत्तर  नहीं दे  सकता  ।  पूछ  सकता  कि  किन  किनਂ  सिद्धान्तों  के

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  इस  प्रश्न  से  आधार  पर  ये  अनुदानਂ  दिए  जायंगे  ?

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  माननीय  मंत्री  के  पास
 थ्री  के०  डी०  मालवीय  किसी

 सूचना  नहीं  हें  ।  अगला  विशेष  fagra  का  fry  नहीं  किया

 राष्ट्रीय  सांस्कृतिक  न्यास  गया
 ।  परन्तु हम  यह  जानने

 का  प्रयत्न

 नें  I@So,  श्री  टी  ०  एस०  ए०  करते हैं  कि  विपिन  संस्थाओं  की
 ~

 क्या  दिक्षा  मंत्री  बतलाने  वाहियां  कैसी  हें  और  उन  कार्यवाहियों  को
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 ध्यान  में  रखते  हुए  हम  उन  संस्थाओं  को  यदि
 निम्न  विषयों  में

 सहायता  देने  की  चेष्टा  करते  हैं  ।  इसकी  सिफारिशें  क्या  हैं  :

 थ्रो  Zto  एस०  वे  (१)  पूरे  भारत  के  लिए  पूर्णतः

 एकीकृत  अधिवक्ता-परिषद  तथा कौन  सी  सांस्कृतिक
 अकादमियां  हैं  जिन  से

 भाप
 ये  अनुदान  देने  में  प्राम  करने  (२)  उच्चतम  न्यायालय  में  ऐसे

 रौ र  अधिवक्ताओं  की  द्वैध का  बिचार  रखते  हे  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  प्रणाली  ;

 क संगीत  तथा  ज्ञान  व  कला  को  सरकार  ने  इन  सिफारिशों  को

 कार्यान्वित
 करने  के  लिए  कया  पग  उठाये

 a  ?
 थ्रो  पुन्नू  :  क्या में  यह  पूछ  स  नत  T  ह्  ध

 कि  इस  सम्बन्ध  में  दक्षिण  भारत  की  किसी
 विधि  तथा  अल्प  संख्यक  काय  मंत्री

 संस्था  को  अनुदान  मिला  है  ?

 (att
 :  हां  ।

 श्री  के ०  डी०  मालवीय  :  मझे  खेद  है
 अखिल  भारतीय

 कि  इस  दृष्टिकोण  से  बनाई
 गईं

 कोई  सुची  समिति  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सदन
 मेरे  पास  नहीं  हें  परन्तु  दक्षिणा  भारत  की

 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  (  पुस्तकालय
 संस्थाओं  को  अनुदान  दिए  गए  हैं  ।

 में  रखी  देखिये  wen  ४
 (z)

 थी  टो०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  क्या  (८९  g)]

 में  इस  का  मतलब  यह  समझ  कि  अनुदान
 सरकार  को  सिफ़ारिशों  के

 केवल  उपरोक्त  चार  विषयों  जिन  को
 ऊपर  अपनो  निर्णय  करने  से  पहले

 feat  के  नामों  का  उल्लेख किया  गया
 वेदन

 पर
 ध्यान  पुर्वक  विचार  करना  होगा

 के  लिए  ही  दिए  जाते  है ं?  भर  राज्य  उच्च  न्यायालयों

 श्री  के०  डो०  मालवीय  :  नहीं  तथा  अन्य  सम्बन्धित  स्वार्थों  से  परामर्श

 इन  अकादमियों के  विषयों  के  सम्बन्ध  में  करना  होगा  इस  सब  में  समय  लगेगा  ॥

 संस्थाओं  की  कोई  परिसीमा  नहीं  हू  ।
 श्री  पी०  टी०  चाको  वकालत  पेरे

 उपाध्यक्ष  महोदय  दसरे  दो  SET  वाली  विविध  श्रेणियों  को  मान्यता  देने  के

 द  सरों  के  नाम  कर  दिए  हें  ।  में  दुसरी  बार  सम्बन्ध  में  आजकल  विभिनन  उच्च  cari
 नाम  लूंगा  |  श्री  हुक्म  उपस्थित  नहीं  ।

 wat  में
 प्रक्रिया

 चल  रही  है  ?

 श्री  चाको  ।
 छोटे  वकीलों  कौर  अधिवक्ताओं

 अखिल  भारतीय  अधिकृत-समिति  के
 विषय  में  क्या  कोई  एकरूप  प्रक्रिया

 विद्यमान है  ? *
 १९१६.  श्री  पी०  टी०  चाको

 क्या  बिधि  मंत्री  ag  बताते  की  कृपा  करेंगे
 श्री  बिस्वास  में  माननीय  सदस्य

 को  प्रतिवेदन  का  निर्देश  जो  इन कि  भारत  सरकार  द्वारा  at 4

 में  बनाई  गई  अखिल  भारतीय  अधिवक्ता
 सारे  विषयों  को  लेती  है  ।

 समिति  नें  अपना  प्रतिवेदन  सरकार  के  श्री  पी०
 टी०  में

 वर्तमान

 पास  भेज  दिया  है  ?
 व्यवहार की  बात  पूछ  रहा  हूं  ।
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 श्री  बिस्वास  :  वह  भी  प्रतिवेदन  में  श्री  के०  के०  बसु
 :

 में  जान  सकता

 विवरण  बतलाया  गया  है  ।  हूं  कि  सरकार  ने  इन  दो  उच्च  न्यायालयों

 में  द्वैध  प्रणाली  बनी  रहने  देने  के  सम्बन्ध

 उपाध्यक्ष  महोदय  पूरा  प्रश्न-काठ
 में  अ०  भाग  अधिकृत  समिति  की

 प्रतिवेदन  के  विवरणों  में  बरबाद  नहीं
 रिदा  पर  स्वयं कुछ  सोचा  है  ।

 किया जा  सकता
 श्री  बिस्वास  :  सरकार  ने  अब  तक

 श्री
 ह

 के०  क्या  यह  सच  है  एक  ही  set  का  निर्णय  किया  है  कि

 कि  so  भा०  अधिवक्ता-समिति  ने  उच्चतम  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  होने

 न्यायालय  की  रद्द  प्रणाली  को  समाप्त  से  पहले  सरकार  उच्चतम  न्यायालय  के

 करने  और  कलकत्ता  तथा  बंबई  केਂ  उच्च  ताजे  निर्णय  को  व्यर्थ  कर  देने  वाला  कोई

 न्यायालयों  में  न्याय वा  दियों  को  बनाये  aaa  विधान  पारित  न  करे  ।

 रखने  की  सिफारिश  की  है  ?

 श्री  बिस्वास :

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  सहायता  के  लिए

 इसने  कलकत्ता  और
 हैदराबाद  को  धन  का  आवंटन

 बंबई  के  उच्च  न्यायालयों  में  sa  ण |  tel

 * 22 2,  शी  एच०  जी०  बलदेव
 : बनाये  रखने  और  उच्चतम  न्या  क  1%  4

 में  एजेंसी  प्रणाली  कीਂ  समाप्ति  की  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  किः
 रिदा  की  है  ।

 क्या  यह  सच

 श्री  के०  Fo  क्या  मंत्री  जी  को  पित  व्यक्तियों  की  सहायता  के  प्रयोजन  से

 विदित  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  के
 हैदराबाद  के  लिए  मंजूर  किए  गए  ५०,०००

 वक्ताओं  को  कलकता  तथा  बंबई  के
 रुपये  के  आवंटन  को  द्वारा  वापस

 उच्चन्यायालयों  में  प्रैक्टिस  आदि  करने  का
 ले  लिया गया  है  ;

 अधिकार  देने  वाले  उच्चतम-न्यायालय  के
 यदि  सच

 तो  इसे  वापस  लेने

 हाल  के  fora  के  फलस्वरूप  दंड-प्रणाली

 का  क्या  कारण  हे  ;  तथा

 व्यथ  हो  गई  हे  ?

 हैदराबाद  में  बसने  वाले

 श्री  बिस्वास  :  समिति  ने  सिफारि दा
 पित  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  और

 की  ह  कि  उस  अधिनियम  को  निरसित

 |  ह
 PEK, LEK  और  PEKR  वर्षों में  उनकी

 या  संशोधित  कर  दिया  जाए  |
 सहायता  के  प्रयोजन  से  आवंटित  राशि

 श्री  पी०  टो०  चाको  :  सरकार  इस  कितनी  है  ?

 seq  का  निर्णय  करने  में  कितना  समय  क े० पुनर्वास  उपमंत्री  (at  so

 लेगी  ?  :  a

 श्री  बिस्वास  हे  THT  कुछ  नहीं  सरकार  की  वर्तमान  के

 कह  सकता  ।  प्रतिवेदन  अभी  अभी  छपा  अनुसार  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण

 ae  संगठनों  और  न्यायालयों  दिए  जाते  जो  व्यावसायिक  या  प्राविधिक

 को  भेजा  जाएगा  और  उनके  विचार  प्राप्त  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  में  उत्तीण  होने  के  बाद

 होने  इन  पर  ध्यान  पूर्घेंक  विचार  नई  बस्तियों  में  अपना  उद्योग  या  कारबार

 किया  जाएगा  ॥  eqrita  करना  चाहते  हैं  |
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 (१)  हैदराबाद  में  बसने  वाले  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 विस्थापित  व्यक् पों  की  कुल  संख्याਂ  4oo  fe  क्या  ससेन  में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  का

 एक  कनिष्ठ  डिवीजन  स्थित हे  ?
 (२)  १९५०,  १६५१-५२  ATT  PEKR-

 है
 >  वर्षों  में  आवंटित  कुछ  राशि  क्या  सलेम  कालेज  में  छात्र  सेना

 X79  १,०००  रुपए  |  का  एक  ज्येष्ठ  डिवीजन  बनाने  का  विचार

 श्री  Wo  बचाव  कया  राज्य  है  जिससे  कनिष्ठ  क्षात्र  सेना  में  दिया  गया

 में  कुछ  ऐसे  विस्थापित  व्यक्ति  जिनको  प्रशिक्षण  चालू  रह  सके ?

 अपना  कारबार  चलाने  के  लिए  कोई  ऋण  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  के

 नहीं  मिला ह  ?  पास छात्र  सेना  के  कनिष्ठ  डिवीजन  वाले

 प्रत्येक  स्थान  में  एक  ज्येष्ठ  डिवीजन  खोल श्री  जे०  के ०  भोंसले  :  ऋण  कुछ  विहित

 नियमों  के  अनुसार  हो  दिए  जाते  और  ने  की  एक  योजना है  ?

 चूंकि  वे  इन  नियमों  का  पालन  नहीं  करते  रक्षा  उपमंत्री
 सती दा  चन्द्र  )  :

 अर्थात  व्यावसायिक  या  प्राविधिक  प्रशिक्षण
 हा

 प्राप्त  करने  के  बाद  किसी  नई  बस्ती  में

 तथा  ।  नहीं  श्रीमान ।
 नहीं  बस  रहे  उनको  ऋण  नहीं  मिल  सके  ।

 श्री  सी०  आर०  नरसिहन् : पर :  पर  रुकावट
 श्री एच  जो०  वैष्णव  :  क्या  इन

 पित  व्यक्तियों  में  कुछ  ए  से  हैदराबाद-राज्य
 ate ?

 निवासी  भी  जो  रजाकारों  के  अत्याचारों
 श्री  acta  चन्द्र

 :
 मुख्य  कठिनाई

 का  शिकार  बने  थे  ?  सरकार  की  कठिन  वित्तीय-स्थिति  जिसे

 श्री  wo  के०  was:  wa  केवल  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  का  अधिकांश  व्यय  झेलना

 पड़ता  इसका  उपाय  मद्रास में  हैं  । विस्थापित  व्यक्तियों  से  ही  सम्बन्धित  है  ;

 रजाकारों  के  उपद्रवों  से  नहीं  ।  श्री  के०  जी०  देशमुख  :  राज्य  सरकार

 डा०  सुरेश  चन्द्र  :  क्या  हैदराबाद  राज्य  द्वारा  सहा  जाने  बाला  अंध  कितना है  ?

 के  लिए  आवंटित  धन  के  अर्ति  रकत  हू  दरा बाद  श्री  सतीश  चन्द्र  :  अस्त्र

 स्थित  दशरणा्धियों  को  लाइक  अली  काम  भी  और  सामग्री  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिए  जाते

 बांट  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?
 हैं  ।  राष्ट्रीय  छात्र-सेना  के  अन्य  सारे

 श्री  ज०  के०  भोंसले  हां  श्रीमान  ||  इसका  धारण  शिविर

 डा०  सुरेखा चन्द्र
 :  यदि  एसा  प्रस्ताव  पोशाक  आदि--राज्य  सरकार  को  करने

 तो  क्या  यह  सच  हैं  कि  इस  फार्म  को  पड़ते  इस  समय  में  राज्यवार  sty

 बांटने  के  सम्बन्ध  में  पंजाबी  शरणार्थियों  के  ठीक  आंकड़े  तो  नहीं  बता  पर

 के  प्रति  कुछ  भद-भाव  रखा  जा  रहा हूं
 ?  कोश  भाग  राज्य  सरकार  को  झेलना  होता

 श्री  जे०  के०  भोंसले  मैं  एसा

 नहीं  ।
 श्री  एन०  एम०  लिंगम  बाद  में  ज्येष्ठ

 सलेम  में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  का  कनिष्ठ  डिवीजन
 डिवीजन  की  व्यवस्था  न  होने  पर  क्या  कनिष्ठ

 *
 १९२१.  श्री  एस०  वी  रामास्वामी  :  छात्र  सेना  पर  किया  गया  श्रम  और  व्यय

 ओर  से  श्री  सी०  आर०  तर सि हनुः
 प्रत्येक  दशा  में  व्यथ  न  जाएगा  ?
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 श्री  सतीश  चन्द्र  :  वह  बिल्कुल  ठीक  उपाध्यक्ष  सीए
 IQS  न्दूच्नय  *  माननीय

 और  हम  चाहेंगे कि  छात्र  सेना  के  कनिष्ठ  गण  शांत रहें  ।

 डिवीजन  वाले  प्रत्येक  स्थल  पर  यथासंभव  at  पुलिस  आपਂ  दूसरी  ओर  वालों

 ज्येष्ठ  डिवीजन  स्थापित  किए  पर
 से  भी  कहें ।

 जसा  मेंने  एतदर्थ  अधिक  धन  मंजूर
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  में  ओर

 करवाने के  feu  माननीय  सदस्य  अपनी
 वालों  से  कह  रहा  हूं  ।

 राज्य-सरकार  को  ही  समझाएं  ।

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :  अथर्वा
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  उनको

 आपकी  ओर  देखना  चहिए  वह  प्रदनकर्त्ता
 यों  कहें  कि  अपने  पिता को  ।

 की
 ओर  देख  रहे  हें

 ।

 राष्ट्रीय  छात्रसेना  के  कनिष्ठ  तथा  ज्येष्ठ  श्री  सारंग घर  माननीय

 डिवीजन  मंत्री  आपकी  ओर  न  देख  प्रश्नकर्ता

 *
 १९२२.  श्री  एस०  ato  रामास्वामी  की  ओर  देख  रहे  हैं  ।

 की  ओर  से  (att  सी०  आर०  :  उपाध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय

 नया  रक्षा  मंत्री  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  के  कनिष्ठ  सदस्य  केवल  मेरी  ही  ओर  देखें  ।

 तथा  ज्येष्ठ  डिवीजनों  के  छात्र
 सैनिकों

 की

 विद्यमान  संख्या  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?
 श्री  टी०  एस०  ए०  में

 जान

 हूं  कि  इस  प्रदान  के  बड़े  महत्वपूर्ण
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  इन

 होने  की  दृष्टि  में  क्या  भारत  सरकार  उन

 डिवीजनों  की  छात्र-सैनिक-संख्या  बढ़ाना  राज्यों  को  आर्थिक-सहायता  देने  पर  विचार

 चाहती  हैं  ?
 जो  धन  न  होने  से  इसे  बढ़ा

 आजकल  (१)  कनिष्ठ  राष्ट्रीय  नहीं  पाते  ?

 छात्र  सेना  और  (२)  ज्येष्ठ
 राष्ट्रीय  छात्र  उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री

 सेना में  सैन्य  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले
 कृपया  मेरी  ओर  देखे  |

 छात्रों  की  कुल  संख्या  कया  है
 ?

 डा०  एन०  बी०  आप  बालों

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  :  वाली  एक  बड़ी  सी  टोपी  पहना  जिससे

 तथा  (7)  ।  कनिष्ठ  डिवीजन  की  संख्या  सब  आपकी  ही  ओर  देखा  करेंग े|

 आजकल  लगभग  ५१,८००  छात्रों  निक

 भौर  2 Roo  अफसर  और  ज्येष्ठ  श्री  सतीश  चन्द्र  मुश्किल  कुछ  बड़े

 राज्यों  को  ही  लेकर  खड़ी  हुई  जिनके
 जन  में  लगभग  २५,५००  छात्र सैनिक  और

 ८००  अफसर  हूं
 वित्तीय-संसाधन  अपेक्षतया  अच्छे  हैं  ।

 at,  निधि  उपलब्ध  रहने  पर  ।
 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार :

 प्रशन

 का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  मेरा  प्रत

 श्री  ato  आर०  नसीहत  !:  कितने
 कि  इस  ott  के  महत्व और  इस

 लड़के  हैं  और  कितनी  लड़कियां  ?
 प्रशिक्षण  द्वारा  प्राप्त  होने  वाली  अच्छी

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  लड़कियों  की  संख्या  सैन्य-सामग्री  की  दुष्टि  में  क्या

 ५००  से  कम  TT  सब  लड़के  हैं  |
 सरकार  ऐसे  राज्यों  को  यथासंभव  आधिक

 कई  माननीय  सदस्य
 :  हम  सुन  नहीं a.

 सहायता  देने  का  विचार  जिनके

 पा  रहे हं  ।  पास  पेसा
 नहीं
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 stadt  चन्द्र चके  में  माननीय  सदस्य  तथा  सेनिक  भांडारपालकों  को  विभागीय

 का  एक  भ्रम  दूर  कर  दूँ
 ।  राष्ट्रीय  छात्र  पदाधिकारियों  के  संस्थापन  में

 सेना  के  सैनिकों  फ्  कोई  भी  से  निक-दायित्व  अधिकृत  रिक्त स्थानों  की  पूति  के  लिए

 नहीं  होता  ।  यह  तो  एक  विशुद्ध  कमीशन  दिए  गए  ।  यह  एक  संकट-कालीन

 संबंधी  कार्यक्रम  और  यह  प्रशिक्षण  आयोजन  था  और  संकट  की  समाप्ति के

 प्राप्त  करने  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  सेना  में  बाद  अप्रभावी  हो  गया  |

 भरती  होना  अनिवार्य  नहीं
 राष्ट्रीय  महत्व  के  स्मारक

 *१९३६.  श्री  एच०  जो ० श्री  do  एस०  ए०  में

 यह  खुब  जानता हूं
 ।  मैंने  इन  छात्रसैनिकों  तेलकौकर को  ओर  क्या

 से  प्राप्त  होने  वाली  अच्छी  सैन्य-सामग्री  शिक्षा  मंत्री  उन  लक्षणों  का  उल्लेख  करनें

 की  दृष्टि  से  कहा  था  ।  की  कृपा  करेंगे  जिन  के  आधार पर  कोई

 स्मारक  प्राचीन  तथा  ऐतिहासिक  स्मारक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  इस  पर  तर्क॑  तथा  पुरातन  स्यान  एवं  अवशेष
 कर  रहे  हैं  ।

 महत्व  की  १९५१,

 श्री  सतीश  चन्द्र  यह  प्रशिक्षण  के  अंतगर्त  राष्ट्रीय  महत्व  का  स्मारक

 सीधे  वहां  तक  नहीं  ले  जाता  ।  यह  तो  घोषित  किया  जा  सकता है  ?

 युवकों
 में  चरित्र  कौर  अनुशासन  का  विकास  सर्वान्तिम  घोषणाएं  कौन  सी

 ट
 करने

 के  लिए  चलाया  गया  एक  आंदोलन
 हे

 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 कमीशन  वाले  पदों  में  विभागीय  पदोन्नतियों  संधान  उपमंत्री  के०  डी०  :

 कें  १९२७.  श्र  रघुवीरा
 :

 प्राचीन  तथा  ऐतिहासिक  स्मारक  जो

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  पुरातत्व  अथवा  इतिहास  के  दु  fez-

 कोरा  से  असाधारण  महत्व  रखते  हों  वह कि  क्या  यह  सच  &  कि  सेना-आईंनेंस-को र

 जेसी  सेन्य-सेवाओं  में  कमीशन  वाले  पदों  राष्ट्रीय  महत्व  के  समझे  जाते  हें  ।

 में  विभागीय-पदोन्नतियां  ज पुव वत ष्  नहीं  की  सर्वान्तिम  घोषणाएं  वह  हैं  जो

 जा  रही
 प्राचीन  ऐतिहासिक  स्मारक  तथा

 यदि  सच
 तो  किन  कारणों  प्राप्त  स्थान  एवं  way  महत्व

 की  ERR,  म

 समाविष्ट  एक  विधेयक  जिसका

 रक्षा  उप मंत्रो  :  आशय  इस  अधिनियम  को  संशोधित  करना

 तथा  केवल  ब्रिटिश  वारंट  है  इस  समय  सदन  के  समक्ष  विचाराधीन

 अफसर  और  ब्रिटिश  पद  वाले ही

 सेना  के  कमीशन  वाले  पदों  में
 ay

 पदोन्नति  कें  अधिकारी  स्वाधीनता  अल्प-सूचना  प्रश्न  तथा  उत्तर

 के  बाद  भारतीय  सेना  से  अंग्रेजों  के  कारण  बाइकिंग  वायुयान  के  उड़ाए  जाने  पर  रोक

 एतट्विंसथक  आदेश  अपने  आप  समाप्त हो  श्री  जोखिम  अल्वा चके  संचरण  मंत्री

 गए
 |

 सेना-आडंनेंस-कोर  में  कुछ  असैनिक  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 :  क्या  यह
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 सत्य  हैं  कि  इंडियन  नैशनल  एयरवेज  ने
 श्री  राजबहादुर  :  कोई  पूर्णा  fara

 २४  १९५३,  को  कलकत्ता  जाने  के  व्यापी रोक  नहीं  है  ।  वास्तव  में  अफ्रीका

 लिए  बाइकिंग  का  प्रयोग  किया  ;  में  एक  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  निर्माताओं

 ने  कुछ  विशेष  निष्कर्ष  निकाला  तथा  उन्हों
 am

 यह  सत्य  हैं  कि  उसका

 पंखा  अवतरण  से  पूर्वे  काम
 ने  वाइकिंग  प्रकार

 के  वायुयानों  के  उड्डयन

 काल  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगा  दिए  तथा
 करने  से  रह  तथा

 उन्होंने  यह  भी  निश्चय  किया  कि  जब

 क्या  यह  सत्य है
 कि  निर्माताओं

 कोई  ऐसा  वायुयान  कुछ  विशेष  घण्टों  तक

 की  ओर  से  की  गई  रोक  के  होते  हुए  भी
 उड़ान  कर  चुके  तो  कुछ  एक  रचनात्मक

 वायुयान  का  प्रयोग  किया  गया  ?
 रूप  भेद  के  बिना  उसे  फिर  उड़ने  न  दिया

 संचरण  उपमंत्री  :
 जाये  |

 श्री  जीडी  अल्वा :  क्या  असैनिक
 श्रीमान  |

 उड्डयन  विभाग  ने  संचालकों  की  सुविधा
 चालक

 ने
 पोर्ट  इंजन  को  बन्द

 के  लिए  उन्हें  अवरुद्ध  बाइकिंग  वायुयानों
 करके  प्रोपल्सन  को  जान  बुझ  कर  चलाया  के  स्थान  पर  डकोटा  देने  का  प्रस्ताव

 क्योंकि  डमडम  के  निकट  पहुंचने  पर
 प्रस्तुत  किया

 ?
 उसे  यह  अनुभव  हुआ  कि  शक्ति  का  अभाव

 हो  रहा  है  |  बाद  में  निरीक्षण  करने  पर
 sty  राजबहादुर  :  अपनी  सेवाओं  को

 चालू  रखने  के  उत्तरदायित्व  को  पूर्ति
 इंजन  चालू  दशा  मैं  पाया  गया

 क्यारियों  को  करनी  होती  हे  शर  उनके

 श्रीमान  ।
 इस  उत्तरदायित्व  को

 श्री  जोखिम  अल्वा  :  भारत  में  कितने
 निभाने  के  लिए  डकोटा ओं  की  पर्याप्त

 a  संख्या  रहती  है  ।
 बाइकिंग  चल  रहे  हें  और  कितने  ऐसे  ह

 जिनके  उड़ाय  जाने  पर  रोक  लगा  दी  गई  थी  श्री  जो दिस  अत् वां  :  FAT  इन  वोटिंग

 ओर  काम  से  हटा  लिया  गया
 था  ?  वायुयानों  में  धातु  को  थकान  पाई  गई

 राजबहादुर :  एयर  इंडिया  के
 श्री  राजबहादुर :  इस  प्रकरण में

 पंख

 पास  सात  बाइकिंग  हैं  श्र  इंडियन  नेशनल
 के  एक  भाग  में  धातु  की  थकान  पाई गई  थी  ।

 एयरवेज  के  पास  पांच  ।  इन  में  से  दस
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :

 में  जान
 सकता

 या  तो  अवरुद्ध  हैं  या  उड्डयन-उपयोगिता

 के  सर्टीफिकेट  की  प्रतीक्षा  में  हैं  ।  इस
 हूं  कि  क्या  विभिन्न  प्रकार  के  वायुयानों  मैं

 पाए  गए  दोषों के  बारे  में  सरकार  निर्मितियों
 समय  केवल  दो  चालू  हैं  ।

 से  सम्पर्क  बनाए  रखती  है  ?

 श्री  जोखिम  अथवा  :  क्या  यह  सत्य  नहीं  श्री  विभिन्न

 है  कि  असैनिक  उड्डयन  विभाग  ने  इन  नियों  के  अभियन्त्रणा  विशेषज्ञ  निर्माताओं  के

 वाइकिंग  वायुयानों  को  चालू  करने  का  साथ  निरन्तर  सम्पर्क  रखते  हें  और  समय  समय

 आदेश  देकर  एक  संकट  ga  काम  किया  पर  उन्हें  प्राप्त  अनुभव  तथा  किए  गए

 जबकि  उन  के  चलाये  जाने  पर  एक  प्रकार  अनुसंधान  के  बारे  में  सभी  प्रकार  की

 की  विश्व-व्यापी  रोक  लगी  हुई  थी  ?  सूचना  मिलती  रहती  है  ।
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 प्रत्येक  इलाके
 के  उन  व्यक्तियों

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 को  जिन  की  हानि  हुई  थी  क्या  प्रतिकर  दिया

 गया  था  तथा  अब  तक  कितनी वैज्ञानिक  प्रलेखन  केन्द्र

 ऋण के  रूप  में  दी  जा  चुकी है  ?
 *

 १९१३,  सरदार  हुक्म  fag:  प्रकृतिक
 क्या  सरकार  का  विचार  इन

 संसाधन  तथा  बंज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री

 सभी  नगरों  में  फायर-ब्रिगेड  का  प्रबन्ध  करने
 २७  १९५१,  को  पूछे  गए  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ५७२  के  उत्तर  की  निदेश

 करते  हुए  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  :
 गह-काय  तथा  राज्य  मंत्री

 मं  जले  बाज़ारों  की
 (#)  क्यो  भारतीय  वैज्ञानिक  प्रलेखन

 केन्द्र  की  स्थापना  राष्ट्रीय  भौतिक
 संख्या  ११  इन  बाजारों के  नाम  हैं

 नई  में  हो  चुकी  हुई  है  ;

 यदि  ऐसा  हैं  तो  केन्द्र  द्वारा  अब  फाटिकराएं  तथा  महाराजगंज

 तर  संभाला  गया  क्य  क्रम  ;  तथा  बाज़ार  ।

 उक्त  केन्द्र के  लिए  यूनेस्को  से  सरकार  ने  व्यापारियों  को  यह

 प्राप्त  सहायता  ?  जतलाया  हैं  कि  उन्हें  आग  बुझाने  वाले  यन्त्रों

 का  प्रबन्ध  करना  दुकानों  के  निकट

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  ants  रसोई  घर  नहीं  रखने  छप्परदार

 संधान  उपमंत्री  के०  to  :  मकानों  पर  टीन  की  छत्त  डालनी  चाहिएं

 से  एक  विवरण  जिस  में  अथवा  किसी  ऐसी  चीज़  की  जिसे  आग  न

 अपेक्षित  सूचना  गई  है  सदन-पटल  पर  लग  उठने  वाले  सामान  को

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ११  रखने  के  लिए  बाज़ारों  से  काफी  दूर  गोदाम

 अनुबन्ध  संख्या  ३७]  बनाने  चाहिएं  ।

 इन  बाज़ारों  में  आग  से  सम्पत्ति
 त्रिपुरा  में  जलाए  गए  बाजार

 की  हानि  लगभग  १५,००,०००  रुपया

 १३७८-  श्री  acy  देव  :  क्यों
 हुई  हैं

 ।

 राज्य  मंत्री  त्रिपुरा  के  उन  बाज़ारों  की  सरकार  द्वारा  प्रतिकर  दिए  जाने

 संख्या  तथा  नाम  बतलाने  की  कृपा  करेंगेਂ  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।  अभी  तक  कोई

 जो  PAKo—& 3  में  जल  गए  व्यापार  ऋण  स्वीकृत  नहीं  किए  गए

 भविषय में  बाज़ारों  को  जलाने  (=)  यह  विधय  सरकार  के

 धीन है  । से  बचाने  के  लिए  सरकार  के  पास  किस

 उपाय  का  सुझाव है  ?  त्रिपुरा  के  महाराजगंज  बाजार
 ~

 म  आग
 उक्त  बाज़ारो ंके  जल  जाने  के

 परिणाम  स्वरूप  कुछ  कितनी  सम्पत्ति  की  १३७९.  दशरथ  व  क्या

 हानि हुई  थी  ?  राज्य  मंत्री
 बतलाने  कृपा  करेंगे  कि

 243  PSD
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 त्रिपुर  में  स्थित  महाराजगंज  बाज़ार  ८ हक  द्न्य उ-काय  तथा  राज्य  मंत्री

 में  आग
 के

 फलस्वरूप  सम्पत्ति
 जी  हां  |

 की  कितनी  हानि  हुई
 ?

 तथा  (77)  राजस्थान  की

 क्या  राज्य  सरकार  तथा  भारत
 सदस्यों  पर  योजना  आयोग  तथा  faa

 सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  इस  आदाय  का
 आयोग  द्वारा  अपने  अपने  दृष्टिकोणों  से

 दिया  गया  है  कि  सरकार  क्षति  git
 भी

 दे
 विचार  किया  गया  अत  उक्त  आयोगों

 तथा  व्यापार  के  लिए  ऋण  भी
 ?

 की  सिफ़ारिशों  के  फलस्वरूप  उक्त  राज्य
 यदि  ऐसा  है  तो  अब  तक  इस

 को  पर्याप्त  वित्तीय  सहायता  की  व्यवस्था
 विषय  में  क्या  कार्यवाही की  गई  हैं

 कर  दी  गई  हं  भारत  सरकार  ने  श्री

 तथा  राज्य  म  एन०  वी०  संसद-सदस्य  की

 काटजू )
 अनुमानित  हानि  एक  लाख  अध्यक्षता  में  एक  समिति  भी  नियुक्त  की

 रुपया हे  ।  @  जिस का  काम  यह  पता  लगाना हूं

 तथा  ऐसे  प्रकरणों  fa  त  राज्य  को  ate  कितनी  वित्तीय

 सरकार  द्वारा  क्षति  पूर्ति  दिए  जाने  का  प्रदान  तथा  टिपिकल  सहायता  की  आवश्यकता

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  क्षतिपूर्ति  के  लिए
 a
 a  |

 कोई  आवेदन  प्राप्त  नहीं  हुए  परन्तु  ५,०००

 रुपय  की  सहायता दान  रूप  में  कर
 दी

 गई  थी  ।  व्यापारियों ने  ढाई  लाख  रुपये

 के  ऋण  की  मांग  की  थी  ।  यह
 १३८१.  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या

 पत्र  विचाराधीन  हें  ।
 पुनर्वास  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 राजस्थान  के  साथ  वित्तीय  समझौता  qq  FEKR-4}  में  केन्द्रीय

 १३८०.  श्री  भीखा  भाई  :  राज्य  मंत्री  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  को

 दी  गई  धन-राशियां  जिन  में  से  उन बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 ज्यों  में  आबाद  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 क्या  यह  सत्य  हूं  कि  फरवरी
 गृह-निर्माण  हेतु  ऋण  दिए  जा

 १६५०  में  फेडरल  वित्तीय  एकीकरण  के

 तथा
 समय  राजस्थान  के  राज प्रमख  के  साध

 एक  वित्तीय  समझौता  किया  गया  उन  कणों  के
 3 आधार  पर  उन

 राज्यों  aq
 क्या  समझौते  के  खंड  (१)

 बनाए  गए  छोटे  बड़े  मकानों

 की  संख्या  ?
 में  उल्लिखित  केन्द्रीय  सहायता  का  वचन

 पूरा  किया  गया  तथा

 f
 a

 उपमंत्री  ज०  के ०
 |  )  यदि  उक्त  भांग  (@)  कॉ  (  तथा  एक  विवरण

 उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  इस  वचन  की
 सदनਂ  पद  गर  रखा  जाता  st  [  देखिये

 पत्ति  कहां  तक
 की  गई  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ३८]
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 आजादद  देहली
 frr\
 (7)  उन  भ्र पी लों  की  संख्या  हैं

 क्रमश  एक  दो  तीन  चार
 १३८२.  सरदार  हुक्म  सिंह  क्या

 वर्षों  तथा  पांच  वषों  से  अधिक  समय से
 पुनर्वास  मंत्री  बतलाने  की  कपा  करने  :

 विचाराधीन हूं  ?

 देहली  की  आजाद  ate  में

 गई  दुकानों  की  संख्या  ;
 (7)  प्रत्येक  अपील  केस  का  निर्णय

 करनें  में  एक  अपील  न्यायाधिकरण  अधिकाधिक

 प्रत्येक  एकक  पर  कुल  निर्माण
 कितना  समय  ले  सकता  ह  ?

 परिव्यय

 afore  किराया  जो  जाता
 क्या  सरकार  विचाराधीन  प्रकरणों

 a
 के  बारे  में  विवरण  मांगती  हें  तथा  उन  का

 ह  ;  तथा

 पुनर्विलोकन  करती  हूं  ?

 उक्त  मार्किट  में  किन  किन

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  गई  विधि  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्रो

 बिजली  ?
 :  दो  विवरण  सदन

 पनवा  तत्र  ज०  के०
 पटल पर  रखें  जाते  हैं  ।  परिशिष्ट

 ११  अनुबन्ध  ३९]
 भोंसले  )  ERS,  लगभग

 २,६८०  रुपये  ।
 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि

 न्यायाधिकरण  प्रत्येक  प्रकरण  कें  निर्णय  में
 ३०  रुपये  प्रति  मास  प्रति  एकक

 कितना  समय  लेगा  |  यह  प्रत्येक  प्रकरण  के
 अस्थाई रूप  से  ।

 अपने  विशेष  लक्षणों  पर  निर्भर  है  ।  हो
 दो  eaey ~  के  ब्लाकों  की  व्यवस्था

 सकता  &  कि  एक  aT CT  से  प्रकरण  ५र

 की
 गई  हे  जिसके  साथ  एक  नल

 तथा  तीन
 आध  घण्टे  स ेभी  अंधक  समय  न  लगे

 मूत्र करने
 के  स्थान  भी  सड़क  तेयार

 परन्तु  बड़े  प्रकरणों  के  सुनने  में  जिन  में  बड़ी

 होने  वाली है  ।  अगले  महीने  के  अन्त  तक

 बिजली  की  व्यवस्था  हो  जाने  की  भी
 बड़ी  राशियों  का  विवाद  होता  हँ  अथवा

 तथ्य  या  बिधि  के  महत्वपूर्ण  प्रदान  अन्तर्गत

 आशा है  होते  हें  भाव  दिन  से  लेकर  एक  दिन  तक

 लग  सकता हैं  कौर  हो  सकता  कि

 आयकर  अपील  न्यायाधिकरण
 टीकरण  को  निश्चय  पर  पहुंचने  तथा  आदेश

 १३८३.  श्री  संगण्णा  :  विधि  मंत्री  लिखने  में  कुछ  ats  रग  जाएं  |

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  गत  पांच  वषों  में

 से  प्रत्येक वर्ष  में  उड़ीसा  राज्य  कें  प्रत्येक
 आयकर  अपील  न्यायाधिकरण  द्वारा

 ane  के  आयकर  अधिकारियों  के  निर्णयों
 विधि  मंत्रालय  राज्य  तथा  बेक

 के  हिसाब
 के  विरुद्ध  सम्बद्ध  अपील  न्यायाधिकरण ों  के

 अपीलों  को  प्रस्तुति  तथा  निर्णय  के

 पास  कितनी  अपीलें  प्रस्तुत  की  गई  ?
 सम्तुन्ध में

 मासिक  वितरण  जाते  हूं  ।

 उन  में
 से  कितनी  अपीलों  का  प्रस्तुति  तथा  निर्णय  के  वार्षिक  विवरण

 विधिक  प्रशासन  रिपोर्ट  में  समाविष्ट  किए निर्णय  हो  चुका है  और  कितनी  अभी  तक

 वचाराधीन  है  ?  जाते  हें  जो  सरकार  को  भेजी  जाती  हैं  ।



 ६९  लिखित  उत्तर
 ल
 ह

 re
 AQ  COV  विकल  NAN कब

 हँ  १७०

 ५५  के  ऊपर  और  ६०  से  ata आय  क  गई  ह  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।

 सचिवालय  संम्बन्धी  कम चरो  [  पुस्तकालय  में  रक्खा  गया  देखिये  संख्या

 एस०७६/५३] १३८४  श्री  ज्ञानेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 क्या  गह  काय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 सरकारी  प्रोविडेंट  फंड  स्कीम

 कि  केन्द्रीय  सचिवालय  के  उन

 वाक्य  सम्बन्धी  कर्म रियल  )  १३८६.  श्री  मोहनलाल  सक्सेना  क्य

 चोरियों  का  प्रतिशत  क्या  हे  जो  ५५  वष  faa  मंत्री  उस  वाषिंक  अंशदान  को  कल

 से  ऊपर  हें  तथा  ६०  से  नीच  अभी  राशि  बतलाने  की  कृपा  करा  जो  LEY o-=& g

 तक  Aart  हें
 ?

 PEK L-KR  तथा  म  सरकारों

 प्राविडेंट  फंड  स्कोर  के  सम्बन्ध  में  सरकारी
 गृह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्रो

 यह  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कर्मचारियों  से  प्राप्त  हुआ
 ?

 तथा  तथा  शीघ्र  सदन  पटल  पर  रख  दी  जाएं  वित्त  उपमंत्री  एम०  सो०

 बटालिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान  माननीय  सदस्य  का  निदेश  केन्द्रीय

 परिषद  के  हिलेरी  कम  चारी  सरकार  के  सामान्य  प्रॉविडेंट  He  को

 १३८५,  डा०  अमीन  क्या  प्राकृतिक  ग्रो  हें  उक्त  फंड  के  शुद्ध  वार्षिक  अंध

 संसाधन  तथा  बटालिक  अनुसंधान  मंत्री  दान  की  वास्तविक  रही  के  अक  सुविधा

 बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि  व  मानिक  तथा
 पूर्वक  उपलब्ध  नहीं  हैं

 ।
 उक्त  फंस

 के

 sitar  अनसंधान  परिषद में  इस  qq  कुल  अर्थात  उक्त्तकालान्तर  में  (१)

 काम  कर  रहे  विदेशियों  की  संख्या  तथा  अस्थाई  wt  की  वापसी  तथा  (२)

 उनके  देश  जहां  के  वह  नागरिक  हे  व्याज  को  मिलाकर  free  प्रकार

 अनुभव  तथा  वतन  तथा  भत्ता

 रुपयों प्रत्येक  को  प्राप्त  होता ह  क्या ह
 ?

 2
 प्राकृतिक  संसाधन

 aay,
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  में  वायु
 ७  १९५३

 निगम  विधेयक  पर  आगे  चर्चा  होगी  ।  श्री

 दामोदर  मेनन  बोल  रहे  थे  |

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 श्री  दामोदर  मेनन  कल

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  में
 ने  यह  सुझाव दिया  था  कि  निगम के  सदस्य

 पूरा  समय  निगम  के  सदस्यों  की  तरह  ही
 प्रश्न  श्र  उत्तर

 कार्य  में  ने  मंत्री  महोदय  के  इस

 भाग  १)  प्रस्ताव  की  भी  चर्चा  की  थी  कि  विभिन्न

 मंत्रालयों  ate  निगम  में  भेजे  जाने  वाले

 ९-१५  Ho  प्
 अ्रघिकारी उस  के  पुरे  सदस्य  माने  जायं  ।

 मेरे  विचार  में  तो  ये  अधिकारी

 डा०  एन०  बी०  खरे  का  वक्तव्य  दाताओं  की  तरह  ही  कार्य  करें  तो  अच्छा

 उपाध्यक्ष  डा०
 क्योंकि  यदि  वे  निगम  के  सदस्यों  के

 नाते  कोई  निर्णय  कर  बैठे  तो  बाद  में
 डा०  एन०  बी०  खरे  :  श्रीमान  सदन

 सरकार  को  वे  fata  बदलने  में  झिझक
 में  प्रधान  मंत्री  के  जिस  में  उन्होंने  सी  होगी  ।  यदि  माननीय  मंत्री इस  सम्बन्ध

 कछ  बताई  कौर  विधि  मंत्री
 में  भ्र पनी  राय  बदल  लें  तो  ठीक  होगा  ।:

 द्वारा  बिना  ad  क्षमा  याचना  के  बाद  म

 इस  निगम  की  सदस्यता  के  सम्बन्ध  में उन  के  विरुद्ध  वह  शझ्रविश्वास  प्रस्ताव  नहीं

 रखना  चाहता  जिस  की  में  पूर्वसूचना  एक  बात  यह  भी  है  कि  इस  में  मज़ारों

 दी  मुझे  आशा  है  कि  इस  के  बाद  का  भी  एक  प्रतिनिधि होना
 अब

 मंत्री  गण  कम से  कम  इतनी  सावधानी  तो  जब  कि  हम  राष्ट्रीयकरण  की  झोर

 भीतर  fe  अपने  सचिवों  द्वारा  भेजी  गई  पग  उठा  रहे  मजदूरों  में  यह  भावना

 उत्पन्न होनी  चाहिए  कि  हम  उन  पर  विश्वास मिलों को  पढ़  लिया  करें  ।

 करते  मजदूरो ंके  उत्साह  पर  ही

 STTart,  में  अब  इतना  ही  कहूंगा
 :

 राष्ट्रीयकरण की  सफलता  निर्भर  करती

 अक़लमन्द  रा  इदारा  काकी  त्रस्त  प्रवर  समिति की  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध

 बुद्धिमानों  के  लिए  तो  एक  शब्द  ही  में  एक  संगत  set  प्रतिकर  का  भी

 काफी
 ]  मेरा  विचार  है  कि  जुलाई  १९५२ में  बाज़ार

 256  P.S.D.



 ¥193  WLi98 ४ वायु  निगम  विधेयक  ७  मई  १९५३  वायु  निगम  विधायक

 दामोदर

 वि ह  के  सरकार  इन  कम्पनियों  के  हिस्से में  विभिनन  ara  कम्पनियों  के  हिस्सों  के

 जो  दर  उन्हीं  पर  उन्हें  खरीद
 लिया  ही  खरीदें  यदि  एसा  सम्भव न  हो  तो

 जाय  तो  अच्छा  इस  प्रकार  साधारण  सरकार  को  उपरोक्त  छूट  ही  देनी

 हिस्सेदारों  के  हितों  की  रक्षा  हो  सकेगी I

 यदि  हम  निश्चित  दरों  पर  इन  कम्पनियों
 आज  ही  मुझे  एक  तार  मिला है

 जिस  में

 कहा  गया  हे  कि  एयरवेज  कलकत्ता

 के  परिसम्पत  खरीदें  तो  सम्भव  है  कि  युद्ध  के  ४३  कर्मचारियों  को  वायु  निगम  विधेयक

 के  बाद  ख़रीदा  सेना का  फालतू
 की  धारा  २०  के अधीन  काम  से  हटाने

 सामान  ही  हमारे  पल्ले  पड़े  जिस  में  से  बहुत  का  नोटिस  दे  दिया  गया  है  |  धारा  २०

 सा  रही  सामान  हो  ।  इस  दृष्टिकोण  से
 के  अधीन  जलाई  १९५२  में  या  उस  से

 भी  यही  wear  होगा  कि  हम  कंपनियों  के
 पहले रखें  गए  कर्मचारियों  को  संरक्षण

 हिस्से  ही  खरीद  लें ।  दिया  गया  है  परन्तु  उस  के  बाद  रखे  गए

 कर्मचारियों  की  स्थिति  अनिश्चित  है  ।  में

 माननीय  मंत्री  का  कहना  हैं  कि  बाजार  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस

 में  इन  हिस्सों का  मूल्य  बहुत  गिरा  gat  पर  गम्भीरता से  विचार  करें  भ्र ौर यह यह

 है  क्योंकि  इन  कम्पनियों को  लाभ  नहीं हो  व्यवस्था  करें  कि  अब  निकाले  गए

 रहा  था
 ।

 यदि  वे  यह  महसूस  करते  हें  कि  चारियों  यदि  सम्भव  बाद  में

 बाजार  में  इन  fecal  का  वर्तमान  मूल्य  रख  जब  सरकार  सारा

 कम  हैं  तो  उस  से  तनिक  aire  मूल्य  पर  प्रबन्ध  सम्हालेगी  |

 खरीद  यद्यपि  यह  जरूरी  नहीं है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  भोंसले  का

 वाय
 निगम  विधेयक

 सुझाव है  fe  भ्रवक्षयण  का

 दर  उचित हू  ।
 माननीय  मंत्री

 ने  अनुसूची  याचिका  सम्बन्धी  समिति  की  we

 में  विशेष  भ्रवक्षयण  दर  दिया ह  परन्तु  पण्डित  ठाकर  दास  भार्गव

 मेरा  कहना  यह  है  कि  यह  दर  उतना  ही  में  वायु  निगम  १९५३  सम्बन्धी

 होना  चाहिए  जितना कि  झ्रायकर  कानून  याचिका  समिति  की  fete  प्रस्तुत  करता

 के  alt  जाता हू  ।  अवक्षयण
 हुं  ।

 निधि  की  भ्र नुम ति  इसीलिए  दी  जाती  है

 कि  जो  सामान  पुराना  पड़  गया  हो
 उस  ्  निगम  विधेयक--जारे

 मेँ  शद
 के  स्थान में  नया  खरीदा जा  सके  ।  रख  श्री  गाडगिल

 सरकार  विशेष  प्रसूति
 के  अनुसार इन

 विधेयक  पर  हुई  चर्चा  को  सुनने  के  बाद

 कम्पनियों के  सारे  परिसम्पत  खरीदती है  इस  परिणाम  पर  पहुंचा हूं  कि  सरकार

 तो  कम्पनियों  को  क्या  हानि  पहुंचेगी  ?  द्वारा  वायु  परिवहन  उद्योग  को  att  हाथ

 करदाताओं का  रुपया  इस  प्रकार  नहीं
 में  लेने  पर  लगभग  सहमत  हैं  ।

 बहाना  चाहिए
 :

 इसलिए  सरकार  यदि  सरकार यदि  इस  उद्योग  सहायता न

 आय-कर  के  अ्रधीन  दी  जाने  वाली  अवक्षयण  करती  तो  इसे  बड़ी  हानि  पहुंचती  ।

 सम्बन्धी  छूट  को  ही  लागू  करे  तो  ध्यक्ष  समिति  को  इस  उद्योग  से  विकास

 कोई  अन्याय  नहीं  पहली  बात  तो  की  जो  आशा  थी  वह  पुरी  नहीं  हुई  है
 ।
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 अब  जब  कि  सरकार इसे  स्वयं  सम्भाल  परन्तु  दो  बातें  अवस्य  होनी

 रही  उस  का  उद्देश्य  केवल  यही  नहीं  कार्यक्षमता  तथा  संसद्  का  नियंत्रण |

 टोना  चाहिए  कि  विदेशों  से  ही  आवश्यक  आखिर  रुपया  तो  करदाताओं  का  aa

 सामान  खरीदने  पर  सन्तुष्ट  यदि  संगठन  के  रूप  से  इस  सम्बन्ध

 करण  योजना  का  एक  अंग  यह  होना  में  संसद  की  जिम्मेदारी  पर  प्रभाव  पढ़े

 चाहिए  कि  यथादो'घ्र  वायुयान  भारत  में  तो  ठीक  नहीं  होगा  ।

 बनने  लगें
 ।  मुझे  विश्वास  है  कि  सरकार

 का  उद्देश्य  यही  यद्यपि  विधेयक  में  यह  जहां  तक  संसद्  के  प्रति  सरकार  की

 बात  स्पष्ट नहीं  की  गई ।
 जिम्मेदारी  का  सम्बन्ध  इस  के  बारे  में

 कई  स्पष्ट  सिद्धान्त  हैं  जो  भ्रनुभव  में  ठीक

 कई  माननीय  मित्रों  ने  यह  शिकायत  रहे

 की  है  कि  नियमित सर्विस  न  चलाने  वाली  ठाकर  दास  भागने  यक्ष-पद

 कम्पनियों  को  सरकार  अपनें  हाथ  में  नहीं  पर  आसीन

 ले  रही  ।  मालम  होता  हू  कि  ऐसे  जिस  समय  दामोदर  निगम

 यानों  की  संख्या  काफी  है  जो  नियति  विधेयक  पर  चर्चा  हुई  इस  बात  पर

 सर्विसों  पर  नहीं  चलते  ।  मालूम  होता  है  भी  पूरा  पुरा  विचार  किया  गया  था  ।  उस

 कि  दो  वायु  निगमों  के  अतिरिक्त  एसे  समय  दो  दृष्टिकोण  पहला  यह  था

 अनियमित  वायुयान  संचालक  भी  काम  कि  निगम  पूरी  तरह  से  स्वायत्त  होना

 करते  इन  से  कुछ  उलझनें  उत्पन्न
 चाहिए  श्र  दूसरा  यह  at  उक्त

 होंगी  ।  धीरे  धीरे  इन  निगमों  की  व्यवस्था  निगम  पर  नियन्त्रण  बिठाया  जाना  चाहिए  |

 एसी  होनी  चाहिए  कि  वे  ऐसे  संचालकों
 तो  gy  दोनों  के  बीच का  मार्ग  देखा  गयो

 का  काम  भी  सम्भाल  सकें ।  शौर  दामोदर  घाटी  निगम  अधिनियम '  में

 यह  उपबंधित  था  कि  केन्द्रीय  सरकार  को

 इस  बात  पर  काकी  चर्चा  हुई  है  कि  निर्देश  जारी  करने  का  साधारण  अधिकार

 संगठन  का  रूप  क्या  हो  |  एक  तो  यह
 किन्तु  प्रति  दिन  के  प्रशासन  के  मामलों

 हैं  कि  विभाग  इस  को
 दूसरा  यह  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  का  हस्तक्षेप

 हैं  कि  विधि  द्वारा  कोई  कम्पनी  बनाई
 नहीं  करना  चाहिए  ।  इसी  के  साथ  ही

 जाय  ate  तीसरा  यह  हैं  कि  निगम  बना
 दामोदर  घाटी  निगम  अधिनियम  में  ag

 दिया  जाय
 ।  हम  दो  का  परीक्षण  कर  चुके  भी  उपबंधित  हुआ  था  कि  सरकार  को

 दामोदर  घाटी  योजना
 के

 लिए  प्रति  वर्ष  इस  सदन  के  समक्ष  वा  क लेखा

 निगम  बनाया  गया  और  सुन्दरी  के
 प्राक्कलन  विवरण  तथा  वार्षिक

 खाने  के  लिए  कम्पनी  बनाई  |  ae  कहना  fend  रखनी  चाहिए  |

 कठिन है  कि  दोनों  में  से  कौन  सा  संगठन

 अच्छा  यह  तो  परीक्षण  से  ही  पता  चल  इस  विधेयक  के  खण्ड  ३५  शर  २६

 सकता  हे  |  aa  परिवहन  जांच  समिति  में  संसद्  के  नियन्त्रण  की  आशर  निर्देश  si

 ने  इस  सम्बन्ध  में  यह  कहा  है  कि  मुख्य  में  आशा  करता  हूं  कि  हमें  उस  निगम

 बात  तो  कार्यक्षमता  की  है  जो  सरकारी  या  सभी  निगमों  की  वित्तीय  स्थिति  का

 संगठन में  रूप  से  नहीं  पाई  जा  सकती
 ।

 पूरा  पूरा  चलेगा  ।  हमारे  पास  एक

 में  इस  बात  से  सहमत  न  होऊं  कम्पनी  की  नहीं  बल्कि  सभी  कम्पनियों
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 की  रिपोर्टे  आया  करेंगी  ।  किन्तु  में  यह  अनुभव  से  यही  सिद्ध  हो  जाय  कि  दो  निगमों

 कहना  चाहता  हूं  कि  वित्त  तथा  सामान्य  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  इस

 कि नीति  के  सम्बन्ध  में  इन  राज्यों  की  कम्पनियों  प्रस्ताव  के  विरोधी  भी  यही  कहेंगे

 की  गतिविधियों  पर  aq  का  नियन्त्रण  गुण  और  अवगुण  बराबर  तथा  संतुलित

 होना  चाहिए  ।  परिचित  मेरा  यह  सुझाव  है  fe  ऐसी  स्थिति  में

 सरकार  को  ही  अन्तिम  चुनाव  करने  का
 फार्म  पर

 इन  सभी  बातों  का  उल्लेख  होना

 चाहए  |  अधिकार  होना  चाहिए  क्योंकि  उन्हें  ही

 इस  के  संचालन  के  लिए  उत्तरदायी  रहना

 इस  निश्चय  के  बाद  यह  प्रदान  रहता  पड़ता  है  ।  हमें इस  तरह  की  far

 है  कि  एक  निगम  होना  चाहिए  अथवा

 निगम

 शारणाश्रों  को  लेकर  नहीं  चलना  चाहिए  ।

 दो  ।  राज्याध्यक्ष  कमेटी  ने  राज्य

 बनाने  का  सुझाव  दिया  ।  राज्याध्यक्ष  कमेटी

 इस  के  साथ  हीਂ  इस  विधेयक  में  यह के  बिठाये  जाने  के  समय  एयर  इण्डिया

 इंटरनेशनल  ने  अपना  काम  शुरू  ही  किया  उपबंधित  हुआ  है  कि  दोनों  निगमों  का

 था  ।  अतः  एव  एक  राज्य  निगम  शुरू  करने  एक  ही  अध्यक्ष  हो  सकता हूं
 |  में  यह

 के  लिए  उस  कमेटी  की  सिफारिशों  पर  बतलाना  चाहता  हूं  दि  जहां  तक  भी  हो

 विचार  करना  ठीक  नहीं  होगा
 |  इंजीनियरिंग  तथा  अन्य  सेवाओं  को

 एक  व्यक्ति  की  ही  अध्यक्षता  रखना

 डा०  लंका  सुन्दरम्  चाहिए  ताकि  कोय  ठीक  ढंग  से  हो  तथा

 योजना  आयोग  की  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  म  धन  में  aaa  व्यय न  हो  ।  मूझे

 आपका  क्या  विचार  है  ?  इस  बात  जि  विश्वास  है  कि  जब  मंत्री

 जी  इन  निगमों  का  काय  संचालन  करेंगे
 श्री  गाडगिल  :  यदि  राज्याध्यक्ष  कमेटी

 तो  वह  इन  बातों  पर  विचार  करेंगे  ।

 ने  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  के  अनुभव

 से  लाभ  उठाया  तो  वह  कदाचित

 विमान  कर्मचारी-वर्ग  के  सम्बन्ध  में और  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंची  होती  ।

 हम  सभी  जानते  हैं  कि  किस  तरह  अपनें

 और योजना  आयोग  ने  इस  बात  की  योग्यता हीन  कुटुम्बियों  निर्योग्य

 fer की  है  कि एक  ही  निगम  होना  सम्बन्धियों  को  काम  में  लगाया  जाता  हैं

 श्र  अन्य  लोगों  का  मत  है  कि  जिस  से  अन्य  लोगों  को  काम  का  कोई

 दो
 निगम  होने  चाहिए  किन्तु  एक  भी  अवसर  नहीं  मिलता  ।  मेरे  पास

 ही  निगम  को  सारा  काम  सौंपा  जाय  तो  व्यक्तियों  की  एक  सूची  है  क०  Fo

 शायद  काम  इतने  अच्छे  ढंग  से  नहीं  होगा  बस  हमें  बताइये  ।)  जो  योग्यता  प्राप्त

 मंत्री  जी  द्वारा  दिया  गया  तके  विचारणीय  हैं  किन्तु  जिनकी  ओर  ध्यान  नहीं  दिया

 है  ।  किन्तु  यदि  वह  यह भी  कहते  हैं  कि  गया  है  ।  में  उनके  नाम  यहां  बताना  नहीं

 वह किसी  सिद्धांत  से  बन्धे  नहीं  कौर  चाहता  |  लंका  सुन्दरम्
 :  क्यों  नहीं ?

 इसलिए  शुरू  शुरू  में  निगम  होने  में  तो  मंत्री  जी  बतला  चुका  हूं  श्र

 तो  हमें  इस  प्रकार  की  बात  को  वह  मेरे  साथ  वादा भी  कर  चुके  हैं  ।  जब

 अनुभव  में  कौर  यदि  स्तर-वार ,  उग्रता-वार  एकीकरण  का  प्रशन
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 आ  जाय  तो  वह  इस  बात  का
 घ्यान  रखें

 माननीय  सदस्य  भाषण

 कि  कौन  व्यक्ति  काम  के  लिए  योग्य  ठ  समाप्त  करें  ।

 कौर  कौन  अ्रयोग्य  हैं  ।  में  उनके  इस
 श्री  गाडगिल  :  हां  में  क्षतिपूर्ति  के

 सम्बन्ध  में  एक  दाऊद  कहूंगा  |  मेरे  विचार ग्रा इवा सन  का  स्वागत  करता  हं  कि  वह

 में  राशि  तथा  वितरण  ही  इसके  दो  पहलू एक  ऐसी  समिति  को  नियुक्त  करेंगे  जिस

 a
 का  अध्यक्षत्व  उच्च  न्यायालय  का  कोई  प  ।  सरकार  संपत्ति  का  मूल्य  आंक  कर

 न्यायाधीश  और  वह  एकीकरण  के  राशि  निर्धारित  कर  सकती  हैं  ।  वास्तविक

 प्रश्न  पर  विचार  करा  लेंगे ।  यह  काम  प्रशन  यह  ह  कि  कम्पनी  के  विविध  भागों

 a  में  किस  प्रकार  उसका  वितरण  फिया
 इतना  आ्रातान  नहं  ए  और  झप  को  इस

 जाय  |  कल  श्री  बंसल  ने  एक  अच्छी  बात
 बात  का  ज्ञान  ढोना  चाहिए  कि  एकीकरण

 के  प्रश्न  से  wal  भी  सरकार  को  परेशानी  कही  थी  कि  लोगों  के  साथ  अन्याय

 नो  tat  a  ।  होगा  और  पंजी  बाज़ार  को  धक्का  लगेगा
 |

 मेरा  यह  सुझाव  हे  कि  यदि  १००

 रुपये  एक  प्राथमिकता  अ  हो  जिस  का
 शुरू  में  उन्हें  इस  सारे  पर

 विचार  करना  ओर  यदि  कहों  छंटनी  प्रत्यक्ष  मूल्य  १००  रुपये  हो  और  १००

 भी  करती  तो  उसके  बिना  और  कोई  रुपये  का  सामान्य  अंश  तो

 भो  नहीं  होगा  ।  यदि  हम  शारीरिक  मिलता  अंद  को  दो  सामान्य  अंशों  के  समान

 ग्र भि नवीकरण  चाहते  हूं  अर  चाहते  हैं
 माना  जाना  चाहिए  तथा  उसा  के  आधार

 पर  सारी  राशि  का  वितरण  होना fe  a  बार  एक  ही  काम  न  Ta  या

 समय  के  अ्रपव्यप  न  हो  तो  हमें  कर्मचारी  यह  भी  एक  तरीका  है  ।  मेरा  यह

 चग  को  पर्याप्तता  पर  भी  विचार  करना  प्राय  हैं  कि  कोई  tar  तरीका  निकालना

 होगा  और  तदनुसार  चलना  पड़गा  ।  मान  चाहिए  जिससे  सभी  लोगों  के  साथ  समान

 लीजिए  कि  नौ  कम्पनियां हूं  ।  स्पष्ट  है  कि  वर्ताव  होगा  ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि  इस

 प्रकार  का  उपबन्ध  कहां  तक  अधिकार  में
 उनके  नौ  चीफ  इंजीनियर  होंगे  ।  लेकिन

 सकेगा  |  किन्तु  कई  खण्डों  में  कम्पनी उन  को  नहीं  रखा  जा

 किन्तु  मंत्री  जी  का  यह  वचन  a  कि  नियमों  के  उपबन्धों  को  संक्षिप्त  रूप  में

 जहां  तक  भी  हो  aaa  कर्मचारी  बतलाया  गया  हें  ।  विधेयक  के  खण्ड  २०

 aq  को  रखा  जायगा  |  में  केवल  इतना  (४)  को  लीजिए  जिस  में  यह  बतलाया

 गया  है ंकि  कम्पनी  अ्रधिनियम
 कहना  हू ंकि  कार्यकुशल  कर्मचारियों

 में  किसो  भी  बात के  सम्मिलित  होने  के को  रखा  तौर  उनके  रखे  जान

 में  भी  योग्यता  इस  तरह  का  कोई  भी  का
 ही  मापदण्ड  माना

 जाएगा  |  तो  वह  aara  fear  जायेगा  ।

 यदि  यह  भी  संविधान  के  क्षेत्र  के  अंतगर्त

 अरन्य इसके  पुरज़ों  तथा  है  तो  मुझे  मालूम  नहीं  होता  कि  क्या

 सामग्री  के  मुल्यांकन  का  प्रश्न  हैं  ।  क्षतिपूर्ति  के  लिए  वितरण  को  इस

 विधेयक  में  सम्मिलित  किया  जा  सकता

 माननीय  सदस्य  यही  मेरा  सुझाव  है
 ।

 सभापति  महोदय

 बीस
 मिनट  तक  बोल  चुके  और  भी  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  इस

 बहुंत  से  लोग  हैं  जो  बोलने  के  इच्छुक  बात  पर  बहुत  ही  विचार  किया  गया  कि
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 एन०  सी ०

 दो  निगमों  का  रखा  जाना  वाट
 नीय  समितियां  होने  चाहिए  ।  श्री  गाडगिल

 होगा  अथवा  नहीं  ।  यह  तो  माना  जायेगा  का  कहना  था  कि  at  के  नौ  चीफ

 कि  हमारा  नार्गारक  उड्डयन  उद्योग  बहुत  इंजीनियर  नहीं  रखे  तब  भी  इस

 हद  तक  भ्रम  रहा  और  सरकार  ने  बात  का  ध्यान  रखा  चाहिए  कि

 इस  जसा  विधेयक  प्रस्तुत  करके  एक  उचित  किसी  प्रकार  का  भेदभाव  नहीं  होता

 कदम  उठाया  है  ।  अब  सारा  प्रश्न  यह  और  हर  काम  उचित  ढंग  से  होता  हे  ।

 है  कि  क्या  यह  ्  योजना  आयोग  के

 सिफारिश  पर  ही  विचार  करेगी  ।  तीसरी  बात  जिस  से  इस  संसद्  तथा

 वायु  यातायात  पुछताछ  कमेटी  तथा  यो  जना  चुनाव  समितियों  के  सदस्यों  को  चिन्ता

 हुई  क्षतिपूर्ति  के  सम्बन्ध  म  है  ।  यहीं आयोग  की  यहीं  सिफारिश  थी  fe  सभी

 एक  सब  से  का  न  मामला  हैं  जिस  की कम्पनियों  को  एक  ही  निगम  में  विलीन

 कर  देना  चाहिए  ।  इस  में  थोड़ा-सा
 जोर  हमारा  ध्यान  जापा  चाहिए  ।

 दोहरापन  होगा  ही  ।  जो  हवाई  जहाज  से  पति  आपके  विनती-टिप्पणी  में  ag

 विदेश  गये  हों  उन्हें  इस  बात  का  ज्ञान  चीज़  बिल्कुल  स्पष्ट  हो  चुकी  ह  ।  आप

 ने  कहा  है  कि  यह  स्थिति  इतनी
 होगा  कि  भारत  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 इस  कम्पनी  जनक है  कि  श्राप  इसका  कोई  भी  सुझाव पर  कर  सकता हे  ।

 की  atic  फली  हुई  है  ५ ग्र  सारे  देशों  नहीं  निकाल  सकते  ।  ठीक  fe  यह

 में  इसकीਂ  सद्भावना  मानी  जाती  है  ।  कठिन  समस्या  किन्तु  इस  में  एसी  कोई

 कदाचित्  लोगों  का  यह  विचार  है  कि  एक
 भी  बात  नहीं  कि  इसको  सुलझाया  नहीं

 म  जा  सकता  हो  !  इस  विधेयक के  साथ  लगी
 ही  निगम  होते  से  हमारी  कांयं  क्षमता

 aia  होगा  ।
 जब  तुक  हिमालयन  एविथेदान  हुई  अनुसूची  में  क्षतिपूर्ति  के  सिद्धांत  दिये

 कार्य  कर  रहा  था  तब  तक  लगभग  १८
 गये  कौर  यह  सौभाग्य  की  बात  है

 महीनों  में  कोर  भी  दुर्घटना  नहीं
 कि  बहुत  सी  कम्पनियों  ने  स्वीकार

 किन्तु  जब  सरकार  ने  इसका  भार  संभाला  करने  का  मत  प्रगट  किया  ।
 एक

 कम्पनी  गड़बड़  करती  और  यदि  आप तो  तीन  ही  महीनों  में  तीन  दुर्घटनायें

 इस  अनुसूची  पर  चले  तो  उस  कम्पनी  को
 हुई ।

 क्या  होगा
 ?

 एक  भी  भागीदार  को

 बाबू  रामनारायण  सिंह

 कौड़ी
 भर  अंश  नहीं  मिलेगा  ।  यही  दुर्भाग्य

 a
 पश्चिम )  कोई  sTRqa  की  बात  नहीं  ।  ||

 श्री  एन०  Ato  चटर्जी  :  में  आधा
 art  ने  अपनी  विनती-टिप्पणी  में  यह

 करता  हूं
 कि  राष्ट्रीयकरण  से  न  तो

 भी  बताया  है  कि  भारत  एयरवेज़  के

 क्षमता  कम  और  नौकरशाही
 २५०००  साधारण  भागीदारों  में  से  किसी

 बल्कि  चारों  ओर  सुधार  होंगा  ।
 को  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  एक  कौड़ी

 q  यह  भी  शभ्रनुभव  करता  हूं  कि  श्री  नहीं  मिलेगी  ।  इस  कम्पनी  में  ३०,०००

 की  OS जयपाल  सिंह  तथा  डा०  मुकर्जी  प  |  a
 प्राय  fuaa oat  ब  द  आ  et  CAG |  1  अंशधारियों  द्वारा  लगभग  ३०

 sry सिफारिशों  में  कुछ  ज़ोर है
 कि  लाख  रुपये  के  अं  व  संचय  हुआ

 रियों  की  नियुक्ति  के  चुनाव
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 श्री  जगजीवन  राम  ३०,०००  अंद  हैं  कि  avo  के  अनुसार  क्षतिपूर्ति  दी

 ५  लाख  अंशधारी  नहीं  बल्कि  लाख
 जानी  चाहिये  ।  में  समझता  हूं  कि  एसा

 ।
 काम  सकता  है  और  इससे

 संविधान  का  खण्डन  नहीं  होगा  |  अनुच्छेद
 शी  एन०  सी

 ०  चटर्जी  20  रुपय

 वाले  al  के  ५  लाख  भ्रंश  इस  तरह
 ३१  में  यह  परिचित  हुआ  है

 कि
 या  तो

 विधेयक  में  क्षतिपूर्ति-राशि  रखी
 कुछ  ५०  लाख  रुपये  का  अंशदान  दौर

 ३०,०००  सच यात्मक  प्राथमिक्ता  ग्रा
 या  am  वे  सिद्धान्त  परिचित  करें

 जिन  के  अनसार  क्षतिपूर्ति  दी  जा  सकेगी t जिसमें  प्रत्येक  अंशधारी  १००  रुपये  देता

 ह  ।  इस  तरह  ३०  लाख  रुपय  बन
 aro  क्षतिपूर्ति-राशि  का  निश्चय

 नहीं कर  सकते  |  वह  wana  हे  किन्तु
 थी  एस०  पी०  मिश्र  यदि  आप  वे  सिद्धान्त  रख  सकते  हें  जिन

 जिस  के  स्वामी  ६  व्यक्ति  हैं  ।  के  द्वारा  अंशधारियों  के  हित  प्राप्त  किये

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  मेरे  मान्य  जा  सकेंगे  तथा  क्षतिपूर्ति  का  वितरण

 मित्र  का  कहना  ह  कि  ६  ही  स्वामी  हें  ।  तो  वह  चल  सकेगा  तथा  न्यायालयों

 द्वारा  उस  पर  कोई  भी परिणाम  यह  होगा  कि  केवल  ६  व्यक्तियों

 को  सारी  क्षतिपूर्ति  अन्य  साधारण  जा  सकेगा  |  न्यायालय  यह  नहीं  कह

 सकते  कि  संसद  ने  अमर  प्रकार  के अ्रशधारियों  को  कुछ  भी  नहीं  मिलेगा  t

 यह  तो  बहुत  निराशा-जनक  बात  सिद्धान्त  परिनियत  किये  और  उसे

 और  किसी  ढंग  से  काम  करना  चाहिये आप  ने  यह  ठीक  कहां  ह  कि  छोटे  २

 ग्रंशधा रियों  के  लिये  अवश्य  we  किया  था  ।  वे  तोਂ  किसी  भी  प्रकार  की  आपत्ति

 नहीं कर  सकते  के  के  हे  क  थी  के  क  के  # जाना  चाहिये  |

 १०  स०  पृ०
 सभापति  महोदय  :  क्या  इसका  यह

 कल  जिंस  समय  श्री  बंसल  भाषण  कि  कम्पनी  नहीं  अपितु  अंद  प्राप्त

 दे  रहे  तो  माननीय  मंत्री ने  बीच  में  किये  जायेंगे  ?

 बोलते जो  कुछ  कहा  वह  एक

 सही  तरीक़ा ह  प्रौढ़  .  क़ानून के  रूप  में
 श्री  एन०  ato  चटर्जी  म  यहं

 14६18  भी  हो  सकता  हूं  ।  कहना  चाहता  हूं  कि  अनुसूची  के
 अनुसार

 चलने  में  कोई  भी  कठिनाई नहीं  है  ।

 हमें  अ  ब  केवल  एक  काम  करना  पड़ेगा  |  किन्तु  यदि  कोई  कम्पनी  गड़बड़

 वह  यह  ह  कि  अंश  प्राप्त  करने के  लिये  अनुसूची को  करे  जिससे

 इस  विधायक  में  अधिकार-प्राप्ति  का  साधारण  अंशधारियों  के  अंदा  ही  हड़प  हो

 समावेश  करना  पड़ेगा  ।  हमें  मालूम  है  तो  ऐसी  स्थिति  में  संसद  सरकार

 कि ये  अंश  लोगों  द्वारा  गये  को  इस  बात  की  aaa  प्रदान  करे कि

 कम्पनी  की  सम्पत्ति  नहीं  हें  ।  ये  तो
 वह

 ५
 अंश  प्राप्त  कर  सके

 ।
 में  ने  एक

 व्यक्तिगत  भ्रंश धारियों  की  संपत्ति  हूं  तो  संशोधन  प्रस्तुत  किया  ।  मं  आशा

 यदि  आप  ये  अंश  प्राप्त  तभी  अप  करता  हूं  कि  मंत्री  जी  ने  देखा

 क्षतिपूर्ति  दे  सकेंगे  ।  अंशधारियों  के  हित

 ह

 होगा
 में  ने  स्वेप्रथम  यह  सुझाव  दिया

 के  लिये आप  यह  परिचित  कर  सकते  है  कि  एक  खण्ड  १६क  होना
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 श्री  एन०  सी ०

 चाहिये ।  में  यह  भी  जानता  हूं  कि  प्रारूप  में  हस्तक्षेप  करना  ही  तो  केन्द्रीय  बात  हैं
 a  न  Nt a  T  जिस  का  राष्ट्रीयकरण  हो  सकता हैं  | प्रण

 नहीं  ।  इसमें  सुधार  किया  जा

 हूं  |  अ.पको  उन  कम्पनियों

 अ्रधिकारों  तथा  कर्तव्यों  में  हस्तक्षेप  करना श्री  राज  बहादुर  :  कौनसा  संशोधन ?

 श्री  एन  सी ०  चटर्जी  :  ११७  |  चाहिये  |  राष्ट्रीयकरण  असंभव है  |

 इसमें  खण्ड  १६  के  बाद  कुछ  wear
 आप  तो  क्षतिपूर्ति  ही  कर  रहे  हैं  कम्पनियां

 निविष्ट किये  जायें  ।
 तो  उन  लोगों  ने  बनाई  ,  अतः  उन्हें  व्यवस्था

 इरादी  जसी  बातों  का  आश्वासन  दिया  जाना
 इसके  मेरा एक

 चाहिये  ।  नये  कम्पनी  ला  के  लेखक  सर
 सुझाव  यह  है  कि  एक  शौर  २५

 यानी  संशोधन  संख्या  १२४  होना
 एन०  एन०  सरकार  लिखते  हें  :--

 )
 चाहिये

 ।
 खण्ड  २५  के  बाद  कुछ  शाब्द

 निविष्ट  किये  जायें  ।
 श्रंद्ाघारी  कम्पनी  के  बन्द  होनें

 की  स्थिति  में  किसी  प्रकार
 में  इंगलिश  कम्पनी  एक्ट  तथा  बकले

 को
 मझ be  4

 के  अविचारणीय  अधिकारों
 को  प्रसिद्ध  पुस्तक  पढ़े  रहा  था  ।  भोग  नहीं  कर  सकते  ।

 पता  चला  है  कि  इंगलैण्ड में  कई  एसी  अधिवक्ता  के  अधिकार  संघ  या

 कम्पनियां  हें  जहां  प्राथमिकता  भ्रंशधघारी  होते  कम्पनी  की  नियमावली  के

 हूं  ।  कई  अनुच्छेदों  में  इस  प्रकार
 अनुसार  सीमित  और

 का  भो  एक  खण्ड  है  याद  कम्पनी  लाभांशों  का  बकाया  दिलाने  में  भी

 बन्द की  अर  उस  की  संपत्ति
 उन्हीं  को  लाग  किया  जायेगा  प

 इतनी  न  हो  fe  अदा  की  गई  पूंजी  का  आपने  देखा  होगा  नाना

 निबटारा  जा  तो  उस  सारे  प्रकार  के  afer  sear  जिनके

 का  घाटा  सदस्यों  से  ही  किया  जायेगा  लिये  कोई  एकरूपता  नहीं  जता

 शेष  राशि  अनुपात
 बट  जाय  सकते  ।  इस  बात  को  मानते  हुए  कि  भारत

 |  इस  से  यह  सिद्ध  होता  है  कि  एयरवेज  के  अधिवक्ता  रंगाचारी  उच्चतम

 प्राथमिकता  अ्ंगधारियों  सदा  उनके  श्रेणी  के  अथवा  उच्चतम  विशेषाधिकार

 >. की  पुरी  अदायगी  नहों  की  जा  सकती  |  प्राप्त  फिर  भी  संसद्  इस  बात  ल

 यद्यपि में  इस  बात  को  स्वीकार  करता  में
 ~

 कहने  उचित  होगी  fe  मैं

 हूं  कि  उस  के  नियमानुच्छेद  उसके  सभी  संपत्तियों  तथा  उद्यमों  के  लिये

 विरुद्ध  बता  रहे  अथवा  करार  के  न्यायसंगत  क्षतिपूर्ति  दे  रहो

 अन्तरगत  उन्हें  और  अधिक  अधिकार  में  इस  के  साथ  ही  यह  कहने  का

 प्राप्त  हूं  ।  किन्तु  आप  सभी  स्थितियों  में  अधिकार  रखती  कि  न्यायसंगत  होनी

 उस  ठेके  को  कोई  वरेण्यता  अथवा  श्रेष्ठता  चाहियें  ।”  जिन  fart  वर्ग  के  लोगों  ने

 अन्यथा  आप प्रदान  नहीं  कर  सकते  |  कम्पनीਂ  की  पूंजी  का
 संचय  किया  उन्हें

 राष्ट्रीयकरण  नहीं  कर  सकते  ।  जिस  समय  समान  बलिदानਂ  करना  क्योंकि

 आप  व्यवस्था  को  अपने  हाथ  में  लेंगे  और  समानता  हीਂ  निष्पक्षता  है  ।

 राष्ट्रीयकरण कर  रहे  उस  समय  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी
 :

 उन  के  ठेकों  में  हस्तक्षेप  होगा  ।  ठेकों  इस  विधेयक  पर  काफीਂ  वादविवाद  हो
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 >
 चुका  है

 ।
 में  जानती  हूं  कि  प्रवर  समिति  होने  कच  |  हम  किफ़ायत  के  साथ  संचालन

 में  इस  विधेयक  का  काफी  सुधार  झा  कर  सकेंगे  ।  वायु  यातायात  जांच  समिति

 हू  ।  प्रवर  समिति  में  जाने  के पुर्व  मुख्य  ने  भीਂ  इस  मसले  पर  विचार  किया  कौर

 रूप  से  आलोचना  के  विषय  थे  एक  निगम  उसका  भी  यहीं  मंत  है  ।

 कीਂ  क्षतिपूर्ति  के  परिमाण

 तथा  उसके  दिये  जाने  की  विधि  तथा
 इस  के  विपरीत  एक  निगम  होने से  सब

 से  पहला  लाभ  तो  यह  fe  वच  कम
 संगठन  में  कर्मचारियों  की  स्थिति  ।

 होगा  |  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  स्वीकार
 प्रवर  समिति  से  लौटने  के  बाद  भी  यही

 किया  हैं  कि  दो  निगम  होने  से  ६  लाख
 आलोचना  है  ।

 रुपये  प्रतिवर्ष  का  अधिक  व्यय  होगा  ।  यदि

 जहां  तक  दो  निगमों  की  समस्या  है  एक  निगम  के  ही  विभाग  हों  तो

 यह  जाता  हैं  कि  एअर  इण्डिया  दोनों  विभागों  के  हानि  तथा  लाभ  एक

 इन्टरनेशनल  ने  काफी  ख्याति  प्राप्त  कर
 दूसरे  के  सामने  रक्खे  जा  सकते  हें  तथा

 ली  है  तथा  उस  में  fae  नहीं  डालना  सेवा  की  अर्थव्यवस्था  का  संतुलन  किया

 चाहिये  |  में  इससे  सहमत
 a
 श  ।  परन्तु  जा  सकता  हैं  ।  सब  से  बड़ा  लाभ

 क्या  यहीं  बात  इस  प्रकार  नहीं  हो  सकती  प्रविधिक  कंचा  रियों  के  शिक्षण  में  होगा ।

 fe  एक  निगम  के  दो  विभाग  हों  जिनमें  विदेशी  सेवा  में  अच्छे  प्रक।र  का  साज़ो

 से  एक  विदेशी  सेवा  का  संचालन  करे  सामान  wee  तथा  विभिन्न  प्रकार

 gay  बात  यह  कहीं  जाती  है  कि  एअर  के  वायुयान  होंगे  तथा  नवीन  प्रकार  के

 इण्डिया  इन्टरनेशनल  ने  कुछ  संविदा  किये
 वायुयान  होंग े।  जो  प्राविधिक  कमंचारी

 होंगे  जिन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कठिनाइयां  विदेशी  सेवा  में  कार्य  करेंगे  उन  को  इन

 यदि  हो  सकती  हैं  ।  एक  हीਂ  निगम  के  सब  के  संचालन  करने  का  लाभ  होगा

 विभाग  के  रूप  में  उसे  रख  कर  AZ  तथा  वह  जो  देवा  के  अन्दर  सेवायों

 भी  दूर  की  जा  सकती  हूं  ।  treaty  में  काय॑  करेंगे  उन्हें  यह  अवसर  नहीं

 बात  यह  कही  जाती  है  कि  जब  हम  «लेंगे  यदि  एक  ही  निगम  होगा  तो

 भारत  की  अनेक  चालन  इकाइयों  को
 यह  विभेद  नहीं  रहेगा  ।

 एक  करेंगे  तो  एक  बड़े  पैमाने  पर  qi-
 दूसरे  देशों  में  जैसे  मत

 संगठन  करना  होगा  जसे  सेवा  कें  निबन्धों

 तथा  स्थितियों  को  समान  रूप  देना  तथा
 एक  ही  निगम की  कौर  हो  रहो  है  ।

 यातायात  का  परिमाण  यदि  देखा  जाय

 इनके  कारण  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संचालन  में  विध्न

 उपस्थित  हो  सकता  है  तथा  सरकार  दो
 तो  भारत  क  अनुसूचित  कम्पनियों  द्वारा

 संचालित  किया  जाने  यातायात

 निगम  रखना  चाहती  है  ।  यह  समझ

 में  आने  वाला  नहीं  हे  हम  इससे
 बी०  fo  की  अपेक्षा  बहुत  कम  हैं  ।

 इस  कारण भी  निगमों  क्  श्रीताल

 सहमत  नहीं  हैं  ।
 स्वीकार  करने  योग्य  नहीं  है  ।  बी०  ई०

 अब  नरन  यह  है  कि  इस  सुझाव  में  ए०  के  वायुयानों  के  बेड़े  में  १३०

 दोष  क्या  है  ।  जहां  तक  मुझे  इात  है
 यान  हैं  भारत  की  अनुसूचित  कम्पनियों

 मंत्रिमण्डल  आर्थिक  समिति  ने  एक  में  Rog  हें  ।  बी०  ई०  पु  के  उड्ड्यन

 निगम  का  प्रस्ताव  किया  था  ।  योजना  के  घन्टे  248,489  हमारे

 १,  १९,४००  pas  भी
 हम  उन  की अयोग  नें  भी  राय  दी  है  कि  एक  निगम
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 सुचेता  कृपलानी

 अपेक्षा  एक  तिहाई  से  कम  यात्रियों  को  न  हाथ  में  वायु  निगम  रहा  तो

 जाते  हैं  तथा  हमारे  उड्डयन  के  कोई  उन्नति  होने  की  आदा  नहीं  है  इस

 मील  भी  एक  तिहाई  से  कम  हैं  ।  हमें  लिये  में  आशा  करती  हूं  कि  यह  एक

 सन्देह  हैं  fa  प्रभावशाली  स्वार्थों  के  दबाव  ऐसा  संगठन  होगी  जिस  में  अधिक्तर  पुरे

 में  आकर  सरकार  ने  निगमों  के  समय  कार्य  करने  वाले  व्यक्ति  होंगे  ।

 प्रस्ताव  का  समान  शिया  है  हालों  कि  जती  परिस्थिति  उड्डयन  उद्योग  की

 यहं  राजकोष  TH  प्रकार  का  भार  इस  समय  है  वहीं  बनी  रही  कोई

 डालता  है  ।  इस  बात  की  पुष्टि  इस  से  सुधार  नह  होगा  और  कोई  उ नति

 भी  होता  कि  नानदिड्यूल्ड  वायु  होगी  ।  इसीलिये  में  चाहती  हुं  कि  केंम

 यातायात  को  वैक्सीन  स्वामियों  के  हाथ  के  निर्वाचित  प्रतिनिधि

 में  रहने  feat  war  हैं  ।  आप  कुछ  यात्रियों  के  प्रतिनिधि  अवश्य  हों

 नगण  करना  चाहते  हैं

 दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहती  हूं आप  निहित  स्वार्थों  को  अभिनय  करने  से

 डरते  हैं  ।  वह  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  हूँ--उन  के

 सम्बन्ध  में  जो  इस  नये  प्रबन्ध  के  कारण

 निगम  को  रचना  के  सम्बन्ध  में  में  यह  विस्थापित  हो  सकते  हैं  ।  यद्य प  आपने

 कहना  चाहती  हूं  कि  राष्ट्रीयकरण  का  अथ  खण्ड  २०  में  आश्वासन  दिया  हैं  कि

 यह  है  कि  राज्य  स्वामित्व  के  साथ  साथ  १  जुलाई  8S¥R  को  जो  कर्मचारी  काम

 उसके  प्रबन् तर  में  उस  से  सम्बन्धित  हर  तत्व  कर  रहे  थे  उन  को  नहीं  जायगा

 का  हाथ  संचालन  करने  तथा  उन  को  उत्पीड़न  से  बचाने  के

 गण  तथा  यात्रियों  सभी  का  प्रतिनिधित्व  लिय  आपने  प्रवर  समिति  में  भी  कुछ

 उस  में  होना  चाहिये  ।  हम  सभी  एयर  सुझाव  दिये  फिर  भी  लोगों  को  इस

 लाइनों  का प्रबन्ध कर  रहे  हैं  ।  उन  में  से  सम्बन्ध  में  बड़ा  सन्देह  हे  ।  जेसा  आपने

 कछ  ऐसी  हें  जिन  का  प्रबन्ध  एसे  विशाखापटनम  बन्दरगाह  के  सम्बन्ध  में

 व्यक्तियों  के  हाथ  में  हे  जो  उन  स्थानों  पर  किया  हूँ  जून  गठन  करने  के  बाद  आप

 अपनी  योग्यता  के  कारण  नहीं  हें  परन्तु  बहुत  से  व्यक्तियों  को  काम  पर  से  अलग

 इस  लिये  उन्हें  किसी  सेन  प्राप्त  करना  चाहेंगे  |  हो  सकता  हैं  ग्रह  बात

 है  तथा  वे  किसी  के  नातेदार  हे  ।  निगम  आगे  चल  कर  किसी  स्थिति  के  AAT

 की  रचना  करते  समय  क्या  ऐसे  ब्यक्ति  पर  पदा  हो  ।  मंत्री
 न

 कहा  हें  कि

 छटनी  के  wet  पर  विचार  करने  ६ ही  प्रभावित जी  स्थानों  में  रहने  ।  मेरा  विचार

 है  कि  उड्ड्यन  उद्योग  के  लिये  साहस  लिये  एक  समिति  बनाई  जिस

 तथा  विस्तृत  दृष्टिकोण  की  आवश्यकता  में  एक  न्यायाधीश  ।  परन्तु  म

 आमतौर  जिस  प्रकार  के  उद्योगपति  जानना  चाहूंगी  कि  लोगों  को  निकाले

 इन  उद्योगों  का  नियंत्रण  करते  हें  उन  का  जाने  से  रोकने  के  लिये  सरकार  कौन  से

 मुख्य  विचार  एक  राष्ट्रीय  उद्योग  का  उपाय  कर  रही  हे  |  अभी  होल  में

 विकास न  होकर  केवल  अधिक  से  अधिक  एअर  वेज  इण्डिया  से  ४३  व्यक्ति  निकाले

 लाभ  प्राप्त  करना  हैं  ।  उनकी  मनोवृत्ति  गये हूं  ।  ऐसी  चीजों  को  रोकने  का

 सट्टेबाजों  जबी  है  ।  यदि  ऐसे  व्यक्तियों  सरकार  क्या  उपाय  कर  रही  ह  ?
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 मेरा तो  कहना  यह  हें  कि  प्रविधिक  काय  देकर  काम  पर  लगे  रहते  दिया

 कर्मचारियों  को  निकालना  ही  नहीं  चाहिये  ।  बाद  में  उन  की  सब  की  खपत  हो

 टाटा  को  छोड  कर  इन  में  से  गई  और अब  वे  राष्ट्र  के  fog  बड़ा

 अच्छा  छापें  कर  रहे  इन  लोगों  को तर  एअर  लाइनों  कुशल  संचालन

 शिक्षा  देने  में  काफी  धन  व्यय  क्या की  दुष्टि  से  पर्याप्त  संख्या  में  कमंपघारी

 नहीं  रक्खे  गये  हैं  ।  उदाहरण  के  गया हें  ।

 अधिकतर  कम्पनियों  में  उत्पादन  तथा

 अब  अविधिक  कम  चोरियों  को
 निरीक्षण  के  अलग  अलग  करमचारी  नहीं

 लीजिये  ।  यह  लोग  भी  एस  अविधिक
 हूं  ।  यदि  उत्पादन  तथा  निरीक्षण  करते

 नहीं  हें  जैसा  हम  समझते  हें  क्योंकि  यह
 वाले  कर्मचारी  एक  ही  होंगे  तो  वह  जो

 कार्प  किया  जायगा  उस  जांच  कौन  उद्योग  विशेष  योग्यता  का  उद्योग है

 करेगा  |  वहुत  से  प्रतीक  कर्मचारियों  में  जानती हूं  im  आप  के  सामने  भी

 कठिनाई  जब  प्रबन्धों  ar
 को  ८  घन्टे  नहीं  वरन्  १२  १४

 संविलयन  जाता  है  छटनी
 घन्टे  काय॑  करना  पड़ता  है  ।  ऐसी  ददा

 करनी  ही  पड़ती  ।  परन्तु  में  कुछ में  कुशलता  का  मात  क्या  होगा  1  इस

 सुझाव  देती हूं  जिस  से  ऐसा  करने
 सेवा  में  सुतथ्यता  का  बड़ा  महत्व  हूं

 कि  आप  समझ  सकते  हें  यदि  कार्य  ठीक
 आवश्यकता  नहीं  पड़ेगी  ।  नये  निगम  के

 आधीन  wt  नये  प्रकार  के  किये
 से  नहीं  किया  गया  at  sar  जोखम

 =  आरंभ  कर  सकते  ह  ।  उदाहरण  के
 पेदा  i  सकता  प्राविधिक  रियों

 टिकटों  के  वितरण  माल  बुक  करने
 की  संख्या  अभी  भी  अपर्याप्त  हूं  यदि  आप

 का  काय  अधिकतर  व्यक्तिगत  एजेन्सियों
 वायुयानों  की  संख्या  उतनी  ही  रक्खें  तो

 केहाथ  में  हैं  |
 इस  की  जगह  आप

 मुझे  विश्वास हूं
 कि  प्रविधि  कर्मचारियों

 की  छंटनी  करने  की  कोई  आवश्यकता
 अपना  बुकिंग  यातायात

 विभाग
 अलंग  खोल  सकते  ट

 ao
 जहां  यह  लोग

 नहीं  पड़ेगी  ।  उड्ड्यन  उद्योग  बढ़  रहा
 >)  काम  पर  लगाये  सकते  हें  ।  विदेशी

 ट  ।  १९४६  में  ¥, 2%, 000  यात्रियों  को

 फर्मों  के  द्वारा  क्रय  करने  के  कारण
 ले  जाया  PSK Y-UR  में  B,2¥,000

 यात्रियों  को  ।  इस  लये  बढ़ने  वाले  बहुत  साधन  कमीशन  के  रूप  में  देश  के

 उद्योग  में  इस  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।  बाहर  चला  जाता  हू  आप  अपना  क्रय

 तथा  इन्शोरेंस आप  प्राविधिक  कर्मचारियों  को

 विभाग  खोल  कर  इस  धन  को  देश  के
 निकोल  देंगे  तो  कुछ  वर्ष  बाद  वे  बिलकूल

 बाहर  जान  से  बचा  सकते  धन
 बेकार  हो  जायेंगे  तथा  कार्य  के  योग्य

 व्यक्तियों  का  कॉम  पर  भी  लगा  सकते
 नहीं  रहेंगे  ।  यदि  आप  उन्हें  अभी  पूरा

 हूं  ।  इस  लिये  कमंचारियों  को  निकालने
 ara  नहीं  दे  सकते  हू  तो  उन्हें  आधा

 कार्प  देकर  काय  में  लगाए  रहिये  ।
 का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  इस  के

 अतिरिक्त  आप  अन्य  दाखा  सेवायें
 इंगलैण्ड  में  भी  लड़ाई  के  बाद  ऐसा  हुआ

 सकते  हैं  ।  यदि  आप  हवाई  यात्रा  के
 था  ।  परन्तु  बी०  Fo  Yo  ने  यातायात

 कमान  के  प्राविधिक  कर्मचारियों  को  काम
 किराये  घटा  दें  तो  यह  और  अधिक

 a
 पर  लगा  लिया  ।  उन  के  fet  पूरा

 प्रिय  ्य  हवा  यात्रा  करने

 कोय  नहीं  था  ।  फिर  भी  उन्हें  आधा  वालों  की  संख्या  बढ़  जायगी  तथा  अनाप
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 {attra  सुचेता

 क्रो  कर्मचारियों  को  निकालने  की  आवश्यकता  परामर्श  लें  |  आप  ने  राष्ट्रीयकरण  किया

 नहीं  पड़ेगी  ।
 है  यदि  आप  एक  कदम  और  बढ़ावें

 और  कर्मचारियों  पर  भरोसा  उन

 अभी  हम  सभी  उप साथ कों  अथवा
 का  a  र  काम  में  सहयोग  प्राप्त  करले

 अतिरिक्त  पुर्जों  के  लिये  दूसरे  देशों  पर
 तो  हान  सफलता  मिलेगी  ।

 a
 निर्भर  ।  देश  का  बहुत  धन  बाहर  जा

 क्षतिपूर्ति  के  सम्बन्ध  में  में  at
 रहा  है  मूल्यवान  विदेशी  विनिमय

 चटर्जी  के  विचारों  का  समन  करती

 नष्ट
 हो  रहा  है  ।  यदि हम  इन  को

 or

 अनान  आरम्भ  कर  दें  तो  बहुत  से  छोटे  ष  |  वास्तव  में  यह  बड़ा  अन्याय  होगा

 यदि  कम्पनियों  के  भागीदारों  को  कोई
 छोटे  उद्योग  आरम्भ  हो  सकते  हैं  जिन

 मुआवज़ा  मिले  और  प्रबन्धकों  जो
 में  न  केवल  यह  लोग  काम  में  लग  सकते

 वेसे  भी  बहुत  धनी  मुआवजा
 हैं  वरन्  और  भी  बहुत  से  बेकार  आदमी

 मिल  जावे  ।  में  जानती  हूं  sa  में  वैध
 काम  में  लगाये  जा  सकते  हैं  ।

 कठिनाइयां  हैं  परन्तु  श्री  चटर्जी  ने  तो

 खण्ड
 ४०

 में  आप  नें  श्रम  सम्बन्धों  सारे  वेध  निदर्शन  दिये  हें  मेरा  विश्वास

 का  कुछ  प्रबन्ध  किया  है  ।  कर्मचारियों  हूँ कि  उन  पर  विचार  किया  जाय  तो

 तथा  सेवा योजकों  के  झगड़ों  को  निपटाने  कोई  रास्ता  निकाला  जा  सकता  हैं  ।  अत

 का  जो  संगठन  amt  बनाया  वह  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  तक  वर्ग

 पर्याप्त  नहों  हैं  ।  में  मानवीय  मंत्री  का  की  रक्षा  का  कोई  उपाय  न  मिल  जावे

 ब्रिटेन  के  सिविल  एविएशन  एक्ट  यह  विधेयक  पारित  न  किया  जाय  अन्यथा

 विनियोग  बाजार  को  भारी  धक्का  लगेगा  |
 (28%e)  के  खण्ड  १९  की  wie  दिलाना

 नवाह ती  हूं  ।  उस  में  इस  से  अच्छे  संगठन  हमें  पंचवर्षीय  योजना  को  पुरा

 111.0  प्रावधान  किया  गया है  ।  करना है  |  इस  के  fea  अपेक्षित  धन  के

 a लिये  हम  जनता  पर  fade  करते  Q  |
 सारी  बात  यह  हे  कि  आप

 करण  भी  करना  चाहते  फिर  भी
 यदि  आप  उन  का  भरोसा  नहीं  प्राप्त

 करेंगे  तो
 आप

 को  उनसे धन  नहीं  मिलेगा | आप  श्रमिकों  से  घबराते  हें  |  इस

 ल  राष्ट्रीयकरण  यह  प्रथम  महान उद्योग  में  तो  जो  लोग  काय  करते  Q
 प्रयास  है  तथा  आप  बिचारे

 वे  सभी  उच्च  दिक्षा  प्राप्त  राष्ट्र

 सेवा  की  भावनाओं  से  उत्प्रेरित
 ल् द्धि  |

 विनियोजन  के  हितों  विचार

 आप  उन  पर  भरोसा  और  इस
 रखना  चाहिये  ।

 उद्योग  की  उन्नति  में  उन  का
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 सहयोग  लीजिये  !  आप  उन  की  प्रशंसा  आपने  मुझे  इस  चर्चा  के  बीच

 करने  में  आसमान  तक  जाते  बोलने  का  जो  अवसर  दिया  है  में  उसके

 फिर  भी  आप  को  उन  पर  भरोसा  नहीं  लिए  आपको  धन्यवाद  देता  किन्तु  में

 भ्र पने  को  कुछ  मोटी  बातों  तक  ही  सीमित ।
 आप  को  चाहिये  कि  आप  प्रजातंत्र

 के  मार्ग  पर  उन  की  मज़दूरी  संगठन  रखूंगा  ।

 कार्यवाईयों  को  प्रोत्साहन  दें  ।  सेवा  के  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  बात  जिस  पर

 नियम  तथा  निबन्ध  बनाते  समय  उनका  कि  माननीय  सदस्य  बड़े  ग़ौर  से  विचार
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 करते  रहे  हें  यह  हैं  कि  एक  निगम  हो  अथवा  स्थितियों  के  अनुसार  अपन  को  ढालना

 इसलिए  यदि  आप  पंच  वर्षीय  योजना  को दो  बार-बार  इस  बात  की  wie  निर्देश

 किया  गया  है  कि  योजना  आयोग  ने  इस  आज  स्वीकृत कर  लें  और  एक  या  दो  ag

 सम्बन्ध  में  क्या  कहा  el  में  बतला  दूं  पश्चात्  कुछ  नवीन  चीज़  हो  जाती  है  तो

 कि  योजना  शझ्रायोग  के  निर्देश  के  सम्बन्ध  में  हम  नवीन  धारा  के  अनुसार  सोचने  लगते

 गधा  सारा  तके  ग़लत  धारणा  पर  goat  इसमें  तदनुसार  परिवर्तन  करते

 अ्राधारित है
 ।  योजना  आयोग

 ने  महज़  योजना  आयोग  ढाई  वर्ष  पश्चात

 यह  कहा है  कि  aia से  पता  चला  हैं  कि  इस  योजना  को  अंतिम  रूप  देगा  शर  संसद

 बोझे  कौर  परिचालन  की  वर्तमान  के  सम्मुख  स्वीकृति  के  लिए  रखेगा

 दशाओं  के  विद्यमान  वायु  यातायात  फिर  भो  किसी  समय  इसके  सम्बन्ध

 कम्पनियां  आधिक  आधार  पर  काम  नहीं  कोई  श्रीमती  नहीं  ह  इसे

 कर  सकतीं  ।  मितव्ययता  तभी  लाई  जा  adage  और  प्रगतिशील  चीज़  रहना

 सकती हूँ
 जब  कि  सब  कम्पनियां  मिलाकर  ह्

 qa  इकाई  में  संविलित  हो  जाएं  ।  आंतरिक

 तथा  वै५दिक  चालन  का  एक  संगठन  अ्रतएव  मेरा  निवेदन है  कि  यदि

 समस्त  वर्तमान  यातायात  को  व्यवहृत  कर  स्थितियां  इसकी  अपेक्षा  करती  हों  हम

 सकता  है  ।'  बदल  सकते  है  ।  वेतनमान  परिस्थितियों  की

 मांग  क्या  हे
 ?  हम  जानते  हैं  कि

 यदि  हम >

 सरकार द्वारा  इस  सम्भावना  की  कभी  आंतरिक  तथा  वाह्य  परिचालन  को  मिला

 भी  अवहेलना  नहीं  की
 गई  हैँ  कि

 यह  काम  कर  एक  कर  दें  तो  उतनी  कार्यक्षमता  से

 एक  ही  निगम  द्वारा  चलाया  जा  सकता  काम  नहीं  हो  सकता  ।  लोग  चाहते  हें  कि

 हमने यह  कभी  नहीं  wer  कि  यह  कार्य  किरायों  में  कमी  हो  श्र  वायु-यात्रा

 नहीं  कर  सकता  ।  किन्तु  विचारणीय  बात  सामान्य  व्यक्तियों  के  लिए  सम्भव  हो  तथा

 यह है  कि  इस  परिवर्तन  के  अधिक  से  अधिक  संख्या  में  शहर  वायु माग

 कम्पनियों  के  विलय  के  जो  तमाम  से  सम्बन्धित  हों  तो  दोनों  परिचालनों  को

 उथल-पुथल  कया वह  समय  में  मिलाकर  एक  कर  देना  ठीक  नहीं  होगा  ।

 हमारे  लिए  afar  सिद्ध  नहीं  होगी  जब

 कि  हमें  विदेशी  कम्पनियों  से  तीज  माननीय  सदस्या  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी

 योगिता  करनी  पड़  रही  हे  ?  एसी  दशा  में  मंत्रिमण्डल  मितव्ययता  समिति  की

 यह  जोखिम  उठाना  क्या  हमारे  लिए  सिफारिशों  का  जिक्र  किया  ।
 में  बतला  दूं

 मुनासिब  emi
 ?  योजना  अयोग  ने  जो  कि  उनकी  सूचना  बिल्कुल  सही  नहींहै  ।

 यह  wea  कभी  उस  समिति  के  विचारों कहा हैं  उस  पर  एक  शिष्ट  पृष्ठभूमि  के

 साथ  विचार  करना  होगा  |  और  वह  नहीं  सौंपा  गया  था
 उन्होंने  यह  भी  कहा

 कि  aa  भारतीय  कम्पनियों  द्वारा  मिलाकर भूमि  १६  दिसम्बर  १९५२  को  दूसरे  सदन

 में  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भाषण  करते  जितने  घंटों  की  उड़ान  की  जाती  है  उसकी

 >
 हुए

 पेदा
 की

 थी  ।  उन्हो ंने  कहा  था  कि  तुलना  में  हमारी  वैशेषिक  उड़ान  ना  घंटे

 प्रायोजन  आप  आज  करते  हो  सकता  बहुत  कम  हैं  ।  हम  अपनी  वैदेशिक  सेवा  म

 है  वह  भराने
 वाले  कल  की  दशाओं  में  क्रमिक

 वृद्धि
 करने  a  विचार  रखते  हैं

 तया  फिट  न  हो  ।  इसे  बदलती  हुई  और  उस  समय  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  जब



 ट  १७  वायु  निगम  विधेयक  ७  मई  १९५३  ara,  निगम  विधेय +  CLAS

 राज  बहादुर

 हमारे  हवाई  जहाज़  सब  cal  को  जायें  जो  कार्य  किया हं
 उसकी  हमारे  हृदय  में

 गे  ।  सन्  24.0  तंक  हमरी  वैदेशिक  सेवा  पुरी-पुरी  प्रशंसा  है  ate  fet  उनके  हितों

 के  हवाई  जह ज़  प्रति  मात
 20,000

 घंटे  का  पुरा-पुरा  ध्यान हे  ।  यह  आरोप  लगाया

 उड़ान  किया  करेंगे  ।  यातायात  के  आकड़ों  गया कि  हमने  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  के

 से  विदित  होता है  कि  एयर  इंडिया  विचार  नहीं  सुने  हैं  ।  यह  बड़ी  ग़लत  बात

 नेशनल  विदेशी  यात्रियों  के  साथ  अत्यन्त  स्वयं  माननीय  मंत्री  जी  उनके  कुछ

 लोकप्रिय  रही  एयर  इंडिया  इंटरनैशनल  प्रतिनिधियों से
 मिले  हैं  ।  प्रवर  समिति

 के  yo  प्रतिशत  यात्रीਂ  अंग्रेज़  और  अमरीकीਂ  में  उनका  इष्टि कोण  सुना  गया  हे  कौर  उस

 होते  यदि  स्तर  में  थोड़ी  सी  कमीਂ  आयी  पर  ध्यान  fest  गया है
 |

 तो  यात्रियों  की  संख्या  घट  जाएगी  |

 कल  २  करोड़  रुपए  की  आय  होती
 यह  कहा  गया  है  कि  हमें  ग़ेर-अनुसूचित

 सेवाओं  को  भी  अपने  हाथ  में  ले  लेना
 यात्रियों  में  दस  प्रतिशत  की  कमी  होने  पर

 २०  लाख  रुपए  की  हानि  हो  जाएगी  |  चाहिए  |  मेरा  निवेदन है  कि  इस  सम्बन्ध

 में  सड़क  यातायात  से  तुलना  की  जा  सकती

 ह  तक  प्रस्तुत  fet  गया  था  कि  दो
 हे  ।  कुछ  राज्यों  में  हमने  सड़क  यातायात

 निगम  होने  पर  ६  लाख  रुपए  अतिरिक्त
 को  राष्ट्रीयकृत  कर  किन्तु  टैक्सियों

 ad  होंगे  किन्तु  जब  हम  ६.  लाख  रुपए  के  चलने  की  अनुमति  हमने  ट्रकों  के
 की  तुलना  २०  लाख  रुपए  की  हानि  से  करते

 हैं  तो  यह  तके  समाप्त  हो  जाता  हैं  ।  हम  उन

 चलने  की  अनुमति  Ti  इसका  यह  अथ

 नहीं  हुआ  कि  हमने  लोगों  को  इन  चालकों
 लोगों  पर  दोषारोपण  नहीं  करते  जिनका

 की  सेवाएं  कहीं  अथवा  किसी  समय  wa
 मत  ह  कि  एक  निगम  होना  चाहिए  ।  दोनों

 करने  हमें  उन  क्षेत्रों  के  विकास

 ही  पक्षों  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता  है  |
 के  लिए  क्षेत्र  छोड़ना  हे  जी  अभी  अविकसित

 किन्तु  सब  बातों  को  देखते  हुए  हम  इती
 हैं  और  इसे  हम  प्राइवेट  चालकों पर  छोड़ते

 परिणाम  पर  पहुंचे  हें  एकਂ  की  अपेक्षा  दो
 हें

 |
 इसके  साथ  साथ  हम  निश्चय  ही

 निगम  भ्रमित  लाभ पूर्ण  सिद्ध  होंगे
 निंगमों  के  हितों  की  रक्षा  करेंगे  ।

 स्कैन्डीनेविया  देशों  को  छोड़कर  जहां  के

 तीन
 देगा  मिलकर  एक  वायु  सेवा  परिचालित

 इस  बात  की  मूझे  प्रसन्नता  है  कि

 विरोधी  सदस्यों  ने  क्षतिपूर्ति  का  सिद्धान्त कर  रहे  अन्य  देशों  में  सब  जगह

 रिक  और  वाह्य  सेवा  अलग-अलग  स्वीकार  कर  लिया  है  और  मुझे  आशा  है  कि

 वे  न्यायोचित  क्षतिपूर्ति  का  सिद्धान्त  भी
 इंग्लैंड  में  या  फ्रांस  में  या  आस्ट्रेलिया  में  या

 कहीं  और  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  स्वीकार कर

 एक  निगम  की  भ्रपेज्षा  दो  निगम  होना  अच्छा  सभापति  महोदय  :  श्रीमती  archery

 सिन्हा  |

 श्री  नम्बियार  ने  श्रमिकों  के  कीमतों  तार कद वरों  सिन्हा

 निधान  आदि  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कहीं  ।  माननीय  संरक्षण  मंत्री  के  भाषण  को

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  ओर  से  तथा  gan  सुनती  रही  तथा  उन्हो ंने  इस

 wat  जी  द्वारा  काफी  कहा  जा  चुका  विधेयक के  समान  में  जो  भी  an  दिये

 में  केवल  इतना  ही  और  कहूंगा  कि  श्रम  ने  वह  व्यावहारिक  बुद्धिमतापूणं  थे  i
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 मुझे  खेद  हे  कि  प्रवर  समिति  के  संशोधनों  लाड  ta  ने  भी  कुछ  इसी  प्रकार  के

 के  बावजूद  प्रतिपक्ष  के  कुछ  सदस्यों  का  विचार  प्रकट  किये  हें  ।

 जोश
 ठंडा  नहीं  हुआ  चिक  कम्युनिस्ट  पार्टी  एक  के  स्थान  पर  दो  निगम  स्थापित

 करने की  प्रस्थापना  पर  आपत्ति  उठाई  गई के  सदस्यों ने  श्रीमती  पत्र  दिया है  उन

 मेरे  माननीय  मित्र  यह  भूल  जाते  ह की  राय  में  विधेयक  qt  राष्ट्रीयकरण  का

 उपबन्ध  नहीं  रखता  हे  ।  कि  इस  तरह  से  दोनों  संस्थानों  में  एक

 प्रकार  की  लोभप्रद  प्रतिद्वंदिता  बढ़  जायगी  ।

 इनके  संघटन  तथा  संचालन  विधि  के
 दुर्भाग्यवश  आज  लोगों  की  यह  आदत

 बन  गई  हे  कि  वह  किसी  चीज की
 सम्बन्ध  में  दोनों  संस्थानों  का  एक  स्वतंत्र

 हारिकता  तथा  अव्यावहारिकता  पर  ध्यान  दिये  ढंग  होगा  ।  माननी ५  सदस्यों  ने  कहां  कि

 बिना  ही  इसे  तथा  दो  के  स्थान  पर  एक  ही  निगम  रखने  से

 ऊपरी  खचं  कम  होगा  तथा  छे  लाख  रुपये की  दृष्टि  से  देखने  लगते  यह

 एक  अफसोसनाक  बात  है  कि  इस  अत्यन्त  बंच  जायेंगे  ।  में  निवेदन  करना  चाहती हैं

 ही  महत्वपूर्ण  विधेयक  पर  चर्चा  करते  कि दो  निगम  खने  से  हमें  छे  लाख  रुपये

 समय  भी  पार्टी बाज़ी  की  भावना  से  काम  से  कहीं  अधिक  लाभ  पहुंचेगा  ।  हमें  याद

 गया  है  ।  जरूरत  तो  इस  बात  की  रखना  चाहिये  कि  दोनों  संस्थानों  का  काम

 थी  कि  इस  विधेयक  पर  वर्तमान  आधिक  अलग  अलग  तरह  का  उनकी

 seat  तथा  आंकड़ों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  द्य कता एं  अलग  अलग  होंगी  तथा  उनकी

 किसी  पक्षपात  वें  चिनार  किया  समस्याएं  अलग  अलग  तरह  की  होंगी ।

 उन्हें  भय  2  कि  इसके  दिन-प्रति-दिन  ‘UT  इंडिया  इंटरनेशनल  को  विदेशों  में

 के  प्रशासन  में  सरकारी  हस्तक्षेप  के  न  होने  सदन  प्रतियोगिता  का  सामना  करन  पड़ेगा

 से  कहीं  यह  निगम  पूंजीपतियों  की  चालों  तथा  हम  इस  में  जीत  सकते हें  यदि  हमें

 लगी का  शिकार  न  बने  |  परन्तु  प्रदान  यहं  ध  अपने  क्षत्र  में  प्रतियोगिता  निश्चित

 कि  क्या  हम  वायु  यातायात  को  पण  हो  किन्तु  निबधि  न  at  हमें  इस  बात

 कारी  नियंत्रण  में  रख  कर  उसी  तरह  से  का  गव  कि  अन्तराष्ट्रीय  उड्डयन
 में

 चला  सकते  हैं  जेसे  कि  हम  डाकखानों  को  हमारे  प।स  उत्तम  पर  के  कार्यकर्ता  हूं

 चला  हें  ?  किसी  भी  व्यक्ति  की  राय  तथा  इस  रतिबन्ध  में  में  एयर  इंडिया

 Stet edo  के  प्रबन्ध  संचालक  श्री  Fo में  जिसे  कि  उद्योग  तथा  व्यवसाय

 आर०  डी०  टाटा  को  उनकी  कोशिशों  के का  थोड़ा  भी  ज्ञान  यह  इस  समय

 नहीं  हो  सकता  हूं  ।  लिए  बधाई  tat  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  उन

 की  सेवाओं  को  क्यों  न  अभिज्ञात  feat

 ब्रिटेन  ने  १९२३  में  इस  विषय  की  जाये  ?  यह  उनकी  कोशिशों  का  ही  परिणाम

 जांच  के  लिए  जो  हेम्बलिंग  समिति  नियुक्त  था  कि  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  ने  कुछेक

 की  थी  उतने  भी  लिपि  की  थी  कि  ही  वर्षों  में  विशव व्याप
 रू

 रुलाती  प्राप्त  की  |

 सरकार  को  वायु-यातायात  उद्योग  के  fait-  में  निवेदन  करना  चाहती हूं  कि  इसे  किसी

 प्रति-दिन  के  प्रबन्ध  ara  पर  प्रत्यक्ष  अन्य  संस्था  के  साथ  मिलाने  का  निश्चय

 ऋण  न  रखना  सिवाय  ऐसी  जांच  कभी  भी  राजनीतिक  अथवा  भावुकता  के

 के  लिए  जो  कि  निगम के  वित्तीय  दायित्व  आधार  पर  न  किया  जाना  चाहिये  ।  इस

 के  लिए  आवश्यक  हो  ।  इस  सम्बन्ध
 में

 सम्बन्ध  में  केवल  टेक्निकल  आधार  को
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 तारकेश्वर

 ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  ।  यदि  हम  में  काम  नहीं  करना  चाहता  उब  एक

 महीने  पहले  लिखित  रूप  में  निगम  को बुद्धिमता  से  काम  न  लेकर  केवल  भावुकता

 तथा  पक्षपात  से  काम  लेंगे  तो
 '

 यह  सूचना  देनी  चाहिये  ॥  कमेंचाश्यों यों

 करण  की  इमारत  जो  कि  हम  खड़ा  करने  अथवा  अधिकारियों  को  कसे  यह  पहले

 की  कोशिश  कर  रहे  हैं  धड़ाम  से  गिर  मालूम  हो  सकेगा  कि  उन्हें  इन  इन  शर्तों

 पड़ेगी  |  पर  काम  करना  होगा  ।  में  wast  से

 निवेदन  करूंगी  कि  उन्हें  इन  कर्मचारियों

 ब्रिटेन  का  उदाहरण  दिया  गया  को  भर्ती  करने  के  लिए  निश्चित  तथा

 में  पूछना  चाहती  हूं  कि  यह  एक  न्याय  संगत  नियम  बनाने  चाहियें
 तथ्य  नही ंहै  कि  ब्रिटिश  aq  सेवाओं  को

 उन्हें  शीघ्र  ही  सदन  पटल  पर  रख  दिया

 इस  समय  वह  दर्जा  तथा  वह  महत्व  प्राप्त  जाना  चाहिये  |

 नहीं  होता  जो  कि  उन्हें  इस  समय
 है

 यदि

 वह  विकास  के  वर्षों  में  एक  ही  निगम  के  सभापति  महोदय :  श्री  मेघनाद  साहा |

 वासन  प्रबन्ध  में  होतीं ?  में  समझने  श्री  क०  ato  सोनिया  :  श्रीमान  में

 नहीं  पाती  हूं  कि  मेरे  मित्र  ब्रिटेन
 के  अनुभव  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  कल  भी  मुझे

 से  क्यों  कुछ  सीखना  नहीं  चाहते  हैं  ।  प्रतीक्षा  करने  के  लिए  कहां  गया  तथा

 आज  भी  कहां  गया  ।  आखिर  में  कब
 में  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में  कचकचा

 प्रतीक्षा  करूं  ?
 बातें  लाना  चाहती  एक  बत  सरकार

 सेवा युक्ति  नीति  के  सम्बन्ध  में  हूं  ।  श्रीਂ  लक्ष्मीना  :  में

 विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  भूतपूर्व  पति  महोदय  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वहं

 कम्पनियों  की  भविष्य-निधियां  निगम  को  इस  महत्वपूर्ण  विधेयक  पर  सभी  ऐसे

 हस्तांतरित  की  इस  से  मे  ही  राय  सदस्यों  को  बोलने  की  अनुमति  दें  जो  कि

 में  काफ़ी  झ्र सन्तोष  फैल  जायेगा  ।  ऐसा  करने  के  लिए  उत्सुक  हैं  ।

 fafa  नियम  किसी  करमचारी

 जिसे  कि  किसी  अपराध  के  लिए  सभापति  महोदय :
 माननीय  सदस्य

 को  मालम  हैं  कि  सदन  की  स्वीकृति  से नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  निधि

 में  कम्पनी  के  waar  की  प्राप्ति  a  यह  निश्चित  fer  गया है
 कि  साढ़े  ग्यारह

 प्रतिबाधित  करते  यहां  ही  तो  at  तक  सामान्य  चर्चा  होगी  तथा  इसके

 म्  || नाई  उत्पन्न  होगी  ।  निगम  द्वारा  यह  aaa  बाद  इसे  खंड-वार  लिया  जायगा  ।

 बोलने  वाले  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन fear  जाना  चाहिये  कि  यदि  किसी

 चारी  को  किसी  कारण  से  नौकरी  से  करूंगा  कि  वह  कर्म  समय  के  लिए  बोलें

 निकाल  दिया  जाएगा  तो  उसे  भविष्य  निधि  जिस  से  कि  दूसरे  सदस्यों  को  भी  बोलने

 का  अवसर  मिले  | की  ag  सम्पूर्ण  मिल  जायेगी

 जो  कि  भूत पु  कम्पनी  से  निगम  को
 श्री  मेघनाद  साहा

 तरित  की  गई  हो
 पश्चिम  वायुयान  बनाने  का  उद्योग

 विधेयक  में  यह  भी  कहा  गया हैं  कि  पुराना  नहीं
 ।

 पे  केवल  ४०  ag  हुए  i

 जो  कर्मचारी  अथवा  अधिकारी  नये  निगम  यह  दिन-प्रति-दिन  प्रगति  कर  रहो  है
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 शर  हो  सकता  हे  कि  आज  जो  वायुयान  उपयोगिता  संस्थाओं  के  रूप  में  चलाया  जाना

 चाहिये  ।  जनता  का  हित  इसी  में  हे  कि अच्छा  होगा  कल  बेकार  होगा

 इसलिए  ag  आवश्यक  हैं  कि  इन  निगमों  पतियों  का  इन  संस्थानों  के  कार्य-संचालन  में

 में  विज्ञान  तथा  टेक्नीकल  विज्ञान  से  कोई  हाथ न
 अभी  एक  पूंजीपति

 सम्बन्धित  विशेषज्ञ  होने  इन  से  को  श्रद्धांजली ta  की  गई  है  ।  में  इस

 बहुत  सहायता  मिलेगी  ।  यह  इस  उद्योग  से  सहमत  नहीं  मुझे याद  है  कि

 का  संग ताक रण  कर  सकते  हें  तथा  इन  हवाई-डाक सेवा  चालू
 करने

 के  समय
 इस

 निगमों  को  आवश्यक  टक् सी कल  सहायता  कम्पनी  का  रवैया  क्या  रहा  क्योंकि

 देते  रहेंगे ।  इस  से  उनकी  झ्रामदनी में  फर्क़  आने  की

 श्रीलंका  थी  ।  हम  चाहते  हें  कि
 वायु  सेवाएं

 लोकप्रिय  सस्ती  सुरक्षित  हों  तथा
 जहां  तक  विभिन्न  कम्पनियों  को

 प्रतिकर  देने  का  सम्बन्ध है  यट  आवश्यक
 टैकनीकल  दृष्टि  से  उतनी  ही  weal  हों

 जितनी  की  wea  देशों  में  यह  हैं  |
 हैं  कि  इनके  हिसाब  किताब  की  सावधानी  से

 जांच  की  जाये  कलकत्ता  के  एक  साप्ताहिक

 में  हाल  ही  में  यह  समाचार  प्रकाशित  हुआ
 att  जयपाल  fag

 रक्षित--भझ्नुसूचित  ख़ादिम  :  यह प
 हैं  कि  एक  कम्पनी  ने  जो  कई  वर्षों  से

 इस  उद्योग  में  दो  बीजक  पेश  किये  विधेयक  सरकार  की  विध्वंसात्मक  नीति  का

 हैं  जिन  में  सारी  बातें  तो  एक  जेसी हैं  ही  प्रतीक  है  ।  सरकार ने  स्वतः  एक  ऐसी

 एक  स्थिति  खड़ी  कर  ली  है  कि  उसके  लिए
 किन्तु  धन  रानियां  freq  २  हैं  ।

 बीजक  में  दुसरे  वीजक  से  दुगुनी  राशि  दी  ga  दो  दो  निगम  बनाना  श्रनिवायं  सा

 गई  है  ।  जिस  बीजक  में  कम  राशि  दी  हो  रहा  यद्यपि  सदन
 में  प्रवर

 गई  ह  वह  उस  अमरीकी  समवाय  को  समिति  में  प्रकट  किये  गए  विचारों  की  दुष्टि  में

 अदायगी  करने  के  लिए हे  जिससे  कि  माल  उसे  बाह्य  तथा  आंतरिक  दो  डिवीजनों

 वाला  एक  ही  निगम  बनाना  चाहिए  | खरीदा  गया हू
 ।  दूसरा  विजय  जिस  में

 दुगुनी  राशि  दी  गई है  सरकार  को  पेश
 पहले  एक  निगम  बनने  के  पक्ष पातों

 किया  जायगा  ।  ताकि  वह  अनुचित  रूप
 सदस्य  भी  सरकार  का  रुख  देख  कर

 से  सरकार  से  भ्रमित  पैसा  वसूल  कर  सके  |
 बदल  गए  हैं  और  योजना  आयोग  के  इस

 मुझे  मालूम  नहीं  कि  बया  यह  समाचार
 स्पष्ट  निर्णय  को  भी  भूल गए  हें  कि

 एक  ही

 सही है  ।  परन्तु  सरकार  को  सावधान
 fara  होना  चाहिए  ।  राज्याध्यक्ष  समिति  के

 रहने  की  आवश्यकता है  ।
 विचारों  का  समर्थन  करते  हुए  मेरा  विचार

 मेरे  विचार  में  दो  निगमों  के  स्थान
 हैं  कि  पहले  अ्रभिनवीकरण  होना

 फिर  राष्ट्रीयकरण  ।  में  राष्ट्रीयकरण  के  पक्ष

 पर  एक  ही  निगम  रखा  चाहिये

 a
 में  नहीं  पर  चूंकि  सरकार  राष्ट्रीयकरण

 था  |
 मुझे  झाशंका  @  कि  दो  निगम  केवल

 इसलिए  रखे  गए  हें  कि  इन  प्राइवेट  मालिकों
 करना  चाहती  तत्सम्बन्धी  अपना

 विचार  स्पष्ट  किए  देता  हूं
 i

 में  से  एक  को  खुश  रखने  का  प्रयत्न  किया

 विधेयक  के  ढांचे  में  ही  दो  निगमों गया  हैं  ।  यह  राष्ट्रीयकरण  तथा  प्राइवेट

 क्षेत्र  के  बीच  एक  प्रकार  की  सांठ-गांठते है  ।  की  व्यवस्था  है  |  यह  कोई  तक॑  नहीं  कि

 मेरे  विचार  में  वायु  सेवाओं  को  सार्वजनिक  संगठन  को  आंतरिक

 256  PSD
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 जयपाल

 संगठन  से  पृथक  न  रखा  गया  तो  बाहर  श्री  जयपाल  सिह  अच्छा  मेरे

 । वायुचर्या  की  स्थिति  बिगड़  जाएगी  ।  ait  माननीय  मित्र  की  गर्मी  शांत  गई

 भी  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  का  एक  ही  माननीय  मंत्री  ने  बड़ी  कृपा  पुर्वक

 संगठन  बाट  तथा  आंतरिक  दोनों  वायूचर्याएं  मेरी  दो  तीन  बातें  मान  लीं  ।  पहले  तो  एक

 चला  रहा  और  इंजीनियरी  तथा  धारण  प्रवर-समिति  द्वारा  चालकों  तथा  प्राविधिक

 पोखरा के  संगठन  भी  एक  ही  हैं  ।  यदि  और  अन्य  कर्मचारियों  के  चुनाव  की

 टाटा  दीनों  वायुचर्याएं  बड़े  दक्ष  रूप  में  व्यवस्था  सभी  विद्यमान  कम  चोरियों

 के  खपाए  जाने  की  ara  माननीय  मंत्री चलाते  हुए  भ्रंतर्राष्ट्रीय  प्रसिद्धि  प्राप्त  कर

 सकता  तो  कौर  कोई  क्यों  नहीं  कर  बार-बार  करते  रहे  पर  मुझे  यह  ग्रसित

 सकता  |  सदन  में  दो  निगमों  के  सैनिकों  दीख  रहा
 न्य
 ्  इसमें  अभिनवीकरण  की

 द्वारा  रखे  गये  तक  ही  सब  कुछ  नहीं  अपेक्षा  हूं  ।  हवाई  अड्डों  या  नियंत्रण

 और  समझती  है  कि  वह  टावरों  के  वत  मान  पैमानों  को  बदल  कर

 किसी  व्यक्ति  के  प्रभाव  में  ऐसा  नहीं  करने  और  उड़ान  के  घंट  या  धरती  या  हवा  में

 काम  के  घंटे  कम  करके  अ्रपेक्षतया  अधिक जा  रही  तो  में  अनुमोदन  ही

 करूंगा  |  में  तो  प्रवर  समिति  में  भी  स्पष्ट  व्यक्ति  खपाए जा  सकते  हैं  ।  सरकार  ने

 करता  रहा  हूं  कि  एकीकरण  की  बहुतों  के  प्रशिक्षण  में  आर्थिक  सहायता

 अपेक्षा  दो  निगमों  बनाना  दी  ग्रा श् न्त्रि  हैं  इस  बहुमूल्य  प्राविधि क

 ही  अधिक  लाभप्रद  तो  में  वह  भी  तत्व  को  बरबाद  न  होने  दिया  जाएगा  ।

 मानन  क्रो  तेयार  हुं  ।

 समित  के  सभापति  के  नाते  arent  विदित  दूसरे  विद्यमान  वायु  कंपनियों  को

 हैं  कि  एक  संगठित  निगम  के  पक्ष  में  कितने  क्षतिपूर्ति  देन  के  सम्बन्ध
 में

 भारी  whale

 व्याख्यान  दिए  गए  थे  क  ०  ७  क  क  चल  रही है  et  का  विषय  है  कि  एक

 विशेषज्ञ  सम्पति  नियुक्त  की  जा  रही  हूं

 अदा  है  करदाताओं  का  पैसा  बरबाद  माल श्री  राज  बहादुर
 :  एक  औचित्य  प्रश्न

 पर  |  यहां  प्रवर-समिति  में  पक्ष  या  विपक्ष  खरीदने  में  नष्ट  न  किया  कौर  चतुराई

 में
 हुए  भाषण  उद्धृत  होने  जा  रहे  से  बाद  में  धसेड़े  गए  माल  सूची  में  न  रख

 जाऐंगे  |  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण  कंपनी  ने

 श्री  जयपाल  सिंह  :  माननीय  मित्र  ~
 एक  दूसरे  उद्योग  में  अनावश्यक

 अभी  स्वयं  तौर  अक्षर दा  उद्धरण
 खराद  वाय  कंपनी  में  हस्तांतरित  कर  दी

 दे  चुके  हे  ।  में  तो  सामान्य  बात  कह  रहा
 ष्ह्  नाला  उक्त  विशेषज्ञ-समिति  में  उत

 हुं  ।
 के  संचालनालय  का  श्रमिक  हाथ  रहेगा  शौर

 भी  राज  बहादुर  :  मेंने  नहीं  कहा  ।  एसी  गड़बड़ी  नहीं  होने  दो  जाएगी  |

 सभापति  महोदय :  माननीय  सदस्य

 पुराने  सदस्य  होन  के  नाते  सदन के  नियम  क्षतिपूर्ति  का  sea  एक  चिन्ता  का  विषय

 जानते  हें  ।  उसी  बात  के  लिए  निन्दा  इसका  सूत्र  ऐसा  बताया  जाय  कि  जिसे

 करते  हुए  वहीं  बात  श्राप  क्यों  कर  रहे  लाभ  होता  चाहिए  उसी  को  लाभ  पहुंचे  ।

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  का  सुत्र |  उत्तम तर्कों  की  गर्मी  में  लोग

 से  अधिक  कह  जाते
 है

 और  क्षतिपूर्ति  का  समुचित  वितरण  करता
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 हूं  और  भारतीय  समवाय  अधिनियम  के  निगम  बनाए  गए  थ  कौर  अब  भी  दो

 खंडों  का  उल्लंघन  भी  नहीं  करता  ।  शेयरों  निगम हें

 को  भअनिवायें  रूप  से  ग्रहण  fear  जाय  और

 राष्ट्रीयकरण  करते  समय  हमें  उचित
 एकत्र  राशि  का  वितरण  इस  प्रकार  हो  कि

 क्षतिपूर्ति  तो  देनी  हो  चाहिए  ।  ग्रहण सामान्य  अंद भाजक  वंचित  न  रह  जाएं  |

 गए  प्रत्येक  अधिकार  कौर  संपत्ति  के  प्रत्येक
 अंत  में  में  विद्यमान  कंपनियों  के  सभी

 भाग  की  क्षतिपूर्ति  दी  जानी  चाहिए  ।  राज्य
 रु मचा रियों  को  बधाई  देता  हूं  ।

 एयर  इंडिया  ने  हमें  श्रंतर्राट्रोय  ख्याति
 और  पदाधिकारियों  द्वारा  अनुचित  हस्तक्षेप

 नहों  इसोलिए  विधि  में  क्षतिपूर्ति  की
 दिलवाई  हम  टाटा  को  सारा  श्रेय  देते

 व्यवस्था  है  ।  प्रत्येक  उद्योग  में  क्षतिपूर्ति
 समय  यह  भूल  जाते  हैं  कि  उनके

 देंने  का  सूत्र  एक  सा  नहीं  हो  और
 प्रबन्धकों  और  कर्मचारियों  का  इस  में  बहुत

 इंग्लैंड  में  fafater  उद्योगों  का
 हाथ है  ।  लंका का  पुल  ard  ने  शायद

 राष्ट्रीयकरण  होते  समय  विभिन्न  आधारों
 तत्कालीन  आदिवासियों  ने  बनाया  पर

 पर  क्षतिपूर्ति दी दी  गई  थी
 ।  कोयला  उद्योग

 श्रेय  राय  को  मिलता  है  ।  यह  ठीक
 के  राष्ट्रीय  करण  के  समय  परिचित  को

 है ंकि  टाटा  एक  प्रख्यात  व्यक्ति

 विशेषज्ञ  पर  हमें  उनके  कर्मचारियों  को
 आयु  और  उस  पर  होन  चलो  वार्षिक  आय

 नहीं  भूल  जाना  अन्त  में  अपने
 का  गुणा  करके  गुणनफल  क्षतिपूर्ति

 के  रूप

 में  दिया  गया  था
 माननीय  मित्र  से  मुझे  यहीं  कहना  है  कि

 उन्होंने  मेरे  qua  *र  ध्यान  नहीं

 दूसरा  तरीका  स्टाक-विनिमय केन्द्रों  में

 फिर
 भी  मेरी  संभावनाएं  उनके  साथ

 हें
 ।

 लगाए  गए  मूल्यों  को  स्वीकार  कर  लेना

 हूं  ।  यह  तरीका  सीधा  और  उचित

 मुरारका  अन्दाज  लगाता  है  तथा  wos में

 प्रवर-समिति  के  प्रतिवेदन  में  संलग्न  फौलाद-उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  के  समय

 टिप्पणों  से  प्रत्यक्ष हे
 कि  प्रधान  क्षतिपूर्ति  इसे  काम  में  लाया  गया  था  ।  पर  पहले

 और  निगमों  संख्या  को  लेकर  ही  तो  यह  विंमान  शल्य  सदा  एक  नहीं

 मतभेद  रहा  हू  ।  का यं दक्षता  और  बचत  रहता  और  दूसरे  स्वामित्व  और  नियन्त्रण

 आधारों  माननीय  मंत्रो  ने  दो  का  मूल्य  इससे  कहीं  अधिक  होता  है  ।

 न्गिमों  का  समथेन  किया  है  |  इस  देश  तीसरा  तरीका  न्यायाधिकरण  द्वारा

 में  ५०  से  अधिक  रेलवे  कंपनियां  पर  दोनों  पक्षों  की  बात  सुनने  के  बाद  प्रत्येक

 उनको  चलाने  वाली  कंपनियों  को  संख्या के के  अंदा  का
 मूल्य  निश्चित कर  देना  है  ।  चौथा

 कारण  कार्यदक्षता  पर  कुछ  प्रभाव  पड़ता  तरीका  परिसंपत्  के  उम्र  श्र  लागत

 था  या  यह  बहुत  कठिन  के  अनुसार  मूल्य  आंकने  का  है  ।  सड़क

 a  ।  में  मानता  हू ंकि  एक  की  अपेक्षा  दो  यातायात  के  राष्ट्रीयकरण  के  समय  यह

 निगम  चलाने  में  कुछ  अधिक  व्यय  करना  संतोषजनक  सिद्ध  पर  बाजार

 पर  सरकार  इस  समस्या  पर  पूरा  मूल्य  लिखित  मूल्य  से  अधिक  हो  सकत

 विचार  कर  चुकी  हूँ  श्र  हमें  बचत  के
 है

 ।
 अन्त  में  बदलने  के  मूल्य  में  से

 विषय  में  उसकी  बात  माननी  चाहिए ।
 क्षीण  को  निकाल  कर  सड़क-यातायात  की

 स्वयं  इंगलड  में  प्रारम्भ  में  १९४६  में  तीन  गाड़ियों  सम्बन्धी  क्षतिपूर्ति  प्रदान  की  गई  ।
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 इंग्लैंड  के  बेक  के  राष्ट्रीयकरण  के  समय  राष्ट्रीयकरण  के  प्रयोग  सफल-असफल

 पिछले  लंबा-भाजक  के  वार्षिक  रिटर्न  को  कहां  जा  सकेगा  ।  सफलता  मिलने  पर

 नई  राष्ट्रीयकृत  उपपत्ति  से  पोषित  करने  सरकार इस  दिदा  में  तेजी a  बढ़  सकती

 a a  ।  इस  प्रयोग  से  सिद्ध  हो  जायेगा  कि की  रीति  अपनाई  गई  थी  ।  इस  तरीके  को

 पर्याप्त  माना  बिल्कुल  उचित  राष्ट्रीयकरण देश  के  हित  में  है  या  अहित

 नहीं  |  में  ।  मेरी  कामना  है  कि  माननीय  मंत्री

 को  इस  प्रयोग  में  सफलता  मिले  ।

 यह  कहना सहज  नहीं  fe  इन  में

 से  कौन  सा  तरीका  अपनाया  पर  श्री  जगजीवन राम  :  एक  निगम  होना

 चंद-भाजक  को  उतना  तो  मिलना  ही  चाहिये  अथवा  दो  इस  विषय  पर  कितने

 चाहिये  जितना  एक  स्वेच्छा  a  खरीदने  ही  सदस्यों  ने  अपने  अपने  विचार  प्रकट

 किए
 a वाला  देता  ।  अनुसूची  वाला  सुत्र  उचित  ।  कुछ  ए  सदस्यों  +  यह

 है ंया  यह  wear  बहुत  कठिन  पर  सुझाव  दिया  है  कि  अभी  तो  एक

 यदि  ३६,०००  शअंदभाजकों में  से  २५,०००  निगम  की  स्थापना  की  जायें  परन्तु  बाद

 को  कुछ  तो  इसे  सुधारना  यदि  आवश्यकता  हो  तो  दो  बना

 ar
 चाहिये  ।  आगे  होने  रा-ट्रीयकरणों  लिए  जाएं  ।  परन्तु  वह  यह  भूल  रहे

 fe  दो  निगम  रखने  की  आवश्कता में  भी  यह  सुत्र  काम  अभी

 अभी  विद्वेष  ध्यान  दिया  चाहिये  ।  लिए  हो  रही  है  कि  आन्तरिक  भाग  में

 हमें  बहुत  से  क्यारियों  वैज्ञानिक

 योजना  में  रखा  गया  ३६५  करोड़  करना  है  जिस  से  थोड़ी  बहुत  अव्यवस्था

 का  विदेशी  विनियोजन  देश  में  आने पर  की  सम्भावना हो  सकती  हूं  ।  उसे  a

 राष्ट्रीयकरण  के  विरुद्ध  गारन्टी  चाहेगा  ।  ar  के  अन्तर्राष्ट्रीय  भाग  का

 प्रभावी  और  पर्याप्त  क्षतिपूर्ति  भी  एक
 पृथक  होना  सुविधाजनक  रहेगा  ।  बाद

 गारन्टी  है  ।  बोगोटा  सम्मेलन  में  ऋणों  दोनों  को में  काम  चल  पर

 के  सम्बन्ध  में  निश्चित  हुआ  था  कि  मिला  कर  एक  बनाया जा  सकता  हैं  |

 पूर्ति  निष्पक्ष  न्यायाधिकरण  निश्चित

 फिर  साम्यवादी  सदस्य  अपने  विनती-टिप्पण  एक  ah  यह  रखा  गया  है  कि

 में  कहते  हू  कि  ३*/,  प्रतिदिन  ब्याज  दर  ही  निगम  होने  से  अन्तर्राष्ट्रीय  भाग

 अधिक  है  ।  पर  किसी  भी  आधार  पर  अतिरिक्त  लाभ  आन्तरिक  भाग

 एक  बार  क्षतिपूर्ति  निश्चित  हो  हीनाथंता  को  ठीक  करने  के  काम

 सकेगा  ।  परन्तु  यह लाने  के  बाद  सरकार  या  तो  उसे  तत्काल

 चुका  या  बाजार  दर  से  ब्याज  दे  ।  इस  बात  के  पक्ष  में  हैं  कि  केवल

 तो
 ३*/;  प्रनिशत  बाजार  दर  से  कम  भले  ही  ही  निगम  नहीं  होना  नहीं

 आन्तरिक  भांग  कभी  भी  अपने  पेरों  पर
 अधिक  नहीं  है  ।

 a.
 खड़ा  नहीं  हो  सकेगा  |

 अन्त  में  में  माननीय  मन्त्री  को  देश

 की  मांग  पर  इस  सार्वजनिक  उपयोगिता  यह  भी  कहां  गया  हूँ  आन्तरिक

 का  राष्ट्रीकरण  करने  के  लिए  बधाई  भाग  में  काम  करने  वाले  तमंचा  रियों  को

 अवसर
 देता  हूं  ।  इसकी  सफलता-असफलता  पर  प्रशिक्षण  के  लिए  द  की  मिलना  चाहिये
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 परन्तु  यह  तो
 दो

 निगम  होते  हुए  भी  भूल  जाते  हें  कि  इन  कम्पनियों  के  क्षेत्र

 किया  जा  सकता  है  ।  यह  सुविधा  बहुत  कुछ  सीमित  हैं  जब  प्रस्तावित

 केवल  उन्हीं  कर्मचारियों  को  दी  जा  सकेगी  निगमों  को  बहुत  बड़े  क्षेत्र  में  काम  करना

 जो  वास्तव  में  योग्य  तथा  होनहार  होंगे  ।  होगा  ।  परन्तु  हमारा  यह  बिचार  नहीं

 है  कि  दोनों  निगमों  अलग  अलग

 योजना  आयोग  को  सिफ़ारिशों  पर  कर्मशालाएं  होंगी  कौर  उन  में

 बहुत  कुछ  जोर  गया  ए
 xr  ।  यह  कोई  पारस्परिक  सहयोग  नहीं  होगा  ।

 ठीक  है  कि  एक  समय  ऐसा  था  जब  कि
 इसीਂ  लिए  तो  यह  उपबन्ध  गया  है

 योजना  आयोग  और  संचरण  मंत्रालय  इस
 कि  एक  के  सदस्य  दूसरे  के  सदस्य  भी  हो

 बात
 पर  सहमत  थे  कि  एक  निगम

 सकते हें  |

 होना  चाहिये  ।  और  मेंने  यह  तो  कभी

 भी  नहीं  कहा  कि  दोनों  सेवायें  एक  निगम  कई  एक  सदस्यों को  यह  वहम  हो

 द्वारा नहीं  चलाई  सकती ं।  अवद्य  का  विचार
 रहा  हैं  कि  यह  दो  निगमों

 ०९
 चलाई  जा  सकती  हें  ।  परन्तु  सदस्यों  को  श्री  ज०  आर०  डी०  टाटा  .  को  aq  में

 एक  बात  नहीं  भूलनी  चाहिये  ।  उस  लाने के  fag  किया  गया  है
 ।

 इस  प्रकार

 समय  जब  हमारा यह  विचार  था  कि  की  धारणा  अनुचित है
 ।  यह  सत्य  है  कि

 काम  का  विस्तार  बही  रहेगा  चला  यदि  हमें  श्री  जे०  आर०  डी०  की

 आ
 रहा  है

 ।
 परन्तु  बाद  में  यह  निश्चय  सेवा  अन्तर्राष्ट्रीय  निगम  के  अध्यक्ष  के  रूप

 किया  गया  कि  यातायात  तथा  रास्तों  का  में  प्राप्त  हो  सके  तो  हमें  उक्त  सेवा  को

 विकास  किया  जाये  ।  चलाते  में  बड़ी  रहेगी  )

 )

 इस  fazaaq FF sorted के  उपरान्त  हमारी  यह

 धारणा  हुई  कि  अच्छा  होगा  यदि दो  निगमों  यह  प्रश्न भी  उठाया  गया  है  कि
 a

 क्या  राष्ट्रीयकरण  जा  रह
 x

 की  रचना  की  एक  आन्तरिक

 यात  &  लिए  ait  दूसरा  अंतरराष्ट्रीय  के
 अथवा  नहीं  ।  राष्ट्रीयकरण  का  अभिप्राय

 में  तो  यही  समझता  हूं  कि  राज्य  की
 लिए  ।  योजना  आयोग  के  साथ  qT  चर्चा

 के  पश्चात्  यह  निर्णय  किया  उन
 छाया  में  प्रबन्ध  हो  शौर  निजी  लाभ  का

 तत्व  तथा  भाव  नहीं  होने  चाहिये ं।  म
 की  किसी  मंत्रणा  की  अवहेलना  नहीं  की

 गई  नहीं  समझता  हूं  कि  जब  मेरे  मित्र
 सभी

 स्तरों  पर  श्रम-प्रतिनिधियों  के  लिए  जानें

 कुछ  एक  सदस्यों  ने  भारत  तथा  एयर  की  बात  करते  ठीक

 इंडिया का  उदाहरण  दिया  है  ।  उन्होंने  अभिप्राय क्या  है  ।  मुझे  श्रम
 के  साथ

 बतलाया है  कि
 किस

 प्रकार  कम्पनी  व्यवहारिक  सहानुभूति  है
 ।

 यह  बड़े  दुख

 को आन्तरिक  यातायात  सेवा  चला  रही  की  बात  है  कि  इस  देश  में  we

 हे
 और

 एक  बाहर  की
 सेवा  चला  शोषण  केवल  सेवायोजकों  द्वारा ही

 रही  तथा  यह  कि  एयर  इन्डिया  तथा  किया  जा  रहा  हें  वरन  तथाकथित  श्रम

 एअर  इन्डिया  इन्टरनेशनल  आन्तरिक  तथा  aaa  द्वारा  भी  हो  रहा  दुर्भाग्यवश

 बाह्य  दोनों  प्रकार  की  सेवायें  कर  रहे  इस  उद्योग में  कोई  सुसंगठित  श्रम  भी

 हैं  ।  परन्तु  माननीय  सदस्य  इस  बात  को  "a1 ज  हू  ।  मेरा  विचार
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 जगजीवन

 इस  निगम  में  कोई  ऐसा  व्यक्ति  लेने  का  भ्र्थात् ष्  उन्हें  कहीं  न  कहीं  सेवामुक्त

 हैं  जिसे  श्रमिकों  के  साथ  पूर्ण  सहानुभूति  करवाने  का  प्रयत्न  किया  जाएगा

 जो  उनके  लिए  काम  कर  चुका हो

 अर  जो  उनकी  समस्याओं  को  भी  भांति
 श्री  जोखिम  अल्वा  श्राप  को  ऐसे

 समझता  हो  ।  परन्तु  यह  अनिवार्य  नहीं
 कर्मचारियों  के  प्रति  सहानुभूति  का  व्यवहार

 कि  वह  श्रमिकों  प्रतिनिधि भी  हो  ।
 करना  चाहिए  अतः  उन्हें  काम  से  हटाना

 नहीं  चाहिए
 कहा  गया  ह  कि  यह  केवल  आंशिक

 राष्ट्रीयकरण  ह  क्योंकि  सभी  भ्रनानुसूचित
 श्री  जोखिम  आपने  अपने  विधेयक

 सेवाओं  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किया  जा
 के  उपबन्ध  बूटी  अधिनियम  से  नक

 रहा  हू  ।  परन्तु  विधेयक  में  ऐसी  भी
 किए हैं  ।

 तो  कोई  चीज  नही ंहै  जो  हमारे  लिए  इस

 देश  की  सभी  शभ्रनानुसूचित  सेवाओं  को  श्री  जगमोहन  राम  :  मुझे  इस  प्रकार
 oo

 के  उद्धरण में  विश्वास  नहीं  में  ने सम्भाल  लेने  में  बाधक  हो  ।  यह  सव

 स्पष्ट  कह  दिया  gat  हूं  जहां  तक काम  धीरे  धीरे  ही  हो  सकेगा  क्योंकि  यह

 एक  विशाल  देवा  है  |  इस  विषय  में  टेक्निकल  अथवा  अन्य  कर्मचारियों  का

 अ
 श्री  नम्वियार  द्वारा  ब्यक्ति  की  गई  शंकाएं  सम्बन्ध  @  हम  उन्हें  लगाए  रखने  के

 सवेरा  निराधार  हैं  ।  लिए  निगम  की  गतिविधियों  को  बढ़ाने

 का  प्रयत्न  करेंगे  |  टेक्निकल  कर्मचारी

 यह  सुझाव  प्रस्तुत  किया  गया  है  कि  तो  सभी  रखे  जा  सकेंगे  सिवाए  ऐसे

 स्पष्ट  आश्वासन  इस  अदाय  का  दिया  व्यक्तियों  के  जो  अयोग्य  समझ  जाएंगे  |

 जाय  कि  कम्पनियों  के  वीं  मान  कम चा  रियों  जहां  सामान्य  अथवा  नान-टेक्निकल

 कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  ज
 कई को  कभी  नहीं  हटाया  इस  विषय  एक

 में  में  पहले  कही  गई  बातों  को  दुहराना
 a

 सूझाव  हमारे  सामने  आ  चुके  हें
 ।  यदि

 चाहता  श  ।  सेव  बनानी  के  समय
 उन्हें  इस  निगम  में  न  खपाया  जा  सका

 कुछ  न  कुछ  कर्मचारी  अनावश्यक  पाए  तो  अन्य  सरकारी  विभागों  में  खने  का

 जाते  हैं  ।  इन्हें  खपाने  के  लिए  हम  निगम  प्रयत्न  जाएगा  ॥

 की  गतिविधियों  का  विस्तार  कर

 सकते  wale  नए  रास्ते  निकाल  सकते  श्री  दामोदर  मेनन  :  बया  यह  आश्वासन

 किंशासा  के  काम  को  जा  उन  कर्मचारियों  को  भी  लागू  होगा  जो

 सकता  ह  जिस  से  अतिरिक्त  निकल  इस  समय  हटाए  जा रहें  हैं  ?

 कर्मचारियों  के  लिए  काम  की  व्यवस्था

 हो  सके  ।  मुझ  आशा  है  कि  इस  प्रकार
 श्री  जगजीवन  राम  :  जून  १९५२  के

 के  सभी  लोगों  के  सेवायोजन  की  व्यवस्था  पदचात  नियुक्त  किए  कर्मचारियों

 पक्का की  जा  सकेगी  ।  जहां  तक  ऐसे  कमंचारियों  सम्बन्ध  में  में  कोई

 आश्वासन  नहीं  दे  सकता  ।  तो  भी का  सम्बन्ध  जो  टेक्निकल  नहीं  हें

 उन  व्यक्तियों  के  प्रकरणों  पर  विचार
 यह  कहना  कठिन  है  कि  सभी को  इन

 निगमों  में  काम  मिल  सकेगा  परन्तु  हम  किया  जाएगा  जिन  की  नियुक्ति  सदभाव

 छन क  लिए  कछ  न  कछ  प्रबन्ध  अवस्य  पर  आधारित है  ।
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 रखने  का  निर्णय  करें  तो  उन अतिरिक्त  पुर्जों  तथा  अन्य  सामान  के

 यारे
 में  श्री  जयपाल  सिंह  द्वारा  यह  चिनता  के  हित  waar  सुरक्षित  रह  सकते हें  |

 प्रकट  की  गई  हैं  कि  कहों  निगमों  को
 जहां  तक  क्षतिपूर्ति  at  wet  हैं  हम

 वर्तमान  कम्पनियों  का  ०५ वकार  सामान  ने  सभी  बातों  पर  पर्याप्त  विचार  के  पश्चात्
 a सम्भालना  न  पड़  जाए  ।  परन्तु  इस  प्रकार  re] स्

 वह  aa  निर्धारित

 का  धोका  आसानी  से  नहीं  हो  सकता  |  जो  अनुसूची  में  दिया  गया है  ।  इन  सभी

 हमारे  fat  ज्ञ  इन  चीज़ों  को  भली  भांति  कम्पनियों  के  अंशधारी  प्रायः  मध्यम  श्रेणी

 समझते  हें  इस  विषय  में  पूरी  सावधानी
 के  लोग  हैं  और  हम  ने  उन  के  साथ

 से  काम  लिया  जाएगा  |  यथासम्भव  न्याय  का  व्यवहार  करने  का

 न्यस्त  कि  हैं

 अब  रहा  क्षतिपूर्ति  का  प्रदान  ।  मुझे

 में  माननीय  सदस्यों  से  पुनः  अनुरोध

 करूंगा  कि  ag  इस  विधेयक  के  विभिन्न
 डस  वात  का  पूरा  ध्यान  है  कि  साधारण

 उपबन्धों  तथा  इस  के  उद्देश्य  पर  विचार
 आधारित  के  हितों  की  रक्षा  को

 करें  ।  में  अब  भी  ऐसा  समझ  रहा  g
 परन्तु  इस  विषय  में  की  स्थिति

 कि  हम  एक  भारी  उत्तरदायित्व  अपने  सिर

 कछ  विचित्र  सी  हं  और  हम  तभी  तक
 पर  उठाने  जा  रहे  हें  ।  व्यक्तिगत  स्प

 किसी  उचित  fata  तक  नहीं  पहुंच  पाए
 तक

 हैं  ।  एक  शीराज़ा  की  झलक  अवद्य  पाई

 से  म  राष्ट्रीकरण  का  बड़ी  हद

 सैनिक  xr
 g  तथा  इस  विधेयक  और  दस

 जाती  हैं  और  वह  यह  कि  MTT
 योजन  को  पारित  करवाने के  लिए  भरसक

 कम्पनी  की  गतिविधियां  वायु-यातायात  तक
 प्रयत्न  करता  हूं  ।  परन्तु  जसे  जेसे

 ही  सीमित  नहीं  अतः  अंशधारी  यदि
 इस  उत्तरदायित्व  को  सम्भालने  का  समय

 चाहें  तो  बहुमत  से  यह  frig कर
 सकते

 निकट  भा  रहा  मुझे  इस  के  भारीपन
 हैं  कि  क्षतिपूर्ति  कीਂ  प्राप्ति  के  उपरान्त

 का  अनुभव  हो  रहा  विशेषकर  इस
 कम्पनी  को  चाहिए  कि  अपने  अप  को

 लिए  कि  हम  एक  ए  उद्योग  को  हाथ
 समाप्त  न  करते  हुए  गतिविधियों  में

 में  लेन  चले  हें  जो  इस  समय  तक  अधिक
 लग  जाए  |  यह  सुझाव  भी  गया

 दृष्टिकोण  से  सफल  सिद्ध  नहीं  ञ
 a  |

 हे  कि  अंशों  को  अतिवाद  रूप  से  खरीद

 हमारे  युवकों  ने  चाहे  वह
 लिया  पर  यद्यपि  साधारण  भ्रंश

 2am  हों  अथवा  नान  टेक्निकल  अपन
 तो  बाज़ार  भाव  पर  खरीदे  जा  सकते  हैं  त्व कसमें-कौशल  का  प्रमाण  दे  दिया  Q  ||

 सर्वाधिकार  अंधों  के  बारे  में  एसा  नहीं
 निस्संदेह  हमारी  आन्तरिक  तथा  बाह्य

 हो  सकता ।  इसी  प्रकार  से  हम  इस  बात
 सेवाभों  का  रिकाड  इतना  उत्तम  है  कि

 पर  भी  विचार  कर  चुके  हूं  कि  क्या

 क्षतिपूर्ति  की  राशि  का  fare  साधारण
 हमें  उस  पर  गौरव  होना  चाहिए  ।  परन्तु

 इस  उद्योग  का  आधिक  अवस्थान  कुछ भंगघारियों  तथा  पूर्वाधिकार-ंशधा रियों
 चिन्ताजनक  सा  है  ।  अतः  में  सदन  के

 में  कर  सकते  हूँ  |  पिता  इस
 सभी  पक्षों  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह समस्या  का  भी  अभी  तो  उचित  समाधान

 हमें  अपना  सहयोग  प्रदान  करें  ।
 नद्दी  हो  सका हैं  ।  at  यदि  के

 विचार  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हो  कर साधारण  अंशधारी  साहस  से  काम  लेते

 हुए  बहुमत
 से  कम्पनी  के  अस्तित्व  को  स्वीकृत  हुआ  ॥
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 तदुपइचात्  खंड  २  को  लिया  गया  ॥  स्थान  पर  एक  ही  निगम  बनाया  भ्  कह

 पर
 मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  गुणों  को इस  पर  निम्न  संशोधन  प्रस्तुत  हुए

 दृष्टि  से  दो  निगम  बनाए  रहे
 श्री  एस०  वो  एल०  नसीम

 यद्यपि  वे  उन  गणों  को  स्पष्ट  कर
 में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हं  कि  :

 सके  हा  फिर  निगमों  के  संचालन  के  लिए

 खंड  २  में  से  भाग  (३)  को  निकाल
 इन  कंपनियों  के  कुछ  प्रबंधक  एजेंटों

 दिया  जाय  ॥  a
 को  रखा  जा  रहा  |  |  सरकारी  ay

 श्री  एम०  एस०  WRG  RATA
 :  सहायता  मिलने  पर  भी  और  मशीनें  ओर

 पुरजे  aed  भाव  में  मिलने  पर  भी में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हूं  कि  :

 ये  प्रबंधक  इन  कंपनियों  को  ठीक  से  न

 2

 चला  गत  वर्षो

 |  .  )  भाग  (3)
 में  में  हवाई  यात्रा  में  निरंतर  वृद्धि  हुई  है  ।

 दो  निगमों  के  खड़  किए  जाने  का  कारण
 ofਂ  weal  को

 निकाल  दिया  तथा
 भी  यही  सुना  जा  रहा है  सरकार

 इन  सभी  प्रबंधकों  को  खपाना  चाहती

 में
 ~

 (२)  भाग  (३)  तथा  विधेयक  श्र  यह  भी  सुना  गया  किः  लें

 में  डी०  टाटा  को  एक  निगम  का  अध्यक्ष

 के  स्थान  में  बनाया  जा  रहा  हैं  ।  बड़े  बड़े  पूंजीपतियों

 और  असफल  सिद्ध  हुए  इन  प्रबंधकों  को
 आदिष्ट  किया  जाए  |

 इस  प्रकार  रखने  से  राष्ट्रीयकरण का  लक्ष्य
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव

 at  चौपट  हो  जाएगा  ॥  दन  प्रबन्धकों

 प्रस्तुत  किए  गए  ।
 का  पिछला  हमारे  सामने

 श्री  दामोदर  मेनन  :  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  निगम  में  केवल  काय  दक्ष  व्यक्ति  ar

 होने  अतः  दो  निगमों  का  रखना

 खंडਂ २  ठीक  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  दो  निगमों  के

 पक्ष भाग  (४)  के  स्थान  में  निम्न  भाग

 (४)  आदिष्ट  विपक्ष  में  सदन  में  बहुत  कुछ  जा

 ्

 me  चुका  Q  श्र  उसका  उत्तर  भी  fear  जा

 (iv)  I  aa  ts ans

 established
 चुका है

 बार  बार  वही  बातें  दुहराने  से

 Airlinesਂ
 कोई  लाभ  नही ं।

 under  section

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  मेरा
 [  (¥)  ar  ay  है

 बीयू-मागं  धाराਂ  ३  के  अन्त  स्थापित
 कथन  यही है  कि  एक  ही  निगम  शर

 एक  नियंत्रण  होना  चाहिए  कौर

 उक्त  प्रस्ताव  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा
 दुहरे  संचालन  क्षेत्र  पर  दुहरे  नियंत्रण

 प्रस्तुत  किया  गया  ।
 रखना  इस  राष्ट्रीयकृत  उद्योग  के  लिए

 पु  घातक  सिद्ध  होगा  ।  मेरा  माननीय  मंत्री
 थो

 एम०  एस०  गरुपादस्वामी  Fe

 हमने  बारंबार  कहां  कि  दो  निगमों  के  से  भ्रनुरोध  कि  निगम  वाले
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 प्रतिक्रियावादी  विचार  को  छोड़कर  एक  श्मा  be  5  मेनन  :  में  यट  संशोधन

 ही  निगम  बनाएं  ।  रख  चुका हूं  कि  खंड  २.  भाग  (४)  में

 ‘fara’  का  अथ  धारा  ३  के  अधीन

 श्री  दामोदर  मेनन  (  कोजीकोड  स्थापित  वायु  कम्पनियां  है  ।

 खंड  २  (४)  एक  परिभाषा  वाला  खंड  है

 शर  दो  निगमों  की  वात  करने  वाला  मुख्य

 qs  तीसरा  खंड  x
 ष  ।  हम  परिभाषा  को  श्री  नम्बियार  :  अपने  भाषण  में

 तो  शायद  खंड २३  की  चर्चा  में  माननीय  मंत्री  Fs CATT  हो  जाने

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  संदेह  प्रकट  किया
 एक  निगम  की  कहना  ठीक  नहीं

 क्या  वह  ऐसा  कोई  काय  करना  चाहते होगा  ।

 जिससे  मजदूर  स्थान-भ्रष्ट  जाएं
 श्री  क०  क्०  बस  aq  खंड  २

 क्या
 2  या  असंतुष्ट  होकर  हड़ताल  करे ं?

 और  x  को  साथ  साथ  ले  सकते
 बड़े  पैमाने  पर  कोई  छंटनी  होने  वाली

 मुझे  आज  मिले  हुए  इस  तार  में  कहा उपाध्यक्ष  महोदय :  मेरा  प्रभी  प्राय
 गया  ह  कि  विधेयक  के  खंड  २०  के  अधीन

 ae  नहीं  कि  माननीय  सदस्यों  कुछ

 रोक  पर  बार  बार  बातें  न  र
 व्यक्तियों  को  नोटिस  दिया  गया

 र  ||
 दुहराई  जाएं  |

 att  दामोदर  मेनन  :  परिभाषा इस
 a

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कसे  संगत

 कि  ट्  ? खंड  में  में  यह  संशोधन  रख  रहा  हूं

 के  स्थान  पर  पढ़ा
 श्री  नम्बियार  बात  यहीं  है  कि

 मत  ले  लिए  जाने  पर  क्या  2
 दो  निगम  बनाते  समय  माननीय  मंत्री

 सम्बन्धी  संशोधन  व्यय  हो  जायेंगे  ?  ्
 स्वयं  की  बात  कर  रहे  ह्

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  एक  निगम  कार  सभी  कर्मचारियों  के  खपाए  जाने

 का  निर्णय  हो  जाता  के  सम्बन्ध  में  उनका  झा इवा सन  भी

 कौर तनु  सार  सब  कुछ  सुधारना  होगा  अस्पष्ट है
 ।  हम  चाहते  कि  बचत  की

 sa  विषय  के  खंड  ३  सम्बन्धीਂ  संशोधन  जाए  भ्र ौर  हवाई  यात्रा  सस्ती  बनाई  जाए

 व्यर्थ  a  a
 Q  जाएंगे  ।  पर  साथ  ही  उसका  इतना  विस्तार  भी

 होता  चाहिए  कि  सभी  वत  मान  कर्मचारियों
 श्री  राज  बहादुर

 :  संशोधन  रखे

 चके
 को  खपाया  जा  सके  ।  तभी  राष्ट्रीयकरण

 जा  चुके  हें  और  भाषण  जा

 इस  विचार  करना
 सफल  कहा  जा  सकेगा  अन्यथा  यह  जनता

 के  हित  में  होकर  कुछ  गिने-चुने
 होंगा  ।

 व्यक्तिओं  के  ही  हित  में  होगा  ।  माननीय

 qs  मंत्री यह  बात  निश्चित रूप  से  देख  लें  कि
 उपाध्यक्ष महोदय  :  हम  पहला

 निपटा  लथ  नियम  यह  है  कि  इस
 as  उद्योग  का  इतना  विस्तार  होगा  कि  छंटनी

 के  पारित  हो  जाने  के  बाद  इसके  अनुसार
 भी  न  होगी और  जनसाधारण  को  लाभ

 न  होने  पर  अगले  खंड  ay  जाएंगे  भी  पहुंचेगा  अन्यथा  यह  दो  निगम  बनाना

 जनसाधारण के  हितों  के  लिए  खतरनाक माननीय  सदस्य  दीनों  के  सम्बन्ध

 सिद्ध  होगा | में एक  साथ  बोल  सकते  हैं
 |
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 श्री  वी०  ato  गांधी
 हुए  में  माननीय  मित्र  श्री  गांधी  को  बता

 :  माननीय  मंत्री  ने  तो  इतना  भी  दूं  कि  सन्स  लिमिटेडਂ  को  कई

 कहू  दिया  ह  कि  कुछ  at  तक दो  कम्पनियां  एसी  जों  एक  हों  संगठन  कें

 निगमों  की  व्यवस्था  देखने  के  बाद  वह  इस  अधीन  देश  और  विदेश  दोनों  स्थानों  पर

 पर  पुनर्विचार  पर  ate  विधेयक  में  व्याप।र  करती  हें  और  भारत  में  मकर

 एक  ही  निगम  रखा  गया  तो  भी  लेनें  के  वाद  उपयुक्त  व्यक्तियों  को  एजेंट

 में  तो  दो  निगमों  का  सुझाव  देता  ।  दोनों  के  रूप  में  लन्दन  या  न्यूयार्क  आदि  भेज

 दिया  जाता निगमों  के  कार्यक्षेत्र  gan  हैं  ।  वायुचर्या  |  श्री  गांधी  के  इस

 के  विस्तार  ate  उसकी  सुरक्षा  का  प्रश्न  तक  पर  हंसी  आती है  ।

 अन्य  बातों  के  किराये-भाड़ों  के

 निर्धारण  पर  भी  निर्भर  होगा  और  दो
 श्री  एस०  वी०  एल०  नरसिंह

 यह  विधेयक  करने  रहा निगम  पुथल-पृथक्  परिस्थितियों  के  अनुसार
 पर  पूर्ण  राष्ट्रीयकरण  तभी  हो

 इस  प्रदान  पर  पृथक-पृथक  विचार  कर

 सकते  |  राज्याध्यक्ष  समिति  ने  किराये  के
 जब  भूतपूर्व  प्रबन्धकों  को  न  लिया

 इसी  कारण  मेंने  संशोधन  संख्या  ७५  रखा
 निर्धारण  के  चार  तत्व  बताय  हें  ।  पहला

 तो  संचालन  की  लागत  Q  जो  दोनों

 दशाओ ंमें  एक  सा  हैं  ।  दूसरा  यात्रियों  श्री  Fo  क०  बस  हमने  विधेयक  के

 की  क्षमता  जो  दोनों  क्षेत्रों  में  इस  सिद्धान्त  को  मान  लिया ह  कि  कार्य  दक्षता

 पुथल  होगी  ।  तीसरा  वायुचर्या  के  विस्तार  बढ़ाने  और  बचत  करन  के  लिए  सरकार  इस

 की  आवश्यकता  wit  आंतरिक  वाय  उद्योग  को  अपने  हाथ  में  छे  ले  पर  दो  निगमों

 चर्चाओं  में  हमारा  एक  प्रभाव  होने  के  का  प्रतिपादन  ag  रंचमात्र  भी  नहीं  कर

 कारण  अंतर्राष्ट्रीय  वायु चर्या ओं  से  उन  सकी  किसी  एक  व्यक्ति  के  ही

 का  विद्वेष  सम्बन्ध  न  पर  श्रंतर्राप्ट्रोय  भले  ही  वह  व्यक्ति  बड़ा  कोई  उद्योग

 क्षेत्र  में  हमें  भयानक  प्रतिस्पर्धा  का  सामना  कार्यदक्ष  नहीं  हो  जाता  ।  माननीय  मंत्री

 करना  होगा  ।  इन  में  से  कुछ  वही  देश  अर्थशास्त्र  के  ग्रंथों  में  उत्पादन  शक्तियों  के

 जहाँ  से  हम  विमान  मंगाते  हैं ।  विकाश  में  उद्योगपतियों  के  योगदान  का

 चौथा  तत्व  धरती के  यातायात  की
 इतिहास

 at  उनके  निकट  यह  स्पष्ट

 दरें  देव  में  तो  हमें  अपनी  रेलों  का
 हो  जाएगा  |

 ध्यान  रखना  पर  विदेशी

 एक  निगम  बनने  से  उनके  ही  दादों
 कम्पनियों के  विषय  में  ऐसी  बात  न  होगी

 3 म  लाख  रुपयों  की  बचत  होगी  ।  पर
 इस  उदाहरण  से  दो  निगमों  का  बनाना

 उनका  है  कि  उस  से  हमारी अत्यावश्यक  प्रतीत
 होता  है  ।  एक  निगम

 का  पक्ष  लेने  वालों  का  यह  तके  उतना  राष्ट्रीय  आय  कम  हो  जायेगी  ।  यदि

 आआ धार पूर्ण  नहीं  है  कि  एक  निगम  रखने  माननीय  मंत्री  यह  नहीं  मानते  कि  इत

 से  बचत  या  व्यक्तियों  को  दोनों  सारे  उपक्रमों  का  अधिग्रहण  करने  से

 क्षमता  में  कोई  कमी  आ  तो  फिर
 वायूचर्याशं  में  अदला  बदला  जा

 विदेशी  यातायात  सम्बन्धी  ma  के  घटने

 श्री  सारंगघर  दास  की  areal  क्यों  की  जाए ?  सरकार

 कटक
 )

 इस  संशोधन  का  समथन  करते  राष्ट्रीय  कौर  भ्रंतर्राष्ट्रीय  क्षेत्रों  में  काम
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 के  सम्बन्ध  में  चर्चा

 करने  वाले  व्यक्तियों  को  इस  लिए  में ने  आप  से  उन्हीं  प्रश्नों  की  अल्प

 मानती  हैं  और  उन  का  विभाजन  चाहती  चर्चा  करने  की  अनुमति  मांगी  ।

 पर  सौभाग्य  से  हमारे  कर्मचारी  बड़े
 उस  समय में  ने ब्रिटिश  पार्लियामेंट  की

 ही  कार्यदक्ष हैं  ।  सरकार  दो  निगमों  की
 कुछ  कार्यवाहियों  का  निशा  किया  ar

 आवश्यकता  सिद्ध  नहीं  कर  सकी  और
 माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  था  कि  इस

 दो  निगम  न  बनने  से  एकीकरण  में  अडचन  विषय  में  इंगलिस्तान  ने  हमसे  कोई  परामर्श

 यह  धारणा  भी  निर्मूल  आशा
 नहीं  किया  है  ।  किन्तु  कल  उन्होंने  किसी

 सरकार  इस  विचार  को  छोड़  देगी ।  अन्य  स्थान  कहा कि  इंगलिस्तान  ने

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  समस्या  पर  इस  विषय में  हम  से  पृच्छा की  थी  परन्तु  बाद
 a  |  W7q  इस पूरा-पूरा  विचार  हो  चुका  में  इस  पर  अधिक  ज़ोर  नहीं  दिया  गया  और

 पर  मत  ले  लिया  जाये  |  हमारी  ओर  से  इस  विषय  में  औपचारिक

 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  में  खंड  २  उत्तर  भेजा  जा  चुका  राष्ट्रमंडल  के

 पर  रखे  गये  एक  निगम  सम्बन्धी  सभी  देशो ंके  आपसी  परामर्श  के  वारे  में

 संशोधनों--संशोधन  संख्या  ७५,  ११०  और  नायता  की  कुछ  प्रथा  अवस्य  होगी  इसलिए

 a  में  सरकार  द्वारा  भेजे गए  उत्तर  के १११--को  सदन  के  समक्ष  मतदान

 लिए रखे
 देता  हूं  ।  जानना

 नहीं  चाहता  हूं
 ।  किन्तु  में  कुछ  बातों

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए  |
 के  सम्बन्ध  में  अधिक  स्पष्टीकरण  चाहता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि
 *

 निकट  भांविष्य  में  हमारे  चीन  के  साथ  के
 २  विधेयक  ara

 व्यापार  का  स्वरूप  क्या  होगा  ?  कल

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 नीय  प्रधान  मंत्री ने  अन्य  सदन  में  बताया  कि

 खंड  २  विधेयक  का  अंग  बना  लिया  गत  कई  वर्षों  में  भारत  तथा  चीन  के  बीच

 गया ॥  अधिक  व्यापार  नहीं  सन  १९५२  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  अब  आधे  चीन  के  साथ  हुए  आयात  निर्यातों  की  राशियां

 घंटे  की  चर्चा  होगी  ।  सन  १९५१  से  भी  गिर  ऐसी  स्थिति

 तय
 में  में  सरकार  से  यह  आश्वासन  चाहता  हुं  कि

 इस  व्यापार  को  बढ़ाने  की  पूरी  पूरी  कोशिश

 चीन  के  साथ  व्यापार  पर  लगे  की  जाएगी  |

 हुए
 प्रतिबन्धों  के  सम्बन्ध  में

 दूसरी  बात  में  यह  जानना  चाहता  हूं
 चर्चा

 कि  इंगलिस्तान  तथा  राष्ट्रमंडल  के  साथ

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  हमारा  सम्बन्ध  होने  के  कारण  चीन  के  साथ

 उत्तर-पूर्व  )  गत  महीने  की  १४  तारीख
 के  व्यापार पर  उसका  FAT  प्रभाव  पड़ता

 को  में  ने  कुछ  देशों  द्वारा  चीन  के  साथ
 व्यापार  इंगलिस्तान  ने  एक  आदेश  जारी  करके  ८३

 थर  लगाए  गए  प्रतिबन्धों  के
 बारे  में  कुछ  प्रकार के  वस्तुओं  को  जहाज़  द्वारा  चीन  में

 प्रशन पूछे  किन्तु  उस  समय  माननीय  ले  जाने पर  रोक  लगाया  यह  आदेश

 प्रधान  मंत्री  ने  जो  उत्तर  दिए  उनसे  seat  अमरीकी  प्यार  अधिनियमਂ  से  मिलता  जलता

 नहीं  बा  | के  थ्रंगोपांगों  का  स्पष्टीकरण  "Ne!  gui  |  |  ql  हम  चाहते दे  कि  सरकार  इस  विषय  में
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 के  सम्बन्ध  में  चर्चा

 [at  एच०  एन०  मुकर्जी

 अपनी  नीति  स्पष्ट  कर  दें  ।  इसी  संदर्भ  में  अन्त  में  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि

 में  श्री  लंका  कौ
 शर  निर्देश  करना  चाहता  क्या  चीन  के  साथ  व्यापार  करने  के  लिए

 g  |  श्री  लंका  का  राष्ट्रमंडल  के  साथ
 हमारे  पास  जहाज  उपलब्ध  हें ?  सब  लोग

 सम्बन्ध  होने  के  कारण  उसे  चीन  को  रबर  जानते  कि  हमारे  वैदेशिक  व्यापार  के

 तथा  अन्य  सामरिक  उपयोग  कौ  वस्तुएं  लिए  हमें  इंगलिस्तान  तथा  अमरीका  के

 कोलंबकर  के  रास्ते  से  भेजी  जानें  पर  रोक  जहाज़ों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता है  |  मझ

 त्  |  श्री  लंका  के  वैदेशिक लगाना  पड़ा  ए  मालूम  नहीं  यदि  हमारे  कुछ  जहाज  चीन  के

 काय  सचिव  नें  यह  अवस्य  कहा हें  कि  चीन
 साथ  व्यापार करने  में  लगे  हुए  ati  किन्तु नन्नी

 के  साथ  श्री  लंका  का  जो  व्यापार  विषय  मुझे  भय  हूं  कि  हमारा  वैदेशिक  व्यापार

 करार  हुआ  ह  उसके  अनुसार  चीन  को  इंगलिस्तान  तथा  अमरीका  के  जहाज़ों  के

 रबड़  तथा  अन्य  वस्तुएं  खुले  आम  भेजी
 हाथों  में  इस  कदर  फंसा  हुआ  हैं  कि  हमारी

 हम  भी  अपनी  सरकार  से  जानना  इच्छा  के  बावजूद  हम  चीन
 के  साथ  हमारा

 चाहते  हैं  कि  अनिर्बन्ध  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  व्यापार  बढ़ा  नहीं  सकेंगे  |

 पर  किसी  की  ठगी  नहीं  चलने  दी  जाएगी  ।

 इंगलिस्तान  को  सरकार  ने  श्री  ईडन  के

 तीसरी  बात  में  भारत  तथा  चीन  के
 द्वारा  यह  घोषित  किया हे  कि  चीन  के  साथ

 बीच  व्यापार  विषयक  करार  की  संभावनाओं  व्यापार  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  हेतु  वह  अपने

 के  बारे  में  उठाना  हु  पाकिस्तान  मित्रों  पर  अधिकतम  दबाव  डालने  की

 तथा  चेन  के  बीच  अभी  अभी  चावल  एवं  कोशिश  करेगी  ।  अतः  हम  इस  विषय  में

 रुई  के  अदलाबदली  का  करार  हुआ  अपनी  सरकार  की  स्पष्ट  भूमिका  जानना

 चाहते &  | दुनिया  के  तथा  एशिया  के  व्यबहारों  में

 अमरीका के  बढ़ते  हुए  प्रभाव  के
 बारे  में  हम

 चिन्तित  हें  ।
 श्री  जोखिम  अथवा  :  हम  ने

 चीन  के  साथ  व्यापार  पर  कोई  प्रतिबन्ध

 चौथी  बात  में  का।लम्पांग  के  बाज़ार  के
 नहीं  लगाया

 हैं
 ।  किन्तु  ऐसी  अज्ञात  एवं

 हास  के  बारे  में  उठाना  चाहता
 समाचार

 अप्रत्यक्ष  रुकावटें  हो  सकती  हें  जिनका

 पत्रों  की  खबरों  से  पता  चलता  है  कि  भारत
 माननीय  प्रधान  मंत्री  को  भी  पता  न  हो  ।

 सरकार  द्वारा  तिब्बत में  लहा  तथा  इस्पात
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कालिम्यांग

 भेजने  पर  रोक  लगा  दी  जाने ंके  कारण
 व्यापार-मार  में  कोई  रुकावटें  डाली  गई

 कालिम्पांग  के  व्यापारियों  में  घबराहट  फल
 थीं

 गई  इसके  फलस्वरूप  अन्य  वस्तुओं  के

 अनुबंध  प्रभाव  में  भी  रुकावट  पैदा  हो  जाने  श्री  पुन्नू  :  कया  में  जान

 का  धोखा  लहा सा  की  ओर  जाने  वाले
 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार

 को
 विदित  है

 कि  अगले  कई  वर्ष  तक  हमारे  पास गंगटोक-चांग  रास्ते  की  चौकी  पर  भारत

 सरकार  के  अधिकारियों  द्वारा  व्यापारियों  को  १००००  टन  अतिरिक्त  रबड़

 कोई  सूचना  दिये  बिना  उनका  माल  रोके  रहेगा ?  श्री  लंका  ने  चीन  के  साथ
 ~

 जानें  की  भी  खबर  में  सरकार  से
 जो  अदलाबदली का  करार  किया  है  उस

 स्थिति  मानना  चाहता  हूं  ।  देखते
 हुए  क्या  सरकार  को  प्रतीत  हुआ
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 के  सम्बन्ध में  चर्चा

 है
 कि

 हमें  चीन  में  लन्दन से  भी  अधिक  हम  ब्रिटिश  विदेशी  अथवा  वाणिज्यिक  नीति

 आकर्षक  दर  मिलने  की  गुंज  T  g  य  g  के  नमूने  पर  चलते  और  इस  मामले में

 यदि  तो  क्या  सरकार  चीन  के  साथ  भारत  सरकार  के  उद्देश्य  सुप्रसिद्ध  हें  ।  जहां

 कोई  लाभदायक  करार  करने  के  लिये  तक  चीन  देश  तथा  भारत  के  सम्बन्धों  का

 प्रशन  वह  हमारा  मित्र  ar
 ष  ।  हम  इस

 बात  की  अज्ञा  नहीं  देंगे  कि  इस  देश  की
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ओर  से  व्यापार  करने  वाला  कोई  व्यक्ति
 2y °  :  माननीय  सदस्य  श्री

 किसी  भी  प्रकार  से  चीन  के  विरुद्ध  कोई
 मुकर्जी  ने  इतनी  बातें  बताई  हें  कि  उन

 सभी  का  पर्याप्त  रूप  से  यहां  उत्तर  नहीं
 एसी  भेद-नीति  भले  ही  ये  व्यक्ति

 हमारे  झंडे  के  नीचे  काम  करने  वाले
 दिया जा  सकता  |

 भारतीय  अथवा  विदेशी  हों  ।  मेरे  विचार

 पहली  बात  इस  विषय में  है  कि  में  इस  समस्या  के  पहलू  पर  और

 निकट  भविष्य  में  चीन  के  साथ  किस  विचार  करना  ठीक  नहीं हे  ।

 नमूने  पर  व्यापार  और
 इस  के  यह  प्रदान  प्रस्तुत  होता

 जहां  तक  चीन  के  सथ  हमारे  व्यापार
 है  fe  चीन  के  साथ  हमारा  किस  प्रकार

 का  सम्बन्ध  freq  तथा  राष्ट्रसंघ के  का  ।  माननीय  सदस्य व्यापार  होगा
 साथ  सम्बन्ध  होने  के  कारण  उस  ने  विगत  वर्षों

 के  कुछ  आंकड़े  उद्धृत
 सम्बन्ध  की  क्या  प्रतिक्रियायें  होंगी  ।  मेंने

 और  यह  भी  बतलाया  कि  व्यापार  कम

 यह  अनुभव  किया  माननीय  प्रदान
 हो  गया है  ।  यह  ठीक  कि  व्यापार

 मंत्री  ने  दो  प्रश्नों  के  उत्तर  एक  यहां
 कम  हो  गया  और  मेरे  पास  भी  इसके

 इस  सदन  म  और  दूसरा  zat  सदन
 आंकड़े  हैं  ।  यदि  में  चीन से  2A¥C-6B

 इस  परन  का  स्पष्ट  रूप  से  उत्तर  दिया
 में  आयात  की  गई  उन  तीन  मुख्य  वस्तुओं +

 ्  ।  हमारे  AIT  तथा  निर्यात  व्यापार
 के  आंकड़े  लूं  तो  वे  इस  प्रकार  १०

 के  सम्बन्ध  में  जो  नीति  हैं  वह  बहुपक्षीय
 लाख  रुपये  १२  लाख

 है  तथा  geet  से  भेद-विहीन  और
 रुपये  का  अनिर्मित  रेशम  तथा  रेशम  के

 हम  किसी  भी  देश  के  विरुद्ध  कोई  भेद
 और  ४६  लाख  रुपये  के  रेशमी

 नहीं  बरतना  चाहते--भले  ही  इस  बात
 वस्त्र  और  इस  सारे  का  कुल  जोड़  १२१

 की  कोई  चिन्ता  नहीं  fe  अन्य  गतंव्य
 लाख  रुपये  था  ।  हम  जो  भी  रेशम  की

 क्या  हें  तथा  कौर  कोई  देय  क्या  कर्ता
 x  वस्तुयें  बनाते  उनको  अब  वहां से

 Q  ।  हमारी  व्यापार-नीति  का
 मुख्य  मंगाने  पर  पूरा  पुरा  प्रतिबन्ध  लगया  है

 ।

 आधार है  |  चीन  पर  ही  इस  चीज़  की

 उन्हों  जो  दूसरा  प्रश्न  वह  अपितु  इटली  तथा  रेशम

 कछ  ऐसा  है  जो  उन्हों  प्राचीन  नीति  बनान  वाले  देशों  &  आयात  किये  जाने

 सम्बन्धी पत्रों  में  पाया  ।  इसमें  कोई  वाली  रेशमी  पर  यह  रोक  जारी

 सन्देह  नहीं  कि  हम  राष्ट्रसंघ  के  सदस्य  @  tal  हाल  में  ही  हमने  एक  विशेष

 हैं  ।  किन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  इस  बात  का  अभ्यंग  के  आयात  की  आज्ञा  दी  है  ।

 पष्टीकरण  किया  fe  राष्ट्रसंघ  त  १९४६  तक  तो  सूती  निमित्त  वस्तुयें  खुली

 हमारी  सदस्यता  का  यह  अर्थ  नहीं  है  कि  सामान्य  अनुज्ञप्ति  के  अधीन  किन्तु
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 के  सम्बन्ध  में  चर्चा

 [ str  afo  टी०  कृष्णमाचारी  |

 १९४९-५०,  EL 0-& 8  तथा  2EYL-YR  तीय  श्राजनीति  एक  दूसरे  के  पूरक

 में  पूरी  तरह  से  इन  पर  रोक  लगाई  गई  अपितु  समानान्तर  हें  ।  और  समानान्तर

 थी  ।  अब  हमने  चूँकि  शुल्क  बढ़ा  दिये  अर्थनीतियों  में  के  विनिमय  के

 हम  ने  थोड़ी  थोड़ी  मात्राओं  का
 क्षेत्र  सीमित  रहते  हें  ।  में  यह  उल्लेख

 mad  खुला  छोड़  दिया  ह  ।  इस  बात  कर  सकता  हूं  कि  पेकिंग  में  स्थित  हमारा

 की  बहुत  अधिक  संभावना  हू  कि  व्यापार
 दूतावास  इन  दो  देशों  के  बीच

 चल
 पड़ेगा

 |
 में  समझता  हुं  कि  इस  बात  सम्बन्ध  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करने  में  व्यस्त  हैं  ।

 का  यह  एक  मुख्य  कारण  जिसके  और  उन्होंने  दिनांक  १४  १९५२

 परिणामस्वरूप  इन  तीन॑  वस्तुओं  में  को  दिये  हुये  अपने  तार  में  हमें  इस  बात

 पार  कम
 पड़  गया है  ।  और  इसी  के  कारण  का  zara  दिया है

 कि  चीन  हम  से

 हमें  RVC  ४९ में  चीन  से  १२१  लाख  क्या  आयात  करना  चाहेगा--यानि  उन्होंने

 रूपये की  बहुत  बड़ी  रकम  मिली ।  इसके  उन  वस्तुओं  के  नाम  इस  प्रकार  गिनाये

 बाद  हमने  जो  कुछ  व्यापार  किया  हें  He  की  इस्पात  के

 नह  सरकारी  स्तर  की  खरीद  में  समा  अरगनी  या  पाइप  या

 गया  |  जनवरी  PEUe  में  हमने  १६,५००  तार  के  कोमल  इस्पात  के

 टन  भारतीय जूट  के  बदले  में  ए  ०,000  जानी  परतदार  सर्दी  तथा

 टन  चीनी  चावल  खरीदे  थे  |  अप्रैल  काली  कौर

 १९५१  में  नगद  रुपया  देकर  ko,o 0°  जाती  परतदार  लोहे  की

 टन  मिलो  खरीदा  गया  था  ।  मई  १९५१  कार्बोलिक अलमीनियम  के

 में  नगद  रुपया  देकर  १६,५००  टन  चावल  लाह  कैलशियम

 खरीदे
 गए  थे

 और  इसी  महीने  में  १४,०००  फास्फेट  नील  की

 टन  जूट  की  वस्तुओं  के  बदले  में  ४  लाख
 faedr,  काली  सीसे  की

 टन  मिलो  खरीदा  गया  था  ।  मई  / 25% * \  नालियां  सीसे  की

 नगद  रुपया  देकर  १  लाख  टन  चावल  तथा  कोको  ।  इसी  तार

 खरीदा  गया  था  ।  और  १९५२  में  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  चीन  भारत

 में  नगद  रुपया  देकर  ५०,000  टन  को  जो  वस्तुयें  निर्यात  करने  का  इच्छुक

 चावल  सरोदा  गया  था  ।  सरकारो  स्तर  व  इस  प्रकार  टंग  )

 के  झ्राधार  पर  हमारे  व्यापार  का  यहीं  रेशमी  थान  कच्चा

 नमूना  हैं
 ।  कड़े

 पिपरमिन्ट  का  चेस्ट नट  प्रकार

 हितों एक  और  भो  तय  जिसे  के

 मेरे  मान्य  मित्र  नहीं  ग्रोवर  वह  हरी

 यह  हे  कि  व्यापार  करने  वाले  देशों  की  जरदोजी  तथा  चटाइयां  ।  ऐसा

 पारत्परिक  अर्थनीति के  अनुसार  ही  व्यापार  हुआ  जिस  प्रकार  कीं  वस्तुओं  की

 के  परिमाण  का  विकास  होता  और  उन्हें  आवश्यकता  वे  बहुत कम  थीं  ।

 इन्हीं  के  बीच  व्यापार  बढ़ने लग  जाता  हो  सकता  है  कि  उनमें  से  कई  एक

 दुर्भाग्य  हू  कि  चीनी  अर्थनीति  श्र  वस्तुयें  छल-कपट  के  बताने  कौर  किसी  काम



 E432  चोन  के  साथ  ७  मई  १९५
 = ow  व्यापार  पर  लगे  हुए  प्रतिबन्धों  SZ32

 के  सम्बन्ध  में  चर्चा

 के
 लिये  शौर  आप  इस  निष्कर्ष  पर  प्रदेश  की  सरकारों  से  हमारे  पास

 पहुंचे  कि  हम  इसलिये  वैसी  वस्तुयें  नहीं  निधान  पहुंचे  जिन  में  यह  बतलाया

 गया  था  कि  तिब्बत  के  साथ  व्यापार देना  चाहते  क्योंकि  कोई  मनुष्य  यह

 है  कि  वस्तु  चीन  को  नहीं  जानी  के  संबंध  में  कलिम्पोंग  में  भारतीय

 चाहिये  ।”  सत्य  तो  यह
 a  कि  स्वयं  व्यापारियों  के  कुछ  हद  तक

 हमारे  पास  इन  सामग्रियो ंकी  कमी  है  और  नीति  बरती  जा  रही  हैं  ।
 इसमें

 यह  भी

 हम  एसी  वस्तुयें  mix  किसी  देश  को  आरोप  लगाया  गया  कि  यह  भेदनीति

 निर्यात  नहीं  करते  ।  पाकिस्तान  को  लोहा  इसलिये  बरती  जा  रही  कि  भारतीय

 और  इस्पात  की  बहुत  कम  मंत्रा  निर्यात  व्यापारियों  को  तिब्बत  के  साथ  व्यापार

 की  जाती  और  बर्मा  को  और  ay  जो  तिब्बतियों  के  ही  पक्ष  में  बिल्कुल

 थोड़ी  सी  मात्रा  भेजी  जाती हें  ;  चुनावी  वहिप्कृत  किया  जाय  |  इसमें  एक  उदाहरण

 य  दोनों  हमारे  पड़ौसी  देश  हैं  ।  एव  भी  दिया गया  हूं  जो  तिब्बत की  ऊन  के

 व्यापार  बा  यह  आदर्श  केवल  इसलिये  सम्बन्ध में  gl  यह  भी  स्पष्ट  होगा कि

 विकसित  नहीं  हुआ  है  कि  दोनों  eat  की  संयुक्त  राज्य  अमरीका  द्वारा  तिब्बती  ऊन

 अर्थनीति  समानान्तर  हैं  ।  की  खरीद  रुक  जाने  के  परिणामस्वरूप

 नीति  सरकार  जिसने  उसे  खरीदने  का  काम

 में  इस  सिलसिले  में  यहं  उल्लेख  लिया  +  कलिम्पोंग  स्थित  तिब्बत ों

 करना  चाहता  हूं  कि  मुझे  फेडरेशन  आफ  गोदाम  वालों  स  ही  ऊन  भारतीय

 इण्डियन  चैम्बर्स  अफ  wie  एण्ड  इंडस्ट्री  गोदाम  वालों  से  नहीं  ।  afaaat  बंगाल

 के  सचिव  से  इस  बात  का  पता  चला  fr  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकारों  द्वारा  किये

 चीनी  दूतावास  के  वाणिज्यिक  गये  प्रतिनिधियों  में  जो  भी  बातें  ger  गई

 सहचारी  ने  कल  ही  इंडियन  चेम्बर  आफ  उन  पर  पूछताछ  के  fet  हमने

 कामंस  को  देखा  ओर  वहां से  कुछ  सीपीएम  स्थित  अपने  राजनीतिक  एजेन्ट

 सविस्तार  सूचना  और  ऐसा  लग  को  लिखा  कि  वह  स्थिति  की  एक  रिपोर्ट

 रहा &  कि  कोई  व्यापार  आन्दोलन  दे  ।  अभी  भी  उस  रिपोर्टे  की  प्रतीक्षा  की

 चलेगा  और  इन  चैम्बर्स  आफ  कामर्स  के  जा  रही है  ।

 साथ  संपर्क  में  आने  की  संभावना

 जहां  तक  सीमा  पर  लोहे  तथा
 हैं  ।  इस  सम्बन्ध में  सरकार  द्वारा  जो  भी

 इस्पात  वस्तुओं  के  रोके  जाने  की
 सहायता  जा  सकती  जाएगी

 और  माननीय  सदस्य  इस  पर  विश्वास
 शिकायतों  का  se  हम  ने  पूछताछ

 करवाई  है  ।  हमारा  यह  निश्चय  है  कि
 कर  सकते हैं  |

 सरकार  की  ओर  से  कोई  भी  प्रतिबन्ध

 इसके  पश्चात्  कलिम्पोंग  के  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  हो  सकता है  fe  किसी  स्थानीय

 में  wet  प्रस्तुत  होता है  ।  जहां  तक  अधिकारी  कुछ  एक  दिनों  के  लिये  वे

 कलिम्पोंग  के  व्यापार  की  प्रश्न  =
 वस्तुयें रोक  ली  ati  सरकार  उस  नीति

 सरकार  होती  बिल्कुल  स्पष्ट
 पर  बद्ध  नहीं  यह  स्वाभाविक है

 हम  किसी  भी  रूप  में  व्यापार  को  रोकना  कि  हम  सरकार  की  नीति  के  किसी  भी

 नहीं  चाहते  हैं  ।  इण्डियन  जेम्स  आफ  प्रकार  से  उल्लंघन  होने  की  बात  को  बूरा

 कामंस  और  पश्चिमी  बंगाल  तथा  उत्तर  मानेंगे  |



 चीन  के  नका च्  एन  ७  मई  %  ५३  व्यापार  पर  लगे  ह  ए  प्रतिबन्धों  oN

 के  सम्बन्ध में  चर्चा

 [  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  |

 में  पाकिस्तान  तथा  बर्मा  को  लोहा  कि  जब  अन्य  जहाज़  कम्पनियों  को  जहाज़

 तथा  इस्पात  के  निर्यात  किये  जानें  का  चला  की  आज्ञा  दी  जाय गो  तो  यह

 उल्लेख  कर  चुका  और  जहां  पोसीडॉन  अपना  व्यापार  जमा  सकेगी  तथा

 तक  कलिम्पोंग  प्रश्न
 सुधार  सकेगी  ।

 वैदेशिक  मंत्रालय  बात

 कि  जहां  तक  विदेशी  जहाज  मार्गों  पर
 के  fea  उत्साह  रखता  ह

 को
 सरकार  द्वारा  नियंत्रित  चलाने  का  घन

 और  इस्पात  की  कुछ  मात्र

 कलिम्पोंग  निर्वात  करने  की  आज्ञा  दी  इस  मामले  पर  बहस  की  जा  चुकी  है

 जानी  चाहिये  और  मुझे इस  बात  कां
 और  भारतीय  जहाज़ों  के  सम्बन्ध  में  भी

 भी  स्मरण  हो  रहा  कि  में  ने  सदन
 यद्यपि  वे  यू

 ०  क ०  मर्चेण्ट  शिपिंग

 में एक  बार  इस  प्रश्न का  उत्तर  दिया था
 १८९४  के  अन्तर्गत  पंजीकृत  इस  प्रकार

 का  कोई  भी  विनियम  जो  य७  के ०  एक्ट कि  हम  उसी  प्रणाली  द्वारा  कलिम्पोंग

 के  अंतर्गत  पंजीकृत  जहाज़ों  लगाया
 तक  लोहा  और  इस्पात  भेजने  आज्ञा

 भारतीय  जहाज़ों  पर  लागू  नहीं  होगा  ।
 दे  रहें  हूं  ।  विगत  वर्ष  सिक्किम  स्थित

 राजनीतिक  एजाज़  ने  हम  से  इस  बात  की

 मेरे  विचार  में  में  अपने  मान्य  मित्र
 हिदायतें  मांगी  थीं  अनुज्ञाप्तयां  जारी

 को  चीनी  व्यापार  से  सम्बन्धित  प्रश्नों  का
 करने  की  प्रणाली  से  निर्यात  पर  नियंत्रण

 संतोषजनक  उत्तर  दे  चुका  व्यापार  में
 किया  और  उस  के  बाद  यह  निश्चय

 कोई  भी  रुकावट नहीं  हें और  हम  इन
 किया  गया  था कि  इस  प्रकार  का  प्रतिबन्ध

 दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  का  fare
 भी  ठीक  नहीं  झर  व्यापार  भी  निर्बाध

 देखना  चाहते  हैं  किन्तु  इस  के  साथ  साथ
 रूप  में  छोड  दिया  जाना  अत

 कई  कठिनाइयां  भी  हें  ।  यदि इन  दोनों  देशों
 एव  में  कछ  चकित  हो  रहा हूं  कि  माननीय

 के  बीच  के  व्यापर  के  गठन  की  ये  कठिनाइयां
 सदस्य  इस  प्रकार  करा  वक्तव्य  दें  कि  कलिम्पोंग

 दूर  गई  तो  हमें  इस  बात  की  owe
 के  रास्ते  तिब्बती  व्यापार  के  विरूद्ध  कोई

 है  कि  अधिक  ष् भ्रच्छे  व्यापार-सम्बन्ध  तथा

 नीति  जान  बूझ  कर  बनाई  गई
 और  चीन  के  साथ  हमारे  देय  का

 माननीय  सदस्य  ने  जहाजों  का  उल्लेख  व्यापार  बड़  जायेगा  |

 किया  ।  जहां  तक  हमारा  प्रदान  चीनी  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  व

 समूद्र
 में  केवल  ईस्टर्न  शिपिंग  कारपोरेशन  हजारीबाग  व  रांची )  :  क्या  में

 जहाज़  चला  सकती  zt  वे  अभी  नियमित  ज्ञात  कर  सकता हूं  .  .  .  .

 रुपये  जहाज़  चलाने  की  स्थिति  में  नहीं

 a G
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  और  कोई  भी

 |  उन्होंने  माल  as  भर जन  वाले
 प्रदान  नहीं  पूछा  जायेगा  |  अब  कल  के  C-24

 जहाजों  के  लिये  आदेश  भेजा  है  ।  और
 म०  पू०  तक  के  लिये  सदन  की  बठक

 वे  अभी  भी  पुराने  माल  जहाज़ों  तलाशी
 स्थगित  होगी

 में  इस  समय  यदि  पर्याप्त  सामान

 उपलब्ध  हो  सका  वे  कभी  कभी  जहाज  इसके  पबचात् चदर  सदन  की  बैठक  दुराचार

 चला  सकते  हैं  ।  हम  यह  आशा  करते हैं  ८  सई  १९५३  के  सवा आठ  बजे  तक  क  लिये

 fe  इस  तथ्य  से  लाभ  उठाना  संभव  होगा  स्थगित  हो  गई  |


